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O Cruzeiro escreveu mais uma 
delas, ontem, no Mineirão. 

Três anos depois de cair para a 
segunda divisão, o time celeste 
vence o Vasco, volta à Série A e 
vira case de sucesso na Era SAF. 

PÁGINA 18

temos páginas heroicas  

e imortais

thomas santos/Cruzeiro eC

número 21.738 • 28 páginas • r$ 3,00

Sancionado ontem sem vetos pe-
lo presidente Jair Bolsonaro, pro-
jeto aprovado pelo Congresso ga-
rantirá aos usuários dos planos 
de saúde uma série de tratamen-
tos que não constam no chamado 

rol taxativo da Agência Nacional 
de Saúde Suplementar. Pela nova 
legislação, as seguradoras terão 
que pagar por exames e procedi-
mentos terapêuticos que tenham 
eficácia comprovada ou aval de 

uma comissão especial do Mi-
nistério da Saúde. A federação 
nacional que congrega as opera-
doras lamentou a sanção. A enti-
dade afirma que o setor acumu-
la prejuízos de R$ 9 bilhões em 

cinco trimestres e informou que 
vai recorrer à Justiça. Na avalia-
ção das empresas, pode haver 
aumento das mensalidades e a 
consequente saída em massa dos 
beneficiários. página 8

Lei amplia cobertura 
dos planos de saúde

Sabatina dos 
presidenciáveis

Ciro é o 
entrevistado

Candidato do PDT à Presidência 
da República, Ciro Gomes estará 
hoje, às 11h30, no CB.Poder, com 

transmissão pelas redes sociais do 
Correio, e pela TV Brasília, às 13h25. 

PÁGINAS 2 A 5 E 13 A 15

Denise Rothenburg Luiz Carlos Azedo Severino Francisco Luana Patriolino Samanta Sallum

pregação do voto útil pode 
ser desrespeitosa. página 4

tensão cresce na campanha 
de Bolsonaro. página 5

obras artísticas são usadas 
sem autorização. página 15

ipec no DF: ibaneis tem 40% 
e grass, 13%. página 14

pesquisa Cni dá norte a 
presidenciáveis. página 17

Comitê de Política Monetária (Copom) interrompe 
um ciclo de 12 altas seguidas na taxa Selic e alerta que 

o índice será mantido por tempo prolongado. Nos 
Estados Unidos, o Fed elevou a taxa básica de juros em 

0,75 ponto percentual. página 7

Ao CB.Poder, o candidato ao GDF 
pela federação PT-PV-PCdoB, 
Leandro Grass, defendeu a 
desativação do instituto que gere 
parte da área de saúde, segundo 
ele, um dos maiores problemas da 
capital. Grass prometeu ampliar 
o atendimento nas comunidades. 
Também disse que, se eleito, acabará 
com os colégios militarizados.   

Fim do Iges 
e das escolas 
militarizadas

Ofensiva de Lula 
e PT por voto útil 
irrita adversários

TRE-DF inicia o 
preparo de urnas 
para 2 de outubro 

Bolsonaro critica 
uso de linguagem 
neutra no Brasil

página 9

BC mantém taxa de 
juros em 13,75%

Educação Saúde
Ensino médio com 

aval do Canadá 
74% das mortes  

são evitáveis

 Alunos da escola 
Maple Bear terão 

certificação 
canadense ao 

concluírem o curso.

OMS alerta que 
doenças crônicas 

causam 41 milhões 
de óbitos por ano e 

podem ser prevenidas.

página 17 página 12

Pacientes do  
DF eram vítimas 

de bandidos

Polícia Civil desbaratou golpe 
do Comando Vermelho em 
famílias de internados em 
hospitais. Criminosos se 

passavam por médicos para 
extorquir. página 16

No primeiro discurso desde a invasão 

à Ucrânia, em 24 de fevereiro passado, 

o presidente da Rússia, Vladimir Putin, 

anunciou a convocação de 300 mil 

reservistas, lembrou que o país tem um 

grande arsenal de destruição em massa 

e enviou um recado ao Ocidente: "Sem 

dúvida, usaremos todos os meios à nossa 

disposição para proteger a Rússia e nosso 

povo. Isso não é um blefe". Volodymyr 

Zelensky, líder ucraniano, disse que "um 

crime" foi cometido contra seu país e 

pediu uma "punição justa" de Moscou. 

Em pronunciamento na Assembleia Geral 

da ONU, o norte-americano Joe Biden 

advertiu que um conflito atômico não 

terá vencedores. Especialistas admitem ao 

Correio escalada "perigosa"da guerra. 

Ameaça nuclear 
assombra  
o planeta

marcelo Ferreira/CB/D.a press

A mulher rei, drama histórico 
de ação, com Viola Davis como 
protagonista, estreia hoje nos 
cinemas e mostra a força das 

mulheres negras.

PÁGINA 20

guerreiras 

de Daomé

tristar pictures/Divulgação

Doutora Honoris Causa 
Filósofa e ativista, Sueli Carneiro é 
a primeira mulher negra a receber 
o título e entra para a história da 

Universidade de Brasília (UnB). página 6

minervino Júnior/CB/D.a.press
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Um dos autores do pedido de 
impeachment da então presi-
dente Dilma Rousseff (PT), em 
2015, o ex-ministro da Justiça Mi-
guel Reale Júnior desistiu da ter-
ceira via e anunciou apoio à can-
didatura do ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) ao Pla-
nalto. O ex-ministro fez críticas 
ao presidente e candidato à ree-
leição, Jair Bolsonaro (PL).

“Sem perspectiva de vitória da 
terceira via, é importante que Lu-
la vença no primeiro turno, para se 
impedir ação desesperada de Bolso-
naro. Decidir por Lula é consequên-
cia de saber que, assim, se evitarão 

ataques à democracia, à dignidade 
da pessoa humana e ao meio am-
biente, que, com certeza, sucede-
rão com maior intensidade em no-
vo mandato de Bolsonaro”, disse o 
jurista, em mensagem ao Estadão.

Procurada, a deputada estadual 
Janaina Paschoal (PRTB-SP), que 
assinou com Reale o pedido de im-
peachment de Dilma, afirmou que 
esse caminho era esperado. “Pela 
resistência do professor a ingres-
sar no processo de impeachment 
e pelos pleitos que fez para eu de-
sistir, eu já imaginava que ele fe-
charia com Lula”, criticou. 

O gesto de Reale Júnior, que 

foi ministro de Fernando Henri-
que Cardoso (PSDB), se soma ao 
de outros quadros ligados ao PS-
DB, como o ex-ministro dos Di-
reitos Humanos e da Justiça José 
Gregori, o ex-chanceler Aloysio 
Nunes Ferreira e o diretor-geral 
da Fundação FHC, Sergio Fausto.

Os apoios reforçam a estraté-
gia de Lula de impulsionar o voto 
útil na reta final da campanha. O 
senador José Serra (PSDB-SP) foi 
sondado pelo PT para participar 
do ato com oito ex-presidenciá-
veis, realizado em São Paulo, mas 
declinou porque apoia a candida-
tura de Simone Tebet (MDB).

Apoio de autor de impeachment

Ciro e Tebet reagem 

à onda do voto útil

Vídeo com artistas e carta de lideranças latino-americanas ampliam a pressão por apoio a Lula no primeiro 
turno. Presidenciável do PDT acusa PT de tentar “aniquilar alternativas” e candidata do MDB aponta desrespeito

A 
campanha pelo voto útil 
ganhou definitivamente as 
redes sociais e está atra-
vessando fronteiras. On-

tem, um vídeo gravado por ar-
tistas e uma carta aberta assina-
da por influenciadores do pen-
samento acadêmico e político da 
América Latina — incluindo um 
Nobel da Paz — viralizaram na 
internet. Faltando 11 dias para o 
primeiro turno, a campanha do 
ex-presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) intensifica, por meio 
de seus apoiadores, a pressão so-
bre os eleitores dos candidatos da 
chamada terceira via, para que 
“virem o voto” e ajudem a eleger o 
ex-presidente já em 2 de outubro.

O alvo principal é o eleitorado 
de Ciro Gomes (PDT), que, agora, 
tenta reter seus próprios eleito-
res. Mas o voto útil também mira 
os simpatizantes de Simone Tebet 
(MDB) e Soraya Thronicke (União 
Brasil), que pontuam nas pesqui-
sas de intenção de voto.

No vídeo, cantores e atores co-
nhecidos do grande público se re-
vezam em um clipe cujo refrão é 
“Vira, vira voto”, em que todos fa-
zem o gesto da “arminha” — mar-
ca da campanha de Jair Bolsonaro 
(PL) em 2018 — virar o “L” de Lula. 

Um dos destaques é o compo-
sitor Caetano Veloso, simpatizan-
te assumido de Ciro Gomes, que 
decidiu votar em Lula para evitar 
que a disputa avance ao segundo 
turno. Também participam Maria 
Bethânia, Daniela Mercury, Mar-
gareth Menezes, Mart’nália, os ex-
Titãs Nando Reis e Arnaldo Antu-
nes, Chico Buarque, além de ato-
res e atrizes como Denise Fraga, 
Drica Moraes, Caco Ciocler, De-
borah Evelyn e Ciça Guimarães.

No mesmo dia, foi divulgado um 
manifesto, escrito em espanhol, em 
que dezenas de líderes e políticos 
da América Latina pedem, sem ro-
deios, que Ciro desista da candi-
datura. Na intitulada Carta aberta 
a Ciro Gomes: o que precisa ser fei-
to para deter Bolsonaro, os signatá-
rios dizem ser “incompreensível” a 
insistência de Ciro em manter sua 
candidatura. “Apesar da sua boa 
vontade”, diz o texto, “infelizmen-
te, você (Ciro) não está em condi-
ções de fazer o bem, nenhum bem 
e, sim, fazer um grande mal ao Bra-
sil e seu povo”. “Não poderá fazer 
o bem, apesar de suas intenções, 
porque suas chances de ganhar (a 
eleição) são iguais a zero”, enfatiza.

Assinam o pedido para que Ci-
ro retire a candidatura nomes co-
mo o do argentino e ganhador do 
Prêmio Nobel da Paz Adolfo Pé-
rez Esquivel, do ex-presidente do 

O grupo prometeu encaminhar 
ao presidente da legenda, Carlos 
Luppi, pedido para que a Execu-
tiva Nacional seja convocada com 
o objetivo de definir o aval a Lula 
ainda no primeiro turno.

Outra voz do brizolismo his-
tórico, da ex-deputada e comu-
nicadora Cidinha Campos, tam-
bém assumiu a campanha do vo-
to útil no programa que apresen-
ta na Rádio Tupi, do Rio. “Os can-
didatos são Bolsonaro e Lula. Eu 
prezo muito meu partido, estou 
no PDT há mais de 40 anos. Não 
posso deixar que aconteça algu-
ma coisa que coloque de volta este 
homem (Bolsonaro) no lugar. Por-
tanto, eu vou declarar agora meu 
voto para presidente: eu vou votar 
no Lula”, afirmou, no ar. 

“Única saída”

Presidenciável Simone Tebet 
também reagiu. A parlamentar, 
que disputa com Ciro o terceiro 
lugar na corrida sucessória, disse 
que ela é a única que tem condi-
ções de derrotar o petista em um 
eventual segundo turno.

“Aqueles que não querem a ree-
leição do presidente da República 
têm de votar em mim. Sou a única 
que tem possibilidade de derrotar 
o ex-presidente Lula. Então, se é o 
voto útil, eu sou o voto útil. Eu re-
presento a única saída que o Bra-
sil tem de não voltar com fórmulas 
antigas”, afirmou, durante agenda 
de campanha em São Paulo.

Tebet considera a estratégia de 
voto útil um “desrespeito” com a 
democracia, mas reconheceu que 
o candidato do PT tem “o direito 
de tentar” virar votos dos adversá-
rios. “Vejo como um desrespeito 
do ex-presidente Lula com a de-
mocracia e com o povo brasileiro. 
Porque não é só pregar o voto útil. 
Ele tem o direito de tentar, mas ele 
prega o voto útil e não se apresen-
ta ao Brasil”, seguiu. “Quem é esse 
Lula que está chegando? Qual é o 
projeto para educação? Para o de-
senvolvimento? Como vai tratar a 
iniciativa privada nessas parcerias 
tão necessárias?”, questionou.

Na pesquisa Genial Quaest, di-
vulgada nesta semana, mais da 
metade dos eleitores que declara-
ram votar em Tebet (56%) admitiu 
a possibilidade de mudar de po-
sição “caso algo aconteça”. E 24% 
responderam que mudaria o voto 
para Lula ser eleito em primeiro 
turno, percentual menor do que o 
registrado entre os eleitores de Ci-
ro Gomes (33%). Na pesquisa, Te-
bet ocupa o quarto lugar na corrida 
sucessória, com 5% das intenções 
de voto, empatada tecnicamente 
com o pedetista, que tem 6%.

 » VINICIUS DORIA
 Aloisio Mauricio/Fotoarena/Estadão Conteúdo

Equador Rafael Correa, da sena-
dora colombiana Piedad Córdo-
ba, do deputado venezuelano Juan 
Eduardo Romero e do ex-ministro 
boliviano Juan Ramón Taborga.

“Fascismo de esquerda”

Ciro reagiu ao videoclipe dos 
artistas ao considerar que o PT es-
tá “aniquilando alternativas”. Dis-
se, em sabatina promovida pelo 
jornal O Estado de S. Paulo, que 
Caetano Veloso e Tico Santa Cruz, 
dois dos mais conhecidos “ciris-
tas” que declararam apoio a Lula, 
“são boas pessoas, mas que estão 
com a vida ganha”.

A crítica mais pesada foi ende-
reçada ao PT, que o presidenciá-
vel acusa de estimular “fascismo 
de esquerda”. “Há um fascismo de 
esquerda liderado pelo PT, eles es-
tão querendo simplificar de uma 
forma absolutamente dramática o 
debate, querendo nada mais, nada 
menos, do que aniquilar alternati-
vas. Isso é uma tragédia para um 
país que nem o Brasil”, declarou. 
Irônico, ainda frisou que é a favor 

do voto útil “contra a corrupção”.
Com o avanço da campanha 

para decidir o pleito no primei-
ro turno, reter eleitores passa a 
ser mais uma preocupação para o 
pedetista. Na pesquisa da Genial 
Quaest, divulgada nesta semana, 
51% dos entrevistados que decla-
raram voto em Ciro admitiram 
mudar de opção “caso algo acon-
teça”, enquanto 47% disseram que 
a escolha é “definitiva”. Pergunta-
dos se mudariam o voto para Lu-
la vencer no primeiro turno, 33% 
dos ciristas responderam que sim.

A pressão para que Ciro abra 
mão da disputa em favor do pe-
tista cresce, também, dentro do 
próprio partido dele. Alas ligadas 
ao brizolismo já romperam com a 
candidatura oficial. Na terça-feira, 
no Rio de Janeiro, pedetistas histó-
ricos, como o ex-deputado Vivaldo 
Barbosa — que liderou a bancada 
do PDT na Assembleia Nacional 
Constituinte e foi secretário de Jus-
tiça no governo de Leonel Brizola 
no estado do Rio — e o deputado 
federal Paulo Ramos, lançaram o 
movimento informal “BrizoLula”.

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Reale Júnior: “Decidir por Lula 
é consequência de saber que, 
assim, se evitarão ataques à 
democracia”

Minervino Junior/CB/D.A Press

A presidente do PT, deputada 
Gleisi Hoffmann (PR), informou 
que não falou com Reale Júnior 
sobre o apoio a Lula.

Advogados do Grupo Prerro-
gativas, que apoiam a candida-
tura petista, atuaram em conver-
sas com Reale nos bastidores. O 
grupo tem tido papel essencial 
na articulação política do ex-pre-
sidente. Partiu deles o primeiro 
jantar em que Lula apareceu ao 
lado de seu candidato a vice, Ge-
raldo Alckmin (PSB), em dezem-
bro, em São Paulo. 

Vejo como um desrespeito do ex-presidente Lula 
com a democracia e com o povo brasileiro”

Simone Tebet, presidenciável pelo MDB

Há um fascismo de esquerda liderado pelo PT, eles estão querendo 
simplificar de uma forma absolutamente dramática o debate, querendo 
nada mais, nada menos, do que aniquilar alternativas”

Ciro Gomes, presidenciável pelo PDT
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O presidente Jair Bolsona-
ro (PL), candidato à reeleição, 
criticou a linguagem neutra, na 
qual os pronomes contemplam 
pessoas de gênero não binário 
no lugar de “ele/ela”. “Uma par-
te da garotada nem sabe portu-
guês e quer a linguagem neutra. 
É impressionante”, reclamou, em 
conversa com apoiadores no Pa-
lácio da Alvorada. “Antes de ex-
plicar o pronome neutro, per-
gunta se sabe a diferença do pro-
nome pessoal do caso reto, do 
caso oblíquo”, emendou um dos 
simpatizantes, provocando risos 
do chefe do Executivo. 

Em outro trecho da conversa, 
Bolsonaro questiona: “O que so-
ma isso daí? Quer ver, o pessoal 
começa: ‘Bom dia a todos e to-
das’. Isso não existe. Vão falar que 
eu sou machista agora. O plu-
ral é todos. Quando o cara co-
meça assim, eu já: ‘Opa, qual é 
a desse cara aí? Não querendo 
persegui-lo, nada disso”.

Em dezembro do ano passa-
do, o presidente comentou so-
bre o que chamou de “lingua-
gem neutra dos gays”. Ele ci-
tou como exemplo uma ques-
tão da prova do Exame Nacio-
nal do Ensino Médio (Enem) de 

2018 e reclamou que o uso de 
termos neutros “estraga a garo-
tada”. “Lembra dois anos atrás 
a questão da linguagem neutra 
dos gays? Não tenho nada contra, 
nem a favor. Cada um faz o que 
bem entender com seu corpo. 
Mas por que a linguagem neutra 
dos gays? O que soma para gente 
numa redação? Agora, estimula a 
molecada a se interessar por essa 
coisa, por…”, disse, na ocasião. 

Na conversa de ontem, 

Bolsonaro refuta 

linguagem neutra
 » INGRID SOARES

Bolsonaro criticou o nível da educação do país e disse que o investimento tem de ser feito “no conteúdo” 

MAURO PIMENTEL/AFP

Retratação com agronegócio

Para tentar reparar declaração em que chamou empresários do setor de “fascistas”, Lula diz que segmento 
“não é uma coisa só”. Petista recebe propostas de movimentos em defesa das pessoas com deficiência

C
andidato do PT ao Planal-
to, o ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva fez 
acenos ao agronegócio — 

setor no qual enfrenta resistên-
cia — e explicou que, ao defen-
der o desarmamento da popula-
ção, não pretende tolher direitos 
de produtores rurais. O petista 
acrescentou, porém, que a pos-
se de um número excessivo de 
armas não pode ser para defesa.

“Sei que há roubo de gado à 
noite, de cavalo, de qualquer coi-
sa. Você pode ter um segurança, 
você pode ter uma arma”, disse 
Lula, em entrevista ao Canal Ru-
ral. “Ninguém vai proibir que o 
dono de fazenda tenha uma ou 
duas armas. Agora, se ele tem 20, 
não é mais arma para defesa. Se 
tiver 30, pior ainda.”

Lula aproveitou para esclarecer 
uma declaração polêmica que deu 
recentemente, em que se referiu a 
integrantes do agronegócio como 
“fascistas e direitistas”. “Dentro do 
agro, tem dezenas de pensamen-
tos políticos, econômicos e ideo-
lógicos. O agro não é uma coisa só. 
Você tem gente mais democrática, 
mais à esquerda, mais de centro, 
mais à direita. Gente da ultradireita, 
com comportamento fascista, e vo-
cê tem gente com comportamento 
altamente democrático”, destacou. 

Ao falar sobre o Movimento dos 
Trabalhadores Rurais sem Terra 
(MST), Lula sustentou que o grupo 
está “mais maduro” e “altamente 

produtivo”. Ele negou que tenha 
havido invasão de terras produti-
vas. “Na hora em que você começa 
a assentar as pessoas corretamente, 
na hora que começa a construir ca-
sas, acabam essas invasões desor-
denadas. O país precisa de ordem 
e tranquilidade para poder seguir 
em frente”, afirmou.

Também ontem, Lula se reuniu, 
em São Paulo, com representantes 

de movimentos que defendem os 
direitos de pessoas com deficiên-
cia. O petista destacou as ações de 
seu governo voltadas a esse seg-
mento da população e disse que, 
antes de sua gestão, pessoas com 
deficiência “não eram um proble-
ma do Estado”.

“Por que uma parte das pes-
soas rejeita o PT, ou não gosta 
do PT? É porque pessoas como 

vocês, e outras pessoas que não 
estão aqui, foram entendidas por 
uma parte da elite brasileira para 
serem invisíveis, para não terem 
a oportunidade de sair na rua”, 
comentou. “Era uma responsa-
bilidade da família, a prefeitu-
ra não tinha que se preocupar, o 
Estado não tinha que se preocu-
par, e a União, muito menos. Pes-
soas como vocês não eram um 

No encontro em São Paulo, Lula destacou as ações de seu governo voltadas a pessoas com deficiência

Ricardo Stuckert

 » VICTOR CORREIA

Esforço de 

segurança

O presidente do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE), Alexandre 
de Moraes, reuniu-se na terça-
feira, com chefes das Polícias Ci-
vis para discutir a segurança nas 
eleições. Na ocasião, “reforçou a 
importância do estreitamento de 
laços com as polícias”, informou 
comunicado do tribunal.

Participaram da reunião 21 
delegados-gerais da Polícia Ci-
vil dos estados e do Distrito Fe-
deral e seis representantes dos 
estados. A ata da reunião desta-
ca a possível criação de um Nú-
cleo de Inteligência para troca 
de informações entre o TSE e as 
Polícias Civis, com indicação de 
um membro para cada região do 
país. Outro ponto discutido foi a 
“absoluta atenção” para a segu-
rança de eleitores e de todos os 
envolvidos no pleito.

Na reunião entre Moraes e 
as Polícias Civis também foram 
abordadas a restrição e fiscaliza-
ção do porte de armas e do uso 
do celular nas cabines eleitorais. 
O TSE já publicou resoluções de-
finindo que porte de armas jun-
to às seções eleitorais será proibi-
do de 48h antes do pleito até 24h 
depois, e que eleitores deverão 
deixar o celular com o mesário 
no momento da votação. O des-
cumprimento de ambas as regras 
configura crime eleitoral.

Durante o encontro, os dele-
gados informaram que têm man-
tido contato com os Tribunais 
Regionais Eleitorais (TREs) para 
tratar das questões de seguran-
ça e informaram que as polícias 
atuarão em regime de plantão. 

De acordo com o comunicado 
do TSE, uma das principais preo-
cupações apresentadas foi o au-
mento do número de armas em 
circulação no país.

Urnas

Os TREs deram início ao 
procedimento de inserção de 
códigos e programas que farão 
as urnas funcionarem no dia da 
votação. A etapa de preparação 
do processo eleitoral é chama-
da de “cerimônia de gravação 
de mídia”.

Até o dia 28, técnicos da Justi-
ça Eleitoral se dedicarão diaria-
mente a realizar três processos: 
geração de mídias, carga e lacra-
ção das urnas. Na primeira eta-
pa, informações básicas como 
os dados dos eleitores de cada 
seção e as informações dos can-
didatos são gravadas em cartões 
de memória, que são inseridos 
um a um nas urnas, no procedi-
mento de “carga”.

Os técnicos também checam 
as baterias dos dispositivos pa-
ra garantir que funcionem per-
feitamente em caso de queda de 
energia nas seções. Por fim, os 
equipamentos recebem lacres da 
Casa da Moeda e são assinados 
por juízes eleitorais, que atestam 
a segurança do procedimento.

problema de saúde pública, não 
eram um problema do Estado.”

A reunião foi organizada no Dia 
Nacional de Luta das Pessoas com 
Deficiência, celebrado em 21 de se-
tembro. Segundo o Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE), quase 1,3 mi-
lhão de eleitores declararam, neste 
ano, ter algum tipo de deficiência. 

Os movimentos entregaram 
um documento com propostas 
para o programa de governo de 
Lula, caso ele seja eleito, como 
já fizeram outros setores que se 
reuniram com o presidenciável. 
Uma das entidades representadas 
é a Rede Brasileira de Inclusão da 
Pessoa com Deficiência, que reú-
ne outras 20 instituições.

Bolsonaro admitiu que o salá-
rio dos professores “não é bom”, 
mas que o investimento a ser fei-
to em educação é no “currículo” 
e no “conteúdo”. Segundo ele, os 
livros de antigamente eram “bem 
diferentes” dos atuais e que os 
estudantes “não aprendem na-
da hoje em dia”.”A nossa econo-
mia vem do campo, tecnologia, 
e tem países que estão numa si-
tuação muito melhor do que nós 
dado ao estudo”, destacou. “Esses 

países começaram, nos anos 40, 
a investir pesado na educação. 
Investir pesado não é igual à pe-
tralhada fala de ‘botar dinheiro’.”

Bolsonaro voltou a atacar o 
ex-presidente Luiz Inácio Lu-
la da Silva (PT), dizendo que 
investidores têm confiança em 
seu governo, o que pode mu-
dar caso o petista seja eleito. 
“O pessoal está investindo, es-
tá vindo porque está com con-
fiança no governo. Agora, se há 

a possibilidade de voltar a rou-
balheira que sempre foi o Brasil, 
esse pessoal deixa de investir.”

Sobre o preço alto dos alimen-
tos, o presidente enfatizou que 
não pode impedir a exportação 
dos itens. “Quando alguns fa-
lam: ‘Ah, você deve evitar que 
tais produtos sejam exportados 
porque está encarecendo aqui’. 
Por que você não vai fazer aqui-
lo que aquele cara está fazendo? 
Vai plantar, pô.”

Ninguém vai proibir 
que o dono de 
fazenda tenha uma 
ou duas armas. 
Agora, se ele tem 
20, não é mais arma 
para defesa. Se tiver 
30, pior ainda”

Luiz Inácio Lula da Silva, 
presidenciável do PT

Uma parte da 
garotada nem 
sabe português e 
quer a linguagem 
neutra. É 
impressionante”

Jair Bolsonaro, 
presidenciável do PL

QUEIMADA NÃO É DA
NOSSA NATUREZA.
Provocar queimadas é crime, sujeito a multa e prisão.
Caso você veja alguém praticando esse ato prejudicial
ao nosso meio ambiente e a todos nós, ligue para 193
e denuncie. A natureza agradece.
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Decreto das armas, 
próximo capítulo

Passadas as eleições, o governo 
vai investir contra a decisão do STF 
de limitar o decreto sobre armas e 
quantidade de munição que pode ser 
comprada mensalmente. “É privativo 
do Legislativo questionar decreto”, 
disse Bolsonaro em entrevista à Rede 
Vida, que foi ao ar ontem à noite. Ele 
avisou: “Depois das eleições, a gente 
resolve essa parada aí”.

O motivo da dúvida
No QG de Bolsonaro, a desconfiança 

permanece alta em relação às 
pesquisas. Isso porque, em 20 de 
setembro de 2018, o Datafolha 
apresentava o então candidato do 
antigo PSL com 28% das intenções 
de voto. Quando as urnas foram 
abertas, ele apresentou 46,03%. Agora, 
o Datafolha apresenta 33% para o 
presidente contra 45% de Lula.

Efeito Zema
Nos comandos de campanha 

de Simone Tebet (MDB) e Ciro, há 
a esperança de que a eleição, na 
semana que vem, para presidente 
da República, repita o que houve 
em Minas Gerais no pleito de 2018: 
Antonio Anastasia (PSDB) e Fernando 
Pimentel (PT) se atacaram tanto que 
o eleitor migrou para a “novidade” 
Romeu Zema.

Enquanto isso, no 
QG de Lula...

As apostas são de que a vitória 
no primeiro turno não pode ser 
descartada. Afinal, o ex-presidente 
conseguiu tirar de cena dois de seus 
antigos adversários na última eleição: 
Geraldo Alckmin, que virou vice, e 
Marina Silva, candidata a deputada 
federal por São Paulo.

CURTIDAS

Drogas na campanha I/ O discurso 
do presidente da Colômbia, Gustavo 
Petro (foto), na ONU, no qual defendeu 
que os países latino-americanos se 
unam para acabar com a guerra às 
drogas, vai ecoar nesses últimos dias de 
caça aos votos no Brasil.

Drogas na campanha II/ A ideia 
é dizer que Petro, por vias indiretas, 
defendeu que não se combata mais 
produção da cocaína, um negócio 
lucrativo na Colômbia. E nesse embalo, 
associar o PT de Lula ao presidente 
colombiano, que é de esquerda.

Os democráticos/ Enquanto Lula já 
avisou que não irá ao debate do SBT, 
neste sábado, Bolsonaro comunicou 
que irá a todos os encontros entre os 
candidatos. Além da defesa de seu 
governo, quer aproveitar para tentar se 
mostrar mais democrático do que quem 
falta a esses eventos.

“Toquei mesmo”/ Perguntado 
por um amigo por que tocou no rei 
Charles III, e se o cerimonial não 
orientou para que não o fizesse, 
Bolsonaro foi direto: “Ah, ele não tem 
muita frescura e é pavio curto”.

O
delegado da Polícia Fede-
ral Bruno Calandrini con-
vocou os também delega-
dos federais Rodrigo Bar-

tolamei, Caio Pellim e Rafael Asti-
ni para serem interrogados sobre 
a suspeita de interferência na in-
vestigação que levou à prisão do 
ex-ministro da Educação Milton 
Ribeiro — que supostamente aco-
bertou um esquema de corrupção 
dentro do MEC, comandado pelos 
pastores Gilmar Santos e Arilton  
Moura. A convocação, que equiva-
le a um indiciamento, abriu uma 
profunda crise dentro da PF.

Os delegados que Calandri-
ni — responsável pela investiga-
ção sobre os desvios no ministé-
rio — quer ouvir não são perso-
nagens de pequena envergadu-
ra. Bartolamei é chefe da maior 
superintendência da PF, a de São 
Paulo; Pellim é o número 3 da 
instituição e comanda a área de 

Reprodução

Convocação abre 

crise dentro da PF 
combate ao crime organizado; e 
Astini comandou a operação que 
prendeu o ex-ministro.

Os ofícios para as convocações 
foram encaminhados na última 
segunda-feira ao diretor-geral da 
polícia, Marcio Nunes de Olivei-
ra. A convocação foi adiantada 
pelo Blog da Andreia Sadi, do G1 
e os interrogatórios estão marca-
dos para o próximo dia 28.

Diálogo

As suspeitas sobre interferên-
cias na operação para prender Mil-
ton Ribeiro vieram à tona quando, 
em uma ligação interceptada pela 
polícia, ele disse à filha que o presi-
dente Jair Bolsonaro (PL) comen-
tara sobre o “pressentimento” de 
que o ex-ministro poderia ser alvo 
de alguma ação. A desconfiança de 
que agiram para proteger o ex-ti-
tular do MEC é reforçada pelo fato 

de ter ficado preso em São Paulo 
— pela decisão judicial, deveria 
ter vindo para Brasília.

À época, Caladrini indignou-se 
ao desabafar, em um grupo de po-
liciais, dizendo que não tinha au-
tonomia para investigar o ex-mi-
nistro. A irritação foi manifestada 
logo depois da prisão de Ribeiro.

Terminada a operação contra 
o ex-titular do MEC, Calandrini — 
cuja prisão solicitou, mas foi exe-
cutada por Astini — tornou-se al-
vo da corregedoria da PF. A defe-
sa dos três delegados convocados 
será feita pela Advocacia-Geral da 
União (AGU).

O caso de Ribeiro foi parar no 
Supremo Tribunal Federal, depois 
que a primeira instância — que 
autorizou a prisão — entendeu 
que poderia ter ocorrido a partici-
pação de Bolsonaro em vazamen-
to de informações. A relatoria é da 
ministra Cármen Lúcia.

Delegado que investiga suposto acobertamento de esquema por 
Milton Ribeiro quer ouvir colegas sobre interferência em operação

Rosa defende urnas no BRICS

A presidente do Supremo Tribunal 
Federal, Rosa Weber, defendeu ontem 
o sistema eleitoral ao afirmar que 
a tecnologia das urnas eletrônicas 
é segura, e permite a apuração das 
eleições eficientemente. A afirmação 
foi no Fórum de Justiça do BRICS 
(bloco de países composto por 
Brasil, Rússia, Índia, China e África 
do Sul), em Haikou, China. “Talvez 
o caso de maior destaque, nesse 
ponto, se refira ao nosso sistema 
eleitoral, que substituiu a votação por 
cédulas de papel — que possibilitava 
muitas fraudes — por um método 
informatizado desde 1996, com a 
implantação do sistema de urnas 
eletrônicas auditáveis”.

CORRUPÇÃO NO MEC

Luis Robayo/AFP      

O voto 
útil já foi

Uma olhada no resultado 
da eleição de 2018 indica que 
uma parcela do eleitorado 
já optou pelo voto útil antes 
mesmo de o PT entrar nesta 
campanha. A conclusão é 
da consultoria Vector, que 
comparou os 12,5% que 
Ciro Gomes (PDT) obteve 
na urna, naquele ano, e o 
total de hoje nas pesquisas 
(entre 6% e 8%). À direita, 
a percepção é idêntica em 
relação ao presidente Jair 
Bolsonaro (PL), uma vez que 
João Amoedo (Novo) obteve 
2,5% dos votos e, hoje, Felipe 
D’Ávila tem 1%.

Os analistas da Vector 
alertam, ainda, que a 
pregação de voto útil agora 
corre o risco de atingir o 
eleitor cirista mais fiel. 
Esse universo pode acabar 
rejeitando Lula, uma vez que 
se trata do eleitorado mais 
fiel ao pedetista, que pode 
achar desrespeitosa essa 
pressão do PT.

24/Set, às 8h30
HORÁR IO DE BRAS Í L I A

Treinamento 100% prático

Ferramentas
automatizadas

Bônus exclusivos

Acesse: carreiralgpd.com.br/workshop
e faça sua MATRÍCULA



Correio Braziliense  •  Brasília, quinta-feira, 22 de setembro de 2022  •  Política  •  5

                             luizazedo.df@dabr.com.br

Pesquisas refletem 
disputas na campanha 
de Bolsonaro

A 11 dias da eleição, a campanha à reeleição do presidente Jair 
Bolsonaro (PL) vive o momento de maior tensão até agora, em ra-
zão da estagnação — e até mesmo de recuo — nas pesquisas de 
intenção de votos divulgadas nesta semana. Ontem, a da Genial/
Quaest mostrava o ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) à 
frente, com 44% das intenções de voto no primeiro turno, segui-
do por Bolsonaro (PL), com 34%. Depois aparecem Ciro Gomes 
(PDT), com 6%, e Simone Tebet (MDB), com 5%, e Soraya Thro-
nicke (União Brasil), com 1%. Os demais candidatos não pontua-
ram. O primeiro turno das eleições está marcado para 2 de outubro.

Dez pontos de vantagem não são suficientes para Lula vencer 
o pleito no primeiro turno. Mas a campanha deflagrada pelo PT e 
seus aliados em favor do voto útil, com a mobilização de artistas, 
intelectuais e personalidades da sociedade civil, começa a tirar vo-
tos de Ciro e pode também atingir uma parcela de eleitores de Si-
mone. Essa possibilidade aumenta a tensão na campanha de Bol-
sonaro, onde as disputas políticas estão ocorrendo em duas fren-
tes — o marketing político e a gestão da economia.

Na área do marketing, há praticamente duas campanhas. 
Uma é comandada pelo senador Flávio Bolsonaro (PL), com 
apoio do ex-secretário especial de Comunicação Social (Secom), 
Fabio Wajngarten, e do ministro das Comunicações, Fábio Faria, 
que não esconde o desconforto com as pesquisas. No começo da 
semana, questionou os resultados da última pesquisa Ipec (Anti-
go Ibope), que indicavam Lula com 47% das intenções de voto, 16 
pontos percentuais à frente de Bolsonaro, 31%.

“TSE, anote esses números que o Ipec está dando, que no dia 2 
de outubro a população vai cobrar o fechamento desse instituto. 
Chega desses absurdos com pesquisas eleitorais!!! A hora da ver-
dade está chegando”, tuitou o ministro.

Os três discutem a estratégia com o marqueteiro Duda Lima, um 
especialista em campanhas eleitorais contra o PT no interior de São 

Paulo, mas que não tem o 
menor acesso a Bolsonaro. 
Sequer participou do asses-
soramento durante o deba-
te da Band. Seus programas 
eleitorais seguem o manual 
de marketing político, com 
base em pesquisas quali-
tativas, mas parecem não 
surtir o efeito esperado pe-
lo presidente.

Isso leva Bolsonaro a 
fazer o que lhe vem à ca-
beça, principalmente nas 
entrevistas coletivas e nos 
palanques, para alegria do 
vereador Carlos Bolsona-
ro (PL), que cuida das re-
des sociais. Por exemplo: 
não estava no script da via-
gem a Londres o discurso 
na sacada da embaixada 
do Brasil, como também 
não havia sido programa-
do o novo “imbrochável” 

declarado em Nova York, após ter participado da Assembleia Ge-
ral das Nações Unidas.

A bolha bolsonarista nas redes sociais delira com as tiradas do 
“mito”, mas o efeito junto aos demais eleitores, que Bolsonaro preci-
sa conquistar, é zero ou negativo, conforme atestam as pesquisas. A 
distância de Lula para o presidente no Nordeste na faixa de renda de 
até dois salários mínimo é abissal. Entre as mulheres, também parece 
ser irreversível. A campanha não consegue romper essas barreiras.

Estresse político

É aí que as tensões aumentam na frente política, capitaneada 
pelo ministro da Casa Civil, Ciro Nogueira (PP), e pelo presidente 
do PL, o ex-deputado Valdemar Costa Neto. Em tese, com a redu-
ção da inflação, o aquecimento da economia e a geração de no-
vos empregos, Bolsonaro deveria estar melhorando os índices de 
aprovação do seu governo e reduzindo a própria rejeição, mas não 
foi o que se observou na penúltima semana que antecede o pleito.

Com isso, estresse entre Ciro Nogueira e o ministro da Econo-
mia, Paulo Guedes, aumentou muito. Os políticos do Centrão, lide-
rados chefe da Casa Civil e pelo presidente da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL), queriam que o Auxílio Brasil fosse de R$ 800, mas Guedes 
se opôs, aceitando no máximo R$ 600.

À época, porém, imaginavam que o pagamento de dois meses 
do benefício em agosto, ou seja, R$ 1,2 mil, seria suficiente para 
mudar o cenário eleitoral. Ainda mais com a política de redução 
de preços dos combustíveis, que realmente teve impacto na classe 
média, principalmente na faixa de dois a cinco salários mínimos.

A outra frente de batalha são os candidatos do Centrão nos esta-
dos, principalmente do PL. Valdemar Costa Neto imaginava reele-
ger 75 deputados na aba do chapéu de Bolsonaro, mas, hoje, o ca-
cique do Centrão refaz o cálculo otimista: acredita de que a legen-
da encabeçada pelo presidente elegerá em torno de 60 deputados.

Dois fatores estão influenciando esse cenário: um é o poder de 
atração de Lula junto aos eleitores, principalmente no Nordeste; 
outro, a falta de dinheiro para financiar as campanhas de 1.500 
candidatos do PL em todo o país.

Bolsonaro drenou grande parte dos recursos do Fundo Eleito-
ral do PL para sua campanha, embora suas despesas pessoais es-
tejam fora desse orçamento. O resultado é que os candidatos do 
partido, principalmente nos estados onde Lula tem grande vanta-
gem, não estão se empenhando na campanha do presidente. Ca-
sa onde falta pão, todos brigam.

POSSIBILIDADE 
DE VITÓRIA DE 
LULA AUMENTA 
A TENSÃO NA 
CAMPANHA DO 
PRESIDENTE, 
ONDE O 
MARKETING 
POLÍTICO E 
A GESTÃO DA 
ECONOMIA BATEM 
DE FRENTE

NAS ENTRELINHAS
Por Luiz Carlos Azedo 

O 
Ministério Público Federal 
(MPF) arquivou o inquéri-
to civil movido contra o ex-
ministro da Fazenda Guido 

Mantega sobre as supostas irregu-
laridades nas operações de crédito 
entre o Tesouro e o Banco do Bra-
sil, que teriam sido cometidas em 
2015. As chamadas “pedaladas fis-
cais” serviram de argumento para 
o impeachment, por crime de res-
ponsabilidade, de Dilma Rousseff. O 
arquivamento veio seis anos depois 
de o Senado decidir pela retirada do 
poder da então presidente.

“A verdade veio à tona. Demo-
rou, mas a Justiça está sendo feita”, 
destacou Dilma em sua página na 

internet. Ela também era investiga-
da pela Procuradoria da República 
no Distrito Federal no inquérito ci-
vil para identificar os responsáveis 
pelas “pedaladas fiscais” — que os 
investigadores consideram um ato 
de improbidade administrativa.

A 5ª Câmara de Coordenação e 
Revisão de Combate à Corrupção 
homologou o arquivamento. Ar-
gumentou que “tanto o Tribunal 
de Contas da União (TCU) quan-
to a Corregedoria do Ministério da 
Economia afastaram a possibilida-
de de responsabilização dos agen-
tes públicos que concorreram para 
as pedaladas fiscais do ano de 2015, 
seja em virtude da constatação da 

boa-fé dos implicados, seja por-
quanto apenas procederam em 
conformidade com as práticas do 
Ministério do Planejamento, Or-
çamento e Gestão”.

Em julho de 2016, o MPF em 
Brasília pediu o arquivamento de 
uma investigação criminal sobre 
os atrasos de repasses obrigató-
rios, aos bancos públicos, de re-
cursos para pagamento de bene-
fícios sociais — as “pedaladas”. E 
incluiu a ex-presidente no rol dos 
suspeitos. A investigação, porém, 
mostrou que não foi comprovada 
nem improbidade administrativa 
ou dolo. Além de Mantega, o então 
secretário do Tesouro Nacional, 

Arno Augustin, e Dilma estavam 
entre os investigados.

Em 17 de abril de 2016, o ple-
nário da Câmara dos Deputados 
aprovou o relatório favorável ao 
impeachment da então presiden-
te por 367 votos a 137. O parecer 
foi remetido ao Senado, que tam-
bém formou uma comissão espe-
cial de admissibilidade e aprovou 
um relatório pela saída de Dilma 
15 votos a 5. Em 12 de maio, o ple-
nário do Senado aprovou, por 55 x 
22, a abertura do processo — ela foi 
afastada da Presidência até que o 
procedimento fosse concluído. Em 
31 de agosto, Dilma foi retirada do 
comando do país.

Pedalada é arquivada

MPF sepulta inquérito que serviu de fundamento para impeachment de Dilma Rousseff

PODER

VISITE NOSSAS
CENTRAIS DE VENDAS

208/209 NORTE
(Eixinho, ao lado do McDonald’s)

ÁGUAS CLARAS
Rua 33 Sul lote 7

NOROESTE
(CLNW 2/3)

GUARÁ I I
(QI 33 Lote 2)

EM CONSTRUÇÃO APTº TIPO APTº GARDEN COB. LINEARES

ENTREGA EM
ABRIL / 24

127 a 130 m2
2 vagas
de garagem

192 a 422 m2
Até 3 vagas
de garagem

256 a 258 m2
Até 3 vagas
de garagem

O EDIFÍCIO QUALIDADE VANTAGEM PROJETO

Arquitetura moderna
Duas torres
Exclusivos
62 apartamentos

Lazer completo
Alto padrão de
acabamento
Praça com jardins
e lazer no pilotis

Excelente localização
Perto do parque
ecológico
Conforto térmico,
lumínico e acústico
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Arquitetura
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Negra com muita honra
Intelectual é a primeira negra a receber o título de doutora Honoris Causa pela UnB. E afirma: “Luta para nós é verbo” 

A
os 72 anos e figurando entre 
as principais autoras do fe-
minismo brasileiro, a filóso-
fa, escritora e ativista antir-

racismo Sueli Carneiro entra para a 
história da Universidade de Brasília 
(UnB) como a primeira mulher ne-
gra a receber o título de doutora Ho-
noris Causa. A cerimônia ocorreu na 
tarde de ontem, no auditório da Fa-
culdade de Direito, e contou com pre-
sença maciça de estudantes, amigos 
e representantes de movimentos so-
ciais negros do DF. O título foi entre-
gue pela reitora Márcia Abrahão, que 
destacou a trajetória de luta de Sueli 
e o pioneirismo que sempre pautou 
a história da instituição.

Em entrevista exclusiva ao Cor-
reio, Sueli Carneiro fala sobre a ho-
menagem, que estendeu à todas as 
mulheres militantes da causa. Co-
menta o retrocesso vivido nos úl-
timos quatro anos na condução 
das políticas de equidade racial, te-
ce considerações sobre os dez anos 
da lei de cotas e repudia a prática 
de crimes de racismo ainda vigen-
te no país. “Luta, para nós, é ver-
bo”, afirma, prevendo que no pró-
ximo mandato legislativo, com o 
número recorde registrado de can-
didatas negras, os parlamentos se-
rão ocupados por quilombos. “Fa-
remos Palmares de novo”, anuncia 

a fundadora e atual diretora do Ge-
ledés — Instituto da Mulher Negra. 
Leia, a seguir, os principais trechos 
da conversa. 

O que representa ser a primeira 
mulher negra a receber esse 
título?

Essa homenagem se estende a 
um conjunto de mulheres que, his-
toricamente, fizeram a diferença pa-
ra a comunidade de negras no Brasil; 
que fizeram a diferença para a pro-
dução de conhecimento da nossa 
comunidade, na resistência que o 
povo negro empreende neste país, 
apesar de toda a opressão que pa-
dece. Recebo em nome de todas as 
mulheres valorosas que me antece-
deram, como Lélia González, Beatriz 
Nascimento, Thereza Santos, Luiza 
Bairros, para nomear algumas que 
eu tive o privilégio de conhecer, de 
militar junto com elas, que foram 
minhas companheiras de luta. Re-
cebo essa homenagem em nome de 
cada uma delas, de todas elas, por-
que eu sou o resultado de luta de to-
das essas mulheres, assim de tantas 
outras que não pude nomear.

Como avalia a condução atual 
das políticas para a promoção da 
equidade racial para população 
negra no país?

É um desafio permanente. So-
fremos um violento retrocesso nos 

últimos quatro anos, mas estamos 
aqui, em riste, em forma, para vol-
tar a lutar, confiantes que estamos, 
de que a ambiência democrática 
indispensável para fazer avançar as 
nossas lutas será restaurada no pró-
ximo dia 2 ou em qualquer outro dia 
de outubro. Estamos confiantes de 
que será restabelecido o patamar 
mínimo democrático indispensável 
para que possamos pautar as nossas 
demandas, especialmente de políti-
cas públicas, de promoção da equi-
dade de gênero e de raça.

Qual a análise a senhora faz 
desses dez anos de política de 
inclusão?

Excetuando esse período de re-
trocessos, só a política de cotas que 
foi implementada nos últimos dez 
anos mostra a justeza dessa luta, a 
justeza da reivindicação que nos 
animou a buscar essa política. Os 
resultados dela são os mais exitosos 
possíveis. Enche-nos de orgulho a 
mudança qualitativa que os cam-
pi universitários sofreram a partir 
da lei de cotas.

Apesar desses avanços, ainda 
persistem e se agravam os crimes 
de racismo em todo o país. O que 
deve ser feito para frear essa 
violência histórica?

Vamos lutar. Luta, para nós, é 
verbo, já disse isso um milhão de 

vezes. É disso que se trata. O avan-
ço da nossa luta depende do avan-
ço da nossa capacidade organiza-
tiva, depende da nossa capacidade 
de mobilização, depende da nossa 
incidência política e da nossa capa-
cidade de pautar a nossa agenda de 
políticas públicas ao Estado brasi-
leiro. Vamos lutar.

Nessas eleições foi registrado 
número recorde de candidaturas 
negras. Seria um reflexo dessas 
mobilizações?

É a evidência de que estamos 
com toda a disposição de dispu-
tar a política institucional. Esta-
mos apresentando candidaturas 
confiantes que faremos Palmares 
de novo, ou seja, faremos quilom-
bos nos parlamentos. E isso é só o 
início de uma jornada de busca, de 
participação mais equitativa na po-
lítica institucional.

Como avalia o ativismo negro 
cada vez mais presente nas redes 
sociais?

Tem sua importância. A meni-
nada está fazendo o seu papel, es-
tá cumprindo esse papel, amplifi-
cando a nossa voz. É uma polifonia 
importante que se espalha nas re-
des sociais e é produto do avanço 
da consciência negra, da luta negra, 
do antirracismo que, infelizmente, 
cresce na sociedade brasileira.

 » JÁDER REZENDE
Minervino Júnior/CB/D.A.Press

 »Entrevista | SUELI CARNEIRO | FILÓSOFA E ATIVISTA

A área de extração ilegal de 
madeira em territórios indíge-
nas no Pará aumentou 11 vezes 
em um período de 12 meses, se-
gundo dados publicados ontem. 
A devastação vegetal aumentou 
de 158 hectares no período de 
agosto de 2019 a julho de 2020 
para 1.700 hectares entre agosto 
de 2020 e julho de 2021. Trata-
se de uma alta de quase 1.000%.

Os números integram um le-
vantamento da rede Simex, for-
mado por quatro instituições: 
Instituto do Homem e do Meio 
Ambiente da Amazônia (Ima-
zon); Instituto de Conservação 
e Desenvolvimento Sustentável 
da Amazônia (Idesam); Instituto 
de Manejo e Certificação Flores-
tal e agrícola (ImaFlora); e Insti-
tuto Centro de Vida (ICV).

O estudo revelou, ainda, o 
avanço da extração ilegal de ma-
deira em terras indígenas. Ama-
nayé, localizada no município de 
Goianésia do Pará, foi o território 
mais impactado. Entre agosto de 
2020 e julho de 2021, 1.255 hecta-
res foram explorados no local, o 
que corresponde a 73% das terras 
indígenas do Pará afetadas pela 
extração ilegal de madeira.

“O aumento da exploração de 
madeira dentro das terras indí-
genas e o registro nas unidades 
de conservação é extremamente 
preocupante, pois indica que es-
ses territórios que por lei devem 
ser protegidos com prioridade 
não estão recebendo a atenção 
necessária para barrar novas in-
vasões”, afirma o pesquisador do 
Imazon Dalton Cardoso.

O levantamento também 
identificou exploração ilegal de 
madeira nas unidades de conser-
vação, territórios onde a publi-
cação anterior não havia encon-
trado registros da atividade irre-
gular em áreas acima de 1 hec-
tare — tamanho a partir do qual 
a Rede Simex mapeia a extra-
ção de madeira. Entre agosto de 
2020 e julho de 2021, no entan-
to, foram encontrados 126 hec-
tares com exploração madeirei-
ra não autorizada em unidades 

 » ISABEL DOURADO*

Extração massiva de madeira

MEIO AMBIENTE

de conservação do Pará.
Segundo o especialista em 

meio ambiente Charles Dayler, 
o Brasil tem um grande poten-
cial de madeira. Ele explica, no 
entanto que a exploração ilegal 
de madeira gera consequências 
irreversíveis ao meio ambiente. 
“Está impossível frear essa explo-
ração ilegal”, lamentou.

Amazônia

Em setembro, a Amazônia 
passou a ter o maior número de 
queimadas desde o início do go-
verno de Jair Bolsonaro (PL). Na 
última terça-feira, foram regis-
trados 32.137 focos de fogo, se-
gundo o Inpe (Instituto Nacio-
nal de Pesquisas Espaciais). O 
número superou a marca de se-
tembro de 2020. 

No início do mês, o bioma te-
ve três dias seguidos com mais de 
3.000 focos de calor. No Bicente-
nário da Independência, a Ama-
zônia já contava com mais de 18 
mil focos de calor e ultrapassou o 
registro de fogo em todo o mês de 
setembro do ano passado. 

“Esse número é em decor-
rência do desmantelamento dos 

órgãos, das políticas ambientais, 
é preciso contextualizar esse ce-
nário político que o Brasil está 
inserido. Também é importan-
te dizer que a Amazônia já es-
tá em processo de savanização 
e está emitindo mais gás carbô-
nico que absorvendo. Fortalecer 
os órgãos de controle, e promo-
ver a restauração em larga esca-
la é essencial para tentar frear os 
números do desmatamento”, fri-
sou Isabela Kojin, educadora am-
biental e pesquisadora na área de 
reflorestamento ambiental.

Os dados sobre a devastação 
ambiental no Brasil coincidem 
com o Dia da Árvore. Ambien-
talistas lamentam essa realida-
de. “Essas datas comemorativas 
são importantes porque fazem 
as pessoas pararem para refle-
tir, mas muitas vezes a própria 
educação ambiental fica presa a 
essas datas comemorativas. So-
mos uma sociedade que desva-
loriza as árvores. A gente tira as 
árvores, acha que elas sujam e 
acabam com o asfalto. Os povos 
indígenas identificam as árvores 
como seres vivos”, comparou Ko-
jin. (*Estagiária sob a supervisão 
de Carlos Alexandre de Souza) 

A política de cotas implementada nos 
últimos dez anos mostra a justeza dessa 
luta (pela inclusão racial). Os resultados 
dela são os mais exitosos possíveis”
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Decisão, tomada a 10 dias do primeiro turno das eleições, era esperada pela maioria dos analistas. Banco 
Central alerta que Selic de 13,75% ao ano será mantida por tempo prolongado e não descarta retomada de aumentos no futuro 

Euro

R$ 5,094

Comercial, venda 
na quarta-feira

CDB

13,72%

Prefixado 
30 dias (ao ano)

Salário mínimo

R$ 1.212

Inflação
IPCA do IBGE (em %)

Abril/2022                       1,06
Maio/2022                      0,47
Junho/2022                    0,67
Julho/2022                   -0,68
Agosto/2022                 -0,36

Dólar
Na quarta-feira Últimos 

R$ 5,173
(+ 0,4%)

15/setembro 5,239

16/setembro 5,259

19/setembro 5,165

20/setembro 5,152

Ao ano

CDI

13,65%
 1,7%
Nova York

Bolsas
Na quarta-feira

0,52%
São Paulo

Pontuação B3
Ibovespa nos últimos dias

16/9 19/9 20/9 21/9

111.936109.280

CONJUNTURA /

BC interrompe ciclo 

de elevação dos juros

E
m um cenário de desace-
leração da inflação, o Co-
mitê de Política Monetária 
(Copom) do Banco Central 

decidiu manter a taxa básica de 
juros, a Selic, nos 13,75% ao ano 
em vigor desde o início de agos-
to. Com isso, a autoridade mo-
netária interrompeu um ciclo de 
12 altas seguidas na taxa, inicia-
do em março do ano passado. A 
manutenção veio em linha com 
o projetado pela maioria dos ana-
listas de mercado, mas a decisão 
era aguardada com expectativa, 
já que faltam 10 dias para as elei-
ções e o aumento de juros é con-
siderado uma medida impopular. 

Desde julho, o Índice de Pre-
ços ao Consumidor Amplo (IPCA) 
registrou dois meses seguidos de 
deflação. O índice recuou sob in-
fluência da redução de impostos 
sobre energia, combustíveis e ser-
viços de telecomunicações, além 
dos sucessivos cortes da Petrobras 
nos preços da gasolina e do diesel 
e da queda das cotações do pe-
tróleo no mercado internacional. 

A decisão por manter o pata-
mar dos juros, no entanto, não 
foi unânime. Dois dos sete mem-
bros do Copom votaram por uma 
elevação residual de 0,25 pon-
to percentual, que levaria a Selic 
para 14% ao ano. 

Apesar de encerrar o ciclo de 
alta, o BC afirmou, em comuni-
cado, que a Selic deve permane-
cer  no atual patamar por período 
suficientemente prolongado para 
levar o IPCA às metas definidas 
pelo governo, que são de 3,25% 
para 2023 e de 3% para 2024. “A in-
flação ao consumidor, apesar da 
queda recente em itens mais vo-
láteis e dos efeitos de medidas tri-
butárias, continua elevada”, ava-
liou o Copom, em nota distribuí-
da após a reunião. “As medidas de 
inflação subjacente continuam 
acima do intervalo compatível 
com o cumprimento das metas.”

Por entender que ainda há ris-
cos inflacionários significativos, 
o colegiado deixou a porta aberta 
para voltar a subir a taxa, caso seja 
necessário. Entre os riscos de alta 
do IPCA, o BC destaca a persistên-
cia das pressões inflacionárias glo-
bais e incerteza sobre o equilíbrio 
das contas púbicas, e a eventual 
adoção de estímulos fiscais adi-
cionais. “O Comitê enfatiza que 

os passos futuros da política mo-
netária poderão ser ajustados, e 
não hesitará em retomar o ciclo de 
ajuste caso o processo de desinfla-
ção não transcorra como espera-
do”, diz o comunicado. 

Segundo o sócio-gestor do Ár-
tica Long Term FIA, Ivan Barbo-
za, a deflação registrada nos úl-
timos dois meses não sustenta 
ainda uma redução da Selic. “Os 
juros devem ser mantidos altos 
por mais algum tempo. A que-
da do IPCA teve um efeito pon-
tual da redução de ICMS de com-
bustíveis, mas ainda é cedo para 
dizer que a inflação já está enca-
minhada para o centro da meta. 
A taxa deve ser mantida no mes-
mo patamar até que o BC tenha 
conforto de que a inflação está 
sob controle”, afirmou. 

Vigilância

Na nota, o Copom não sinali-
zou quando deve começar a bai-
xar os juros. “O Comitê se man-
terá vigilante, avaliando se a es-
tratégia de manutenção da taxa 
básica de juros por período sufi-
cientemente prolongado será ca-
paz de assegurar a convergência 
da inflação”, diz o texto. As es-
timativas do IPCA para este e o 
próximo ano continuam muito 
acima do teto da meta, mesmo 
com a desaceleração dos preços. 
A autoridade monetária já indi-
cou que só prevê a volta da infla-
ção à meta em 2024.

“Entendemos que a barra para 
uma alta adicional em 2023 é alta, 
e a estratégia do BC foi de trazer 
uma mensagem dura para evitar 
que a curva de juros passe a ante-
cipar um corte prematuro da taxa 
no começo do próximo ano. Espe-
ramos que os juros fiquem para-
dos até meados do ano e que ter-
minem 2023 em cerca de 11%”, 
avaliou a economista-chefe da 
Tenax Capital, Débora Nogueira. 

O presidente da Confedera-
ção Nacional da Indústria (CNI), 
Robson Braga de Andrade, ava-
liou a decisão do Copom como 
acertada, considerando que ju-
ros altos podem desacelerar o 
crescimento da atividade eco-
nômica no segundo semestre de 
2022 e limitar significativamente 
o crescimento em 2023, quando 
as previsões para o Produto In-
terno Bruto (PIB) indicam alta 
de apenas 0,5%.

 » RAFAELA GONÇALVES

Os juros devem 
ser mantidos altos 
por mais algum 
tempo. A queda 
do IPCA teve um 
efeito pontual da 
redução de ICMS 
de combustíveis, 
mas ainda é cedo 
para dizer que a 
inflação já está 
encaminhada para 
o centro da meta"

Ivan Barboza,

sócio-gestor do Ártica 
Long Term FIA

Em direção contrária à do 
Banco Central brasileiro, o Fe-
deral Reserve (Fed), autorida-
de monetária dos Estados Uni-
dos, aumentou as taxas básicas 
de juros do país em 0,75 ponto 
percentual, para a faixa de 3% 
a 3,25%. Foi a quinta vez neste 
ano que os juros subiram por 
lá. Com o aumento, foi manti-
do o ritmo de alta das duas re-
uniões anteriores, que já era o 
maior desde 1994.

O comunicado distribuído 
após a reunião indicou que o 
Fed deve continuar elevando a 
taxa nas próximas reuniões, mes-
mo que isso prejudique o merca-
do de trabalho.  

“O Comitê estará preparado 
para ajustar a orientação da po-
lítica monetária conforme apro-
priado caso surjam riscos que 
possam impedir o alcance de 
seus objetivos”, diz o texto. A mé-
dia das projeções dos dirigentes 

do Fed aponta para juros em 
4,4% ao final de 2022, o que po-
de provocar forte desaceleração 
da economia dos EUA, com refle-
xos em todo o mundo. 

“Nós entendemos que o juro 
terminal mais elevado sinaliza-
do pelo Fed hoje combina com 
um risco crescente de recessão 
no próximo ano, mas o momen-
to exato desse arrefecimento da 
economia é difícil de se precisar”, 
observou a economista-chefe da 
Tenax Capital, Débora Nogueira. 

Em pronunciamento após a 
reunião, o presidente do Fed, Je-
rome Powell, reforçou o compro-
misso de reduzir a inflação para 
a meta de 2%. Em agosto, o ín-
dice anual chegou a 8,3%. “Esta-
mos mudando nossa postura po-
lítica propositalmente”, declarou 
Powell, que voltou a dizer que 
a estabilidade de preços é uma 
prioridade e, sem ela, a econo-
mia não funciona.

O Fed indicou que vai depen-
der de novos dados para decidir 
os passos seguintes da política 
monetária. “Em algum momen-
to vai ser apropriado reduzir o 
ritmo de alta de juros”, afirmou 
Powell, reforçando, porém, que 
uma política monetária mais res-
tritiva será necessária por mais 
tempo. “Para reduzir juros, pre-
cisamos estar confiantes de que 
a inflação está desacelerando”, 
destacou Powell.

Um dos principais efeitos da 
alta na taxa de juros americana 
se dá sobre os ativos brasileiros, 
que se tornam menos atraentes 
para os investidores estrangeiros. 
O câmbio também é diretamen-
te atingido pela escalada da taxa 
básica de juros definida pelo Fed. 
O maior volume de investimen-
to nos EUA leva à valorização do 
dólar em relação a outras moe-
das, especialmente aquelas dos 
países emergentes. (RG)

Nos EUA, taxas têm forte alta
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PLANOS DE SAÚDE

Lei amplia rol de cobertura
Presidente sanciona sem vetos legislação que obriga convênios a pagar tratamentos que, mesmo fora da lista da ANS, 
tenham eficácia comprovada. Operadoras alegam que mensalidades podem subir e preparam recurso à Justiça 

O 
presidente Jair Bolsona-
ro (PL) sancionou on-
tem, sem vetos, o proje-
to de lei (PL 2.033/2022) 

que derruba o chamado rol ta-
xativo de tratamentos da Agên-
cia Nacional de Saúde Suple-
mentar (ANS). Com a sanção 
da nova lei, os planos de saúde 
serão obrigados a realizar trata-
mentos, exames e demais pro-
cedimentos terapêuticos, mes-
mo para doenças que não cons-
tam na lista da ANS.

Aprovado no Senado em 29 
de agosto, o projeto gestado na 
Câmara dos Deputados foi cria-
do para responder a uma deci-
são do Superior Tribunal de Jus-
tiça (STJ). Em 8 de junho, a corte 
determinou a lista da ANS como 
taxativa, ou seja, retirou a obriga-
toriedade dos convênios de saú-
de de cobrir procedimentos para 
tratar doenças que não constem 
na relação. Com o projeto san-
cionado pelo Palácio do Planalto, 
o rol voltará a ser apenas exem-
plificativo, um norte para o que 
deve ser financiado pelos con-
vênios aos usuários do serviço.

No entanto, há regras para 
um tratamento fora da lista da 
ANS ser coberto por planos de 
saúde. O procedimento médico 
deve ter eficácia científica com-
provada ou possuir recomenda-
ção da Comissão Nacional de 
Incorporação de Tecnologias no 
Sistema Único de Saúde (Coni-
tec), que é um órgão auxiliar do 
Ministério da Saúde encarrega-
do de contribuir para a revisão 
de protocolos clínicos e diretri-
zes terapêuticas.

A derrubada do rol taxativo 
uniu integrantes do governo à 
oposição dentro do Congresso 
Nacional. Pelas redes sociais, 
deputados federais e senadores 
comemoraram a sanção presi-
dencial. Entre eles, o relator da 
proposta, o senador Romário 
(PL-RJ), que anunciou a sanção 
antes mesmo da confirmação 
do Palácio do Planalto e come-
morou a oficialização da medi-
da nas redes.

“A vida venceu! Esse rol estava 
limitando a cobertura dos planos 
de saúde e colocando em risco a 
vida de milhares de pessoas ao 
negar tratamentos de saúde im-
portantes a quem precisa. Nós 
jogamos juntos e alcançamos es-
sa grande conquista”, disse o se-
nador, que é membro da base do 
governo federal.  

O líder da oposição Randol-
fe Rodrigues (Rede-AP) tam-
bém usou o Twitter para come-
morar a derrubada do rol taxa-
tivo. “Depois de muita luta no 
Congresso e, principalmente, 
da sociedade civil organizada, 
gora é Lei! Foi sancionado o PL 
2033, que derruba o rol taxati-
vo! Uma luta histórica contra o 
retrocesso que vai garantir o di-
reito à saúde e à dignidade de 
milhares de famílias brasilei-
ras”, afirmou Randolfe.

Mensalidades

Mesmo com críticas do mi-
nistro da Saúde Marcelo Quei-
roga e contestações da ANS, 
Bolsonaro sancionou a pro-
posta sem vetos. No dia 23 de 
agosto, Queiroga afirmou que 
o aumento da cobertura de 

tratamentos dos convênios es-
tão “atrelados a custos”, que se-
riam repassados para os bene-
ficiários, aumentando assim o 
preço dos planos de saúde. 

Em nota, a Federação Na-
cional de Saúde Suplementar 
(FenaSaúde) lamentou a san-
ção do PL 2.033/2022. Segun-
do o comunicado, a alteração 
põe o Brasil “na contramão” das 
melhores práticas de saúde no 

mundo. A entidade informou 
que vai recorrer  à Justiça para 
reverter o quadro, “em defesa 
dos mais de 50 milhões de be-
neficiários de convênios”.

“A mudança coloca o Brasil 
na contramão das melhores prá-
ticas mundiais de avaliação de 
incorporação de medicamen-
tos e procedimentos em saúde, 
dificulta a adequada precifica-
ção dos planos e compromete a 

previsibilidade de despesas as-
sistenciais, podendo ocasionar 
alta nos preços das mensalida-
des e expulsão em massa dos be-
neficiários da saúde suplemen-
tar”, disse a FenaSaúde. 

A federação afirmou, ainda, 
que os planos e seguros de as-
sistência à saúde privada já to-
talizam prejuízo operacional de 
R$ 9,2 bilhões nos últimos cin-
co trimestres. “A entidade alerta 

também que tal medida pode 
impactar ainda mais a situação 
financeira do setor. Desde abril 
de 2021, as despesas assistenciais 
do conjunto das operadoras de 
planos e seguros de assistência à 
saúde privadas já superam as re-
ceitas obtidas com contrapresta-
ções, levando a um prejuízo ope-
racional de R$ 9,2 bilhões, consi-
derando o acumulado dos últi-
mos cinco trimestres”, lamentou. 

 » RAPHAEL FELICE

Para serem aceitos, procedimentos devem ter base científica ou recomendação da Conitec  

Jorge Lopes/EM/D.APRESS

Trabalhadores da área de en-
fermagem de vários estados do 
país fizeram uma dia de parali-
sação e manifestações, ontem, 
contra a decisão do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) que suspen-
deu a aplicação do piso salarial 
da categoria. Em Brasília, enfer-
meiros e técnicos de enferma-
gem se uniram pela manhã em 
um ato na Praça dos Três Pode-
res, em frente ao Congresso Na-
cional e ao STF.

O protesto teve início no Mu-
seu Nacional da República e, por 
volta das 10h, os manifestantes 
seguiram em marcha pela Es-
planada dos Ministérios. No co-
meço, três faixas do Eixo Monu-
mental foram ocupadas. Entre-
tanto, mais à frente, o grupo to-
mou toda a pista, perto do Palá-
cio do Itamaraty.

Quando a manifestação che-
gou perto do Congresso, a Polí-
cia Militar tentou impedir a pas-
sagem dos participantes em dire-
ção à Praça dos Três Poderes. Po-
rém, após negociação com os lí-
deres do movimento, o acesso foi 
liberado, mas apenas para a par-
te mais próxima ao Congresso, 
sem aproximação ao prédio do 
STF. No meio da manifestação, a 
chuva começou a ficar mais for-
te, dispersando os manifestantes.

Também foram registrados 
atos em São Paulo, Recife, Be-
lo Horizonte, Natal e Salvador. 
As manifestações foram convo-
cadas pelo Fórum Nacional de 
Enfermagem, que reúne diver-
sas entidades representativas 
da categoria. 

Segundo o presidente do Sin-
dicato dos Enfermeiros do Dis-
trito Federal (SindEnfermeiro), 
Jorge Henrique, a paralisação foi 
para mostrar à sociedade, ao po-
der público e aos empresários 
da área da saúde a importância 
da categoria. “A assistência que 
o profissional de enfermagem 
presta à população é muito com-
plexa e salva vida de milhões de 

brasileiros, como aconteceu na 
pandemia da covid 19, quando 
os profissionais garantiram, ain-
da, a imunização da população”, 
afirmou. “Queremos que o Con-
gresso e o Poder Executivo apon-
tem os projetos para custeio do 
piso salarial”, disse. 

Respostas

Na avaliação do sindicalista, 
nas últimas semanas já houve 
respostas positiva aos pleitos da 
categoria. Ele citou o encontro 
do presidente do Senado Rodri-
go Pacheco (PSD-MG), com o mi-
nistro do STF Luiz Roberto Bar-
roso, na semana passada, e a re-
união do colégio de líderes do 

Senado, nesta semana, para dis-
cutir projetos para garantir fon-
tes de recursos para o isso salarial 
da enfermagem (veja matéria ao 
lado). “A paralisação é muito im-
portante para pressionar os de-
putados e senadores”, apontou o 
presidente do SindEnfermeiros.

Na última sexta-feira, com 
sete votos contrários e quatro 
favoráveis, os integrantes do Su-
premo confirmaram a decisão 
liminar do ministro Luís Ro-
berto Barroso, que, uma sema-
na antes, havia suspendido a va-
lidade do piso, até que fossem 
dimensionados os impactos da 
medida nos sistremas público 
e privado de saúde. A medida 
foi adotada em resposta a ação 

direta de inconstitucionalidade 
impetrada por entidades em-
presariais, lideradas pela Con-
federação Nacional de Saúde, 
Hospitais e Estabelecimentos e 
Serviços (CNSaúde). 

Barroso havia determinado, 
ainda, prazo de 60 dias para que 
governo, Congresso e entidades 
do setor apontassem fontes de 
recursos para pagar o piso. Se-
gundo a Confederação Nacional 
dos Municípios (CNM), apenas 
para as prefeituras, o custo che-
ga a R$ 10,5 bilhões por ano. A Lei 
14.434/2022 fixou em R$ 4.750 o 
piso salarial para enfermeiros, 
R$ 3.325 para técnicos de en-
fermagem, e R$ 2.375 opara au-
xiliares e parteiras. 

 » FERNANDA STRICKLAND

Pressão em favor do piso salarial
ENFERMAGEM

Manifestação de enfermeiros e técnicos na Esplanda: categoria quer garantia de que remuneração mínima prevista em lei será cumprida

 Ed Alves/CB

A assistência que 
o profissional de 
enfermagem presta 
à população é muito 
complexa e salva 
vida de milhões 
de brasileiros, 
como aconteceu na 
pandemia da covid 19”

Jorge Henrique, presidente 
do SindEnfermeiro-DF

Considerada um dos maiores 
problemas do Brasil, a 
desigualdade atinge ainda 
mais duramente pessoas com 
deficiência física ou mental. A 
constatação está na pesquisa 
Pessoas com Deficiência e 
as Desigualdades Sociais, 
divulgada ontem pelo 
Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística 
(IBGE). O estudo revela 
que o rendimento médio 
mensal de uma pessoa com 
deficiência é de R$ 1.639, 
bem abaixo do equivalente a 
trabalhadores sem deficiência 
(média de R$ 2.619). Pessoas 
com deficiência estão 
concentradas em áreas que 
tradicionalmente pagam 
menos, como serviços 
domésticos, agropecuária e 
alojamento e alimentação. A 
desocupação também é maior 
nesse grupo: 10,3%, ante 
9% para trabalhadores sem 
deficiência. 

 » Desigualdade 
agravada

Promessa 

de solução

O senador Marcelo Castro 
(MDB-PI) foi escolhido, ontem, 
pelo presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG), para 
relatar o Projeto de Lei Com-
plementar 44 (PLP 44/2022). 
Caso aprovada, a proposta, que 
será votada semana que vem 
no Plenário do Senado Federal, 
garantirá os recursos necessá-
rios para o pagamento do piso 
salarial nacional da enferma-
gem neste ano.

Relator-geral do Orçamento 
2023, Castro cobrou a mesma 
celeridade de tramitação do pro-
jeto na Câmara dos Deputados. 
“A votação no Senado será na 
próxima semana e esperamos a 
mesma rapidez da Câmara”, dis-
se o senador. “Acompanharei de 
perto todo o processo, até a san-
ção do projeto e o pagamento do 
piso, que já é lei e deveria estar 
sendo cumprido por todos. A en-
fermagem merece respeito e sa-
lário digno”, acrescentou.

Castro já havia adiantado em 
entrevista coletiva realizada na 
terça-feira, que o PLP 44, de 
autoria do senador Luiz Carlos 
Heinze (PP-RS), era uma das 
soluções favoritas para gerar os 
recursos necessários para ban-
car o piso. O projeto permite a 
transferência de recursos des-
tinados à covid-19 para outras 
áreas da saúde, como o paga-
mento de pessoal.

Além desse projeto, os sena-
dores debateram outras psopos-
tas, como o uso de emendas par-
lamentares do orçamento secre-
to, e a repatriação de recursos de-
positados irregularmente no ex-
terior, projeto (PL 458/2021) do 
senador Roberto Rocha.

Também foi aventado outro 
projeto de lei (PL 1.417/21) do 
senador Heinze. O PL 1.417 pre-
vê auxílio financeiro de até R$ 2 
bilhões para hospitais filantró-
picos e santas casas sem fins 
lucrativos, que atuem de forma 
complementar ao Sistema Úni-
co de Saúde. (RF)
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GUERRA NO LESTE EUROPEU /

Putin ameaça usar 

armas nucleares

Presidente russo anuncia mobilização de reservistas e admite utilizar arsenal de 

O 
primeiro pronunciamento do 
presidente russo, Vladimir Pu-
tin, desde que suas tropas in-
vadiram a Ucrânia, 210 dias 

atrás, teve ameaça de uso de armas 
nucleares e anúncio de “mobilização 
parcial” de reservistas. “Em sua polí-
tica agressiva anti-Rússia, o Ociden-
te cruzou todas as linhas. (...) Alguns 
políticos irresponsáveis falam não so-
mente em enviar armamentos de longa 
distância à Ucrânia, sistemas de mís-
seis que permitiriam atacar a Crimeia 
e outras regiões russas. Até chantagem 
nuclear entrou no jogo”, declarou o lí-
der do Kremlin, em discurso gravado 
e exibido ontem. “Nosso país tem uma 
variedade de armas de destruição em 
massa. Sem dúvida, usaremos todos os 
meios à nossa disposição para prote-
ger a Rússia e o nosso povo. Isso não é 
um blefe.” Em Nova York, onde falou à 
Assembleia Geral das Nações Unidas, 
o presidente dos EUA, Joe Biden, disse 
que a Rússia “violou descaradamente” 
princípios centrais da Carta da ONU e 
advertiu: “Uma guerra nuclear não po-
de ser vencida e não deve ser travada”. 

Putin fez referência aos referendos, 
anunciados na terça-feira por separa-
tistas pró-Rússia, para anexar as re-
giões de Donetsk e Luhansk, no leste da 
Ucrânia, e de Zaporizhzhia e Kherson, 
no sul. “Faremos de tudo para garantir 
condições seguras para os referendos, 
a fim de que o povo possa expressar sua 
vontade. Apoiaremos a decisão sobre o 
seu futuro.” Ele insistiu que a convoca-
ção envolve cidadãos que “já serviram 
e que têm experiência pertinente”. “Es-
tamos falando apenas de uma mobili-
zação parcial”, insistiu. 

Serguei Shoigu, ministro da Defe-
sa russo, estimou que a ordem con-
templará 300 mil reservistas. Protes-
tos contra a medida se espalharam 
por 38 cidades da Rússia, anunciou a 
ONG OVD-Info, ao denunciar a prisão 
de 1.178 manifestantes.

“Punição justa”

À noite, Volodymyr Zelensky, líder 
da Ucrânia, falou à Assembleia Geral, 
por meio de videoconferência, e de-
fendeu a instalação de um tribunal de 
crimes de guerra para julgar a Rússia. 
“Um crime foi cometido contra a Ucrâ-
nia e nós pedimos uma punição justa”, 

 » RODRIGO CRAVEIRO

Soldados ucranianos disparam 
fogo de artilharia contra posição 
russa em local não divulgado 

Estado-Maior Conjunto da Ucrânia/AFP

Kremlin.eu/AFP

Vozes de especialistas

destruição em massa contra “chantagem” do Ocidente pela Ucrânia. Biden diz que conflito atômico não terá vencedores

“A Ucrânia teve sucesso, nas duas últi-
mas semanas, em várias operações. Tal 
êxito tem por base um processo longo 
de envio de armamentos do Ocidente 
para a Ucrânia, além de treinamen-
to das forças ucranianas. Isso fez com 
que as tropas do país tivesse vantagem 
sobre as russas. Também possibilitou 
um ganho territorial, o que pressionou 
Putin, inclusive internamente. Hoje, 
mil pessoas foram presas em várias 
cidades da Rússia, por protestarem 
contra as medidas tomadas por Putin.”

Juliano Cortinhas,
professor de relações internacionais da 
Universidade de Brasília (UnB)

Sem dúvida, 
usaremos todos 
os meios à nossa 
disposição para 
proteger a Rússia e 
nosso povo. Isso não 
é um blefe”

Vladimir Putin, 

presidente da Rússia

disse. “A Ucrânia quer a paz. A Europa 
quer a paz. O mundo quer a paz. E te-
mos visto quem é o único que deseja a 
guerra”, acrescentou. 

A Organização do Tratado do Atlân-
tico (Otan) denunciou uma “retórica 
nuclear perigosa” de Putin e prome-
teu seguir “apoiando a Ucrânia”. “A paz 
mundial está em perigo”, disse, por sua 
vez, Josep Borrell, chefe de política ex-
terna da União Europeia. Ele conside-
rou “inaceitável” ameaça com armas 
nucleares e instou a comunidade in-
ternacional a se unir. 

Professor de relações internacionais 
da Universidade de Brasília (UnB), Ju-
liano Cortinhas explicou à reportagem 
que, apesar de pressionado, Putin au-
mentou a coação sobre a Ucrânia. “Vi-
vemos um momento de acirramento 

do presidente russo, pois isso era al-
go que ele pretendia evitar. Por outro 
lado, ele eleva as apostas, o que é tre-
mendamente perigoso. Isso se soma ao 
contexto dos referendos. Um ataque às 
regiões eventualmente anexadas seria 
considerado uma agressão à própria 
Rússia”, explicou Segrillo. “Segundo a 
doutrina militar de Moscou, um ata-
que à Rússia que seja uma ameaça ex-
tremamente séria pode ser respondi-
da até mesmo com armas nucleares.”

Divisão

Para Segrillo, a menção de Putin ao 
uso de arsenal atômico é mais um ble-
fe ou uma indireta. “Putin quer dividir 
o Ocidente, ao mostrar que não recua-
rá. Isso é especialmente perigoso pois 
ele colocou toda a sua carreira nessa 
guerra. Se perder o conflito, acho até 
que saia do poder”, advertiu. “É a vida 
de Putin que está em jogo ali.” O espe-
cialista classifica a atual conjuntura co-
mo “séria” e de “escalada”. “A Primeira 
Guerra Mundial começou assim, sem 
que ninguém achasse que aquilo cau-
saria um conflito generalizado”, lem-
brou Segrillo, em alusão ao assassina-
to do arquiduque Ferdinando, herdeiro 
do Império Austro-Húngaro, em 28 de 
junho de 1914. “Em algum momento, a 
Ucrânia deverá aceitar o cessar-fogo.”

Por sua vez, Rafael Duarte — profes-
sor de segurança internacional do Cen-
tro Universitário IESB — vê o pronun-
ciamento de Putin como parte de uma 
retórica usada para justificar a guerra e 
a não intervenção da Otan. “Ele subiu o 
tom nas ameaças porque sofreu diver-
sas baixas no front, após os ucranianos 
usarem o equipamento bélico cedido 
pela aliança ocidental. Ele precisa revi-
dar para mostrar força, internamente. 
Isso emite um alerta às democracias. 
Para usarem armas, elas dependem de 
anuência de seus parlamentos e de seu 
povo. Isso é um recado que gera muito 
mais alarme e alarde para as decisões a 
serem tomadas”, explicou ao Correio. 

Duarte avaliou que Biden foi feliz ao 
pontuar que uma guerra nuclear não 
deixa vencedores. “Todos perdem. To-
do mundo sabe que Putin não usará 
armas atômicas, porque isso é um tipo 
de agressão que legitimaria uma ação 
coletiva diretamente contra Moscou. 
Em termos de ações práticas, não vejo 
isso acontecendo. É mais uma subida 
de tom em uma guerra de narrativas.” 

de ambos os lados. Isso faz com que a 
escalada se torne ‘muito perigosa’. Pu-
tin colocou à mesa a cartada das ar-
mas nucleares. Essa ameaça é séria e 
o mundo precisa levá-la em conside-
ração”, alertou. Ele lembrou que as po-
tências ocidentais cometeram um erro 
de cálculo ao duvidarem da invasão à 
Ucrânia. “A solução que vejo como pos-
sível para evitar perdas seria uma ten-
tativa de aproximação com a Rússia 
para buscar uma solução negociada, 
mesmo que isso leve a perdas de terri-
tórios para a Ucrânia.”

De acordo com Cortinhas, os refe-
rendos anunciados pelos separatistas 
pró-Rússia em quatro regiões da Ucrâ-
nia seriam uma tentativa de Putin de 
legitimar a presença russa e a anexação 
de territórios fronteiriços. “Com essas 
consultas, Putin teria um argumento a 
mais. No entanto, ele não está disposto 
a se retirar totalmente da Ucrânia, pois 
investiu muito na guerra e não aceita-
rá uma derrota plena”, comentou. “Se 
lançar uma ou duas armas nucleares 
em direção à Ucrânia, poderá causar 
uma escalada atômica mundial e pre-
juízos enormes para a própria Rússia, 
por conta da nuvem radioativa. As con-
sequências seriam catastróficas e o ce-
nário é bastante sombrio.”

Angelo Segrillo, professor de his-
tória da Universidade de São Paulo 
(USP), concorda com o colega da UnB. 
Ele afirmou ao Correio que a mobili-
zação parcial anunciada por Putin re-
presenta uma escalada na guerra. “Por 
um lado, mostra uma certa fraqueza 
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“Até onde Putin pode ir é um grande 
perigo. Em relação ao uso de armas 
nucleares, creio que o presidente russo 
as evitará ao máximo. Caso aconteça, 
ele usará armas táticas, que não provo-
cam destruição em massa e têm efeito 
mais localizado. Acho que ele poderia 
adotar esse recurso em último caso. Por 
exemplo, se os quatro territórios (Zapo-
rizhzhia, Kherson, Donetsk e Luhansk) 
se tornarem parte da Rússia, após o 
referendo, e a Ucrânia conseguir reto-
má-los, essa seria uma situação que ele 
poderia até usar essas armas.”

Angelo Segrillo,
professor de história da Universidade de 
São Paulo (USP)

“A posição de Putin reflete, em par-
te, o avanço nas últimas semanas 
do Exército ucraniano, que começou 
a pressionar as áreas sob domínio 
russo. A convocação dos reservistas 
demonstra todas as vulnerabilidades 
e fragilidades da Rússia na manu-
tenção do conflito. Esse posiciona-
mento mais ofensivo do Putin busca 
criar um fato novo e se reposicionar 
em frente ao conflito. Mas isso causa 
uma série de instabilidades. A rea-
ção dos EUA e da Europa foi bastan-
te enfática. Entramos em uma nova 
fase de discussão sobre como conter 
o poderio russo.”

Denilde Oliveira Holzhacker,
professora de relações internacionais 
da ESPM-SP
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M
ais de 300 milhões de 
árvores foram derruba-
dos na Região Amazô-
nica nos primeiros oi-
to meses deste ano. No 

Amazonas, as motosserras, ou quei-
madas, sucumbiram 95,8 milhões; no 
Pará, 89,5 milhões, em Mato Grosso, 
59 milhões; em Rondônia, 41,6 mi-
lhões. O Amapá foi o que registrou 
o menor desmatamento: 35,2 mil 
árvores, entre os noves estados da 
Amazônia Legal, que abrange ainda 
Acre (10,9 milhões árvores derruba-
das), Roraima (4,8 milhões), Mara-
nhão (2,6 milhões) e Tocantins (302,6 
mil), segundo o Monitor da Floresta 
do PlenaMata, que converte os dados 
de desmatamento do Instituto Nacio-
nal de Pesquisas Espaciais (Inpe) em 
número de árvores tombadas. 

Na comparação com 2018, em 
agosto último, os incêndios chega-
ram a 33.116, o maior número dos 
últimos 12 anos, quase quatro vezes 
mais do que em 2011 (8.002), supe-
rando a média histórica de 26.299 de 
queimadas para igual mês. O volume 
mais alto ocorreu em agosto de 2005, 
com 63.764 focos de fogo. Nos primei-
ros 20 dias deste mês, foram registra-
dos 16.698 incêndios, quase seis ve-
zes mais do que em setembro do ano 
passado.

O desmatamento bate recordes. 
Entre agosto de 2021 e julho deste 
ano, foram desmatados 8.590km² na 
Amazônia. O MapBiomas constatou 
que, em todo o país, houve um au-
mento de 20,1% em 2021. Ou seja, o 
Brasil perdeu 16,5 mil km² de cober-
tura vegetal. Nos últimos três anos, a 
soma das perdas de áreas verdes em 
todos os biomas é próxima à do Es-
tado do Rio de Janeiro (43.696km²).

A escalada da devastação, tanto na 
Amazônia quanto nos demais biomas, 

sobretudo no cerrado, deve-se a vá-
rios fatores, entre eles ao desmonte 
dos órgãos públicos responsáveis pe-
la fiscalização, às políticas de incenti-
vo à extração mineral na região, à ex-
pansão das fronteiras agropecuárias e 
à negação do aquecimento global. Pa-
ra os incrédulos às recomendações da 
ciência, as mudanças climáticas não 
são uma realidade e nada têm a ver 
com floresta. Em ano eleitoral, a fis-
calização se torna ainda menos rigo-
rosa, o que facilita escancarar a por-
teira para os predadores, como garim-
peiros e madeireiros. 

Os candidatos à Presidência da Re-
pública, em sua maioria, contempla-
ram as questões ambientais nos res-
pectivos planos de governo. Alinha-
mento com as nações engajadas no 
enfrentamento do aquecimento glo-
bal, preservação do patrimônio na-
tural, manutenção da floresta em pé, 
redirecionamento das medidas eco-
nômicas para uma economia verde, 
combate ostensivo e rigoroso aos pre-
dadores ambientais. 

O patrimônio natural do país vem 
sendo, ao longo dos anos, destruído, 
com graves danos à qualidade de vida. 
O Brasil, tempos atrás, liderou a cons-
trução dos acordos em relação ao clima. 
Hoje, perdeu o protagonismo e a cola-
boração de fundos internacionais volta-
dos à mitigação dos efeitos do aqueci-
mento global, bem como à preservação 
da Amazônia. A atual relação conflituo-
sa do poder público com populações in-
dígenas e tradicionais também compro-
mete a imagem do Brasil na concerta-
ção das nações desenvolvidas. Ao futu-
ro ocupante do Palácio do Planalto im-
põe-se a revisão profunda da política 
ambiental em todos os biomas e tam-
bém nos espaços urbanos. Não há bem
-estar aos cidadãos em ambientes de-
gradados, seja no campo, seja na cidade.

Meio ambiente desafia 

os presidenciáveis

Escória covarde

CIDA BARBOSA

cidabarbosa.df@dabr.com.br

O covarde torturava uma criança 
de 4 anos. E em local público. Ima-
gine o que mais fazia dentro de casa. 
Câmeras de segurança o flagraram 
na recepção do prédio onde morava, 
em Niterói (RJ), esmurrando e sufo-
cando o garotinho. Não sem antes, 
claro, dar uma olhada ao redor pa-
ra ver se havia alguém por perto. No 
elevador, mais violência. Ele tampou 
a boca e o nariz do então enteado, 
imprensando a cabeça dele.

Será que um patife desses se sen-
te um machão, poderoso por machu-
car uma criança? Será que isso infla o 
ego dele? O infame tem folha corrida 
de violência. Responde a outros cinco 
inquéritos, por lesão corporal, amea-
ça e injúria contra mulheres, inclusi-
ve a própria mãe. Como é fácil ser va-
lente quando os alvos são vulneráveis!  

A defesa do criminoso alegou pro-
blemas psiquiátricos do cliente. É, no 
mínimo, curioso. Em seus transtornos, 
o biltre não agride homens, não parte 
para cima de quem pode fazer frente à 
sua força física. Os surtos são seletivos, 
portanto. É covardia que se chama.

A juíza que determinou a prisão 
preventiva do crápula destacou a “níti-
da superioridade do réu face à vítima, 
o que, por si só, já demonstra a cruel-
dade da conduta e a condição de inde-
feso da mesma, que conta com menos 
de 5 anos de idade”. “Registre-se que, 

ainda que a criança tivesse provoca-
do ou irritado seu padrasto de algu-
ma forma, nada justificaria tal medi-
da violenta”, acrescentou a magistra-
da. É covardia que se chama.

Covardia como a que resultou no 
assassinato brutal de Henry Borel, 
também de 4 anos. Um sujeito sórdi-
do o torturava rotineiramente. Não sa-
tisfeito, levou a cabo a barbárie final: 
o espancou até a morte. Para a crian-
ça de Niterói, o socorro chegou a tem-
po. Henry não teve essa chance. Quem 
sabia do intenso sofrimento a que ele 
era submetido nada fez para salvá-lo.

Por sua condição de vulnerável, 
crianças e adolescentes são os alvos 
preferenciais de abusadores. Segun-
do o Anuário Brasileiro de Segurança 
Pública 2022, houve registro de 19.136 
casos de maus-tratos contra meninos 
e meninas no ano passado — 26% das 
vítimas tinham entre 0 e 4 anos e 36%, 
de 5 a 9 anos. A violência ocorre, prin-
cipalmente, no ambiente doméstico. 
Os registros de lesão corporal atingi-
ram 18.461. E isso é um vislumbre, por 
causa da subnotificação.

Não há e jamais haverá motivo a 
justificar maus-tratos contra meni-
nos e meninas. Eles não são inferiores 
aos adultos, muito menos propriedade 
de pais ou responsáveis. São cidadãos 
com plenos direitos, inclusive à inte-
gridade física e psicológica. 

» Sr. Redator
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Loteria

A fila estendia na calça-
da. Todo mundo querendo fa-
zer uma fezinha na Mega-Se-
na acumulada. Entrei na onda. 
Quando cheguei estava acon-
tecendo um bate-boca de uma 
atendente com um senhor. Ele 
falava alto, esbravejava. Não 
descobri o motivo. Todos na 
lotérica estavam calados. Ape-
nas presenciavam a discussão. 
O homem se retirou enfureci-
do dizendo que a caixa não res-
peitava os idosos — aparenta-
va pouco mais de 60 anos. Só 
foi ele desaparecer da loja pa-
ra começar os comentários. Es-
se clima político tá perigoso... 
Os comentários continuaram 
no rumo da política citando os 
exemplos de morte e incitações 
de bolsonaristas fartamente di-
vulgados. Percebi que a pen-
denga não era sobre política. 
Enquanto não chegava minha 
vez de apostar, fiquei ouvindo 
e sondando a situação. O re-
clamante poderia ser um pe-
tista, centrista, neutro, católi-
co, evangélico, ateu. O motivo 
podia ter sido troco errado ou 
algo fútil. Mas quando a figura 
central da política do país dis-
semina posições efetivas so-
bre armamento, xingamentos 
em todas direções, desrespei-
to com os diversos segmentos sociais e institucionais, ul-
trapassa limites de urbanidade, é evidente que o incons-
ciente coletivo de parte de nosso povo absorve esse espí-
rito tóxico. No Brasil a instabilidade está sendo a regra. 
Ao contrário das eleições passadas, não se vê profusão de 
adesivos e bandeirinhas de partidos e candidatos encaixa-
dos nos vidros traseiros fechados do carro. Só há disper-
samente. Em geral é a do Brasil. Inescapável de associá-la 
ao bolsonarismo. Raramente, a gente vê uma vermelha. 
Há desconfiança de que seu carro será arranhado, ter vi-
dros quebrados, depredado. O fim de ano está chegando. 
É época de balanço. Vamos olhar para os quatro anos que 
passaram e vamos olhar para o futuro. Acredito que tere-
mos um país sob uma nova administração.   

 » Eduardo Pereira,
Jardim Botânico 

Polarização

Até que ponto a polarização política pode ser saudável? 
E a partir de que ponto se torna ruidosa? Os conflitos são 
inerentes à democracia. O regime existe para processá-los 
e resolvê-los de forma pacífica, seja pela vitória de um que 
não descarte nem humilhe o outro. Falta de conflito é dita-
dura, seja pela intimidação, pela censura, pelo Judiciário, 
pela prisão ou pelo aniquilamento físico dos oponentes. 
Se o conflito é inerente à democracia, a polarização, que 
é o enrijecimento das posições e seu aquartelamento em 
duas facções, sem muita coisa de relevante no meio, pode 
ser tolerável enquanto regulada por instituições fortes. São 
sem dúvida ruinosas as polarizações que terminam em 

golpes ou guerras civis, mas, 
claro, essa sua qualidade só se 
revela à posteriori. A polariza-
ção brasileira de 1964 hoje po-
de ser julgada tão ruinosas que 
resultou num golpe e numa di-
tadura; e tão, tão enormemente 
ruinosas, que poderia ter resul-
tado em outro tipo de golpe e 
outro tipo de ditadura, caso ti-
vesse vencido o lado contrário. 
Polarizações também são rui-
nosas quando geram paralisia. 
É o que ocorre há décadas na 
Argentina entre governos pe-
ronistas que desandam na de-
magogia, na corrupção e na in-
competência (Isabelita, Men, 
Néstor Kirchner, Cristina Kirch-
ners) e governos antiperonistas 
que não lograram sequer che-
gar ao fim (Frondizi, Alfonsin, 
De la Rúa). A polarização bra-
sileira será julgada por seu des-
fecho, se desfecho houver. Se 
não houver, é porque foi conti-
da nos quadros institucionais e 
seu andamento se dará na ca-
dência desse benfazejo produ-
to da ordem democrática que é 
a alternância no poder.

 » Renato Mendes Prestes,
Águas Claras 

Polêmicas eleitorais

Neste tempo, há nebulosidade e indefinição sobre qual 
candidato a presidente vencerá no primeiro turno, ou se a 
definição virá mesmo no segundo turno.  Aqui, deixamos o  
fator pesquisa eleitoral de lado, devido alguns dados não 
confiáveis, tanto no antes quanto no depois dos atos do 
Bicentenário da Independência, no Sete de Setembro. Se 
o presidente Bolsonaro vencer nos dois turnos, virá a as-
sertiva lógica de duas vitórias eleitorais; tendo em vista os 
seguidores (nas redes sociais), daquele candidato, serem 
bem superiores em N+X milhões de internautas aos segui-
dores virtuais (N-1) do candidato Lula. Isso é fato, e é um 
parâmetro não desprezível no atual cenário dessas campa-
nhas eleitorais. As visitas recentes ao velório da rainha Eli-
zabeth II e no plenário com discurso na Assembléia Geral 
da ONU são  outros termômetros a favor do presidente Jair 
Bolsonaro.  Finalmente, continuamos  na torcida pelas le-
gítimas liberdades de expressão e ação, em solo  brasileiro, 
conforme nossa Constituição. Não podemos esquecer que 
tanto a vitória quanto a derrota devem ser encaradas co-
mo exercícios de bons e lícitos momentos democráticos. 
Na torcida estamos, também, pelo  grau máximo de  trans-
parência nas apurações das urnas. A dúvida deve ser sem-
pre desprezada, e não será de interesse de nenhuma das 
partes envolvidas, no processo eleitoral, muito menos na 
sagrada participação dos eleitores. O voto é secreto; con-
tudo, os métodos das apurações são públicos e devem ser 
sinônimos de confiabilidade entre os Poderes constituídos 
da República, que têm e devem ser preservados, na união 
umbilical do povo e da pátria, como nossas principais pe-
ças da soberania nacional.   

 » Antônio  Carlos  S. Machado,
Águas Claras

Míssil da Rússia cai a menos de 
300 metros de usina nuclear na 
Ucrânia. Roleta russa nuclear? 

José Matias-Pereira  

 Lago Sul

Sorte: Prefiro o Lula em 
vez do “Pé Frio” Ciro...

Vital Ramos de V. Júnior  

Jardim Botânico 

“BolsoNero” (Londres), 
“Broxonaro” (Nova 

Iorque) e “Tchucatchuca 
do Centrão” (Brasil). De 
qual você gostou mais?

Mauro A. C. Pinheiro 

 Asa Sul

E o panfleto do candidato? 
Santinho do pau-oco.

Francicarlos Diniz 

 Asa Norte
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Desabafos
» Pode até não mudar a situação,  

mas altera sua disposição
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Abriram valetas para colocação de esgotos. 
Fecharam as valetas. Não fecharam. Jogaran 
terra. Nenhuma placa indica o perigo, e a todo 
instante, um carro atola perigosamente. Ponham 
alguma indicação, por favor. 
(Publicada em 10/3/1962)

O 
significado da palavra humanidade de-
ve ser entendido com base nos concei-
tos que geraram sua criação. De fato, 
em conformidade com os pensamen-

tos do sábio historiador Cícero, da era roma-
na, humanitas refere-se à comunidade formada 
por seres humanos cuja energia mental cultiva 
o nobre valor do altruísmo, a ser visto como sa-
bedoria da alma da espécie Homo sapiens. Não 
se pode, pois, falar em progresso da humanida-
de se esse princípio não for respeitado.

A humanidade verdadeira vem sendo estru-
turada vagarosamente. É a maneira de construir, 
com coerência, a histórica sociedade da espé-
cie humana. De fato, o humanismo é inspirado 
na prática de princípios morais e éticos, sem os 
quais prevalece o animalismo que inviabiliza o 
Homo sapiens. São normas comportamentais 
criadas pela espécie humana ao longo de toda 
a sua existência no planeta.

Assim, o desafio que a humanidade enfren-
ta, para compor uma sociedade justa, igualitá-
ria e acolhedora, é inspirar todas as suas ações 
nos valores morais e éticos por ela concebidos e 
propagados. Um dos exemplos que comprovam 
o atraso da espécie humana diante dos avanços 
científicos produzidos é a cultura bélica que to-
mou conta, de forma cada vez mais sanguinária, 
da vida dos habitantes do planeta Terra. Na ver-
dade, a guerra mantém-se como modalidade do 
poder de alguns países, cujos governantes igno-
ram os valores morais e éticos para priorizarem o 
investimento governamental nas diversas armas 
bélicas, inclusive naquelas que são nucleares.

Com o uso de tais equipamentos, podem im-
por seus objetivos guerreiros e invasivos, que 
consideram perfeitos, às populações de outros 
países cujos governantes não são desumanos. É 
o que está a ocorrer atualmente na Ucrânia, que, 
há seis meses, vem sendo agredida pelo governo 
russo por meio de bombardeios avassaladores e 
constantes; fuzilamentos diários de ucranianos; 
e ocupação de regiões daquele país.

Já está também comprovado que os gover-
nantes com formação bélica, como o da Rús-
sia, menosprezam o valor do diálogo com re-
presentantes dos países que são alvo de guer-
ras. Impedem, assim, que seja construída uma 
solução pacífica e humanizante.

A prática do diálogo pressupõe consistente 
educação do ser humano. Trata-se de investi-
mento a ser sempre mantido em favor de uma 
sociedade humanista, respeitosa e fraternal. As 
autoridades que desprezam a educação jamais 
cumprem o sagrado objetivo da paz humana. É 
o que sofre o continente africano.

Na verdade, a África era e continua sendo uma 
área das mais isoladas do planeta. Foi invadida, 
ocupada, colonizada e explorada por outros paí-
ses, mormente da Europa. Sua população negra 
original continua sendo vítima da exploração abu-
siva nos países para os quais foram levados como 
escravos. É o que ocorre no Brasil, mesmo após a 
abolição da escravatura em 13 de maio de 1888.

Na Africa do Sul, que esteve sob o domínio da 
Inglaterra e da Holanda, a escravidão foi marcan-
te, dada a característica do apartheid como isola-
mento imposto aos negros e brancos daquela na-
ção. A biografia que mais se projeta nesse injusto 

e abusivo cenário é a do advogado Nelson Man-
dela. Foi o sul-africano que mais lutou contra a 
escravidão e respectivo apartheid.

Dedicou-se de corpo e alma, sem violência 
nem agressão, à tentativa de pôr fim àquele re-
gime social degradante que comandava seu país. 
Foi detido e cumpriu pena de 27 anos de prisão. 
Mesmo durante tão amargo período de vida, 
manteve-se engajado no movimento pela liber-
tação da África do Sul. Tão logo deixou a prisão, 
seu mérito manteve-se à tona. Recebeu Prêmio 
Nobel da Paz, foi eleito o primeiro presidente da 
República da África do Sul e é hoje considerado 
o mais valioso líder da nação sul-africana.

Os cenários acima descritos são de selvageria 
arrasadora, embora não sejam os únicos. Muitos 

outros possuem a mesma e desumana dimensão. 
Torna-se evidente que a educação de qualidade 
para todos os povos do planeta é a sólida inicia-
tiva capaz de converter os impulsos animalescos 
da espécie Homo sapiens na alma humana que 
lhe cabe possuir, cultivar e propagar.

Só assim a humanidade poderá superar os 
desafios que lhe são impostos, entre os quais 
educação qualificada, eliminação da guerra e 
respectivas armas, construção da paz eterna, 
respeito ao próximo, igualdade de direitos, fim 
da fome, diálogo construtivo e na dimensão 
que merece, trabalho igualitário para todos, 
desconstrução de linguagem agressiva, inves-
tir na saúde e educação da infância para bem 
revelar o seu potencial cognitivo.

 » DIOCLÉCIO CAMPOS JÚNIOR
Médico, professor emérito da UnB, ex-presidente da Sociedade Brasileira de Pediatria, membro titular da Academia Brasileira de Pediatria, 

ex-presidente do Global Pediatric Education Consortium (GPEC) — Email: dicamposjr@gmail.com

Construção da 

humanidade pacífica, 

igualitária e altruísta

Q
uais dados privados seus estão, neste exa-
to momento, sendo compartilhados pe-
lo seu banco, dentista, operador de tele-
fonia, condomínio, plano de saúde e ou-

tros serviços cotidianos? Nome, telefone, endere-
ço, CPF, RG, data de nascimento, nome dos pais 
e dos filhos, informações médicas, saldo bancá-
rio. Quantos detalhes sobre a sua vida estão, ago-
ra mesmo, circulando pelas mais variadas redes 
e, portanto, suscetíveis a uso indevido?

É claro que essas são perguntas retóricas, até 
porque é muito difícil, para o usuário final, res-
ponder a indagações como essas. E é por isso que 
a responsabilidade das empresas sobre a segu-
rança da informação não é e não pode ser assun-
to apenas dessas empresas. Cada parte da cadeia, 
da empresa ao usuário final, deve estar ciente das 
medidas básicas de segurança para evitar o va-
zamento e o uso ilegal de dados.

Do lado de dentro das corporações, os cui-
dados adotados para proteger informações 
sensíveis precisam ser, mais que protocolo, 
parte da rotina. Hoje, segurança da informa-
ção não pode mais ser assunto apenas do ti-
me de TI. Todo o corpo de colaboradores e 

lideranças precisa entender as próprias res-
ponsabilidades no processo de proteção aos 
dados de clientes e fornecedores.

Para isso, uma das estratégias mais comuns 
é organizar, dentro da empresa, uma infraes-
trutura robusta de segurança. Mais: também 
se faz necessário adotar um sistema de gestão 
de segurança da informação (SGSI). A maior re-
ferência para isso é, há muito tempo, a norma 
ISO 27001. E, à luz dos grandes ataques a ban-
cos de dados que vêm sendo realizados em to-
do o mundo, essa norma ganha ainda mais re-
levância, com uma tendência evolutiva, na pre-
paração para estar em conformidade com a Lei 
Geral de Proteção de Dados (LGPD).

Quando se trata de evitar os ciberataques, as 
organizações devem se comprometer de fato — 
e não apenas no discurso — a tomar todas as 
medidas cabíveis para oferecer àqueles que ne-
las confiam uma proteção adequada. Controles 
como comprometimento da alta direção, gestão 
de riscos, elaboração de políticas, conscientiza-
ção, processos de auditoria, processos de RH, se-
gurança nas comunicações, gestão de incidente 
e de continuidade de negócios, gestão da cadeia 

de suprimento, desenvolvimento seguro, gestão 
de ativos e de acessos, segurança nas operações, 
segurança física e do ambiente são, mais que exi-
gências da ISO 27001, uma necessidade.

Já passa do momento, na verdade, de enca-
rarmos a proteção de dados como um direito 
fundamental dos indivíduos na sociedade con-
temporânea. Afinal, é o trabalho com esses da-
dos que gera boa parte do fluxo de informação 
necessário para que os grandes negócios da 
área de tecnologia e inovação se desenvolvam 
de forma apropriada. As regras relacionadas ao 
tratamento e armazenamento de dados não são 
mera formalidade legal. Depende delas a segu-
rança — até mesmo física — de pessoas em to-
das as partes do planeta.

Se o mundo de hoje é movido a tecnologia; se 
ela está presente em todos os aspectos da vida; 
se dela depende o progresso tão imprescindível 
para a melhoria de qualidade da vida humana; 
se o mundo só será mais justo e confortável para 
todos com a aplicação dessa tecnologia, então é 
papel de quem a promove garantir que todos te-
nham acesso a ela sem, com isso, arriscar qual-
quer parte da própria privacidade.

 » ADRIANA SALUCESTE
Diretora de tecnologia e operações da Tecnobank

Não existe qualidade de vida sem 

segurança da informação

Visto, lido e ouvido

» A frase que foi pronunciada

» História de Brasília

Uma das razões que comumente levam os par-
tidos de esquerda, no Brasil e em todo o mundo, a 
pregarem, sistematicamente, contra o acesso dos 
cidadãos a posse de armas, tem suas raízes finca-
das muito além de quaisquer princípios ideoló-
gicos de paz ou coisa do gênero. Por detrás dessa 
vedação estratégica, os fatos históricos demons-
tram, que em todo o mundo, o crescimento da he-
gemonia dos partidos de esquerda dentro do Esta-
do, só foi efetivamente concretizado à medida que 
se processava, paralelamente, o desarmamento da 
população e de toda a quaisquer dissidências, im-
pedindo-as de reagirem em tempo.

Ao arbítrio da força das armas, imposta por 
governos com as mesmas características, sejam 
de esquerda, sejam de direita, somente uma for-
ça igual e contrária em intensidade é capaz de re-
verter a situação. População desarmada é refém e 
presa fácil da imposição da bandidagem, esteja ela 
dentro do Estado ou nas ruas. Esse é um fato in-
conteste. Prova que, mesmo em democracias evo-
luídas, as relações sociais necessitam do lastro das 
armas para sua efetivação. Não por outra razão, a 
maior democracia do planeta, os Estados Unidos 
(EUA), consagram, em sua Carta Magna, o direito 
dos cidadãos ao porte de armas de fogo. A segun-
da e a 14ª Emenda protegem o direito dos cidadãos 
de portarem armas de fogo para defesa pessoal, de 
sua família e de sua propriedade.

O fato de levantar estatísticas mostrando que 
o aumento da violência urbana e rural está dire-
tamente ligado ao aumento no número de armas 
não tem surtido os efeitos desejados pelos de-
fensores do desarmamento. O que existe de fato 
é que o crescimento exponencial da violência, 
principalmente nos centros urbanos, nos últi-
mos anos, e a pouca efetividade da segurança 
pública têm levado os cidadãos a comprar armas 
e a investir, cada vez mais, em segurança pessoal 
ou condominial, o que favorece a indústria e o 
mercado legal de armamentos.

Cursos de defesa pessoal, curso de tiro e de uso 
correto e preventivo de armas de fogo, tem aumen-
tado também por todo o país. A maior liberação ao 
acesso as armas, feitas pelo atual governo, inclu-
sive, com o incentivo ao uso de armas, tem ajuda-
do a população a se armar como nunca antes. Ví-
deos mostrando a atuação frustrada de bandidos 
e a pronta reação dos brasileiros também têm in-
centivado a compra de armamentos por muitos. 
A questão do aumento do armamento não está 
no mercado legal de armas, mas na possibilidade 
ampla do tráfico de armas, realizado graças a po-
rosidade excessiva de nossas fronteiras terrestres. 
Os armamentos clandestinos que entram no país 
e que tem sua clientela certa junto as organiza-
ções do crime, essa sim representa um verdadei-
ro perigo para todos e está associada diretamente 
aos índices de violência. Bairros inteiros em que 
boa parte da população já possui armas, os ban-
didos, precavidos desse fato, passam a evitar, por 
razões óbvias. Com a população devidamente ar-
mada e preparada há que se pensar duas ou mais 
vezes antes de agir.

Desarmados
e indefesos

“Oligarcas e tiranos 
desconfiam do povo e, 
portanto, privam-no  
de suas armas.”
Aristóteles, 384-322 a.C

Terror
 » Deputado federal Hercílio Diniz, MDB, 

dr. Luciano (Patriota), o piloto, David 
Barroso (União) levaram um susto. O 
helicóptero fretado para campanha caiu 
na tarde de ontem no Vale do Rio Doce, 
no município de Engenheiro Caldas. 
Todos estão vivos apenas com leves 
ferimentos.

Mala direta

 » Está respaldado, na Lei 6538/78, o 
serviço dos Correios a pessoas físicas 
e jurídicas que contratarem o envio de 
mensagem publicitária para vender ou 
divulgar até promover eventos, inclusive 
a candidatos e partidos políticos. Veja 
todos os detalhes no Blog do Ari Cunha.

Falando nisso

 » Outra forma de presença importante dos 
Correios durante as eleições é com o suporte 
aos mesários, com o vale postal eletrônico 
para a alimentação além do transporte, este 
ano, de mais de 100 mil urnas.

Desde 1960
Circe Cunha (interina) // circecunha.df@dabr.com.br
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74% das mortes são por 

doenças crônicas evitáveis

Relatório da OMS mostra o impacto de enfermidades não transmissíveis, como hipertensão e asma. São 41 milhões de óbitos 
por ano, sendo 41% de pessoas com menos de 70 anos. A maioria das vítimas, 86%, é de países de baixa ou média renda

A 
cada dois segundos, 
uma pessoa com me-
nos de 70 anos mor-
re em decorrência de 

doenças crônicas não transmis-
síveis (DCNTs), como cardio-
vasculares, pulmonares, cânce-
res e diabetes. Segundo um re-
latório da Organização Mundial 
da Saúde divulgado ontem, es-
sas enfermidades são responsá-
veis por 74% dos óbitos em to-
do o mundo. Na divulgação do 
documento, em Genebra, re-
presentantes do órgão das Na-
ções Unidas afirmaram que mi-
lhões de vidas podem ser salvas 
com estratégias preventivas.

De acordo com 
a OMS, as DCNTs, 
muitas vezes evi-
táveis e causadas 
por estilos de vi-
da pouco saudá-
veis, matam 41 
milhões de pes-
soas a cada ano, 
incluindo 17 mi-
lhões abaixo dos 
70 anos — des-
tas, 86% vivem 
em países de bai-
xa e média ren-
da. “Doenças 
não transmissí-
veis são as maio-
res causas de 
morte silenciosa 
do mundo, mas, 
muitas vezes, po-
dem ser preveni-
das com investi-
mento em inter-
venções compro-
vadas e econô-
micas”, disse Mi-
chael R. Bloom-
berg, fundador 
da Bloomberg 

Philanthropies e embaixador 
Global de Doenças e Lesões não 
Transmissíveis da OMS. 

“Esse relatório é um lembrete 
da verdadeira escala da ameaça 
representada pelas DNTs e seus 
fatores de risco”, disse o diretor-
geral da agência, Tedros Ghebre-
yesus. “Existem intervenções de 
DNTs com boa relação custo-be-
nefício e aplicáveis globalmente. 
Intervenções que todos os paí-
ses, independentemente do seu 
nível de renda, podem e devem 
usar e se beneficiar, salvando vi-
das e economizando dinheiro.”

Porém, segundo o relató-
rio, “uma quantidade mínima 

de financiamen-
to local e inter-
nacional desti-
na-se às DCNTs”. 
“Isso é realmen-
te uma tragédia”, 
destacou Bloom-
berg. O docu-
mento também 
ressalta que as 
doenças crônicas 
não são somente 
as maiores cau-
sas das mortes, 
mas também im-
pactam como as 
pessoas reagem 
às doenças in-
fecciosas, como 
comprovado pela 
pandemia de co-
vid-19. Aquelas 
com obesidade 
ou diabetes en-
frentam um risco 
maior de adoe-
cer gravemente 
e morrer em de-
corrência da in-
fecção pelo vírus 
Sars-CoV-2.

Juntos, o tabagismo e o excesso na ingestão de álcool somam quase 10 milhões de mortes anuais pelas chamadas DCNTs

CRISTINA QUICLER

Fora de controle

Ao contrário da crença po-
pular, esses males não são um 
problema particular dos países 
ricos. O estudo revela que 86% 
das mortes prematuras por DC-
NTs acontecem em países de 
baixa ou média renda. Isso faz 
com que enfrentar o proble-
ma não seja apenas uma ques-
tão de saúde, mas de equidade, 
disse Bente Mikkelsen, diretor 
de DCNTs da OMS, observan-
do que muitas pessoas em na-
ções pobres não têm acesso a 
prevenção, tratamento e cuida-
dos de que precisam. Segundo a 

agência, um investimento rela-
tivamente pequeno, de US$ 18 
bilhões anuais, faria uma gran-
de diferença na prevenção e no 
tratamento das DCNTs.

A OMS destacou que muitos 
fatores de risco das DCNTs es-
tão fora do controle das pessoas. 
“Com muita frequência, o am-
biente em que vivemos restringe 
nossas decisões e torna difícil, se 
não impossível, tomar decisões 
saudáveis”, afirma o relatório. Po-
rém, o organismo da ONU insiste 
que é um problema com solução, 
já que os principais fatores de ris-
co das DCNTs são conhecidos, as-
sim como a forma de abordá-los.

O consumo de tabaco, uma 
dieta pouco saudável, o uso no-
civo de álcool, o sedentarismo e a 
poluição do ar são considerados 
as principais causas das DCNTs. 
Sozinho, o tabagismo causa mais 
de 8 milhões de mortes por ano, 
e uma quantidade semelhante 
de óbitos deve-se a dietas pouco 
saudáveis, seja por comer mui-
to pouco, em excesso e/ou con-
sumir alimentos de má qualida-
de, afirma o relatório. O abuso de 
bebidas alcoólicas é responsá-
vel por quase 1,7 milhão de óbi-
tos anuais, enquanto o sedenta-
rismo responde por quase 830 
mil mortes.

Mulheres com histórico de 
diabetes gestacional correm um 
risco substancialmente maior 
de doenças cardiovasculares 
e cerebrovasculares — condi-
ções que afetam o fluxo sanguí-
neo no coração e no cérebro —, 
segundo um estudo publicado 
no The British Medical Journal. 
Essa condição se desenvolve 
quando o corpo não consegue 
produzir insulina suficiente pa-
ra controlar os níveis de açúcar 
no sangue durante a gravidez.

Já se sabe que as mulheres com 
diabetes gestacional têm um ris-
co aumentado de problemas car-
diovasculares, mas é menos cla-
ro quais tipos específicos de en-
fermidades devem ser conside-
radas. Para preencher a lacuna, 
uma equipe na China examinou 

bancos de dados de pesquisa que 
relatam a associação entre o mal 
metabólico e enfermidades que 
afetam coração e cérebro. 

Quinze estudos observacio-
nais publicados entre 2006 e 2022 
foram incluídos na análise. Des-
ses, quatro eram do Canadá, três 
dos Estados Unidos, dois do Rei-
no Unido e um de Israel, Suécia, 
França, Irã, Coreia e Dinamarca. 
Das 51.3324 mulheres com dia-
betes gestacional, 9.507 tinham 
doenças cardiovasculares e ce-
rebrovasculares. De mais de 8 
milhões de pessoas no grupo de 
controle, 78.895 apresentavam 
esses mesmos problemas. 

Em geral, as mulheres com 
histórico de diabetes gestacional 
têm um risco aumentado de 45% 
para doenças cardiovasculares e 

cerebrovasculares, sendo 72% pa-
ra as que afetam o coração e 40% 
no caso de enfermidades vascu-
lares. Elas demonstraram maior 
probabilidade de doenças das ar-
térias coronárias, ataque cardía-
co (infarto do miocárdio), insufi-
ciência cardíaca, angina, neces-
sidade de procedimentos cardio-
vasculares e episódios de aciden-
te vascular cerebral. A probabili-
dade de coágulos sanguíneos gra-
ves (tromboembolismo venoso) 
também aumentou 28%.

Intervenção precoce 

A associação entre diabetes 
gestacional e doenças cardiovas-
culares e cerebrovasculares foi 
reduzida em vários graus quan-
do os pesquisadores levaram em 

consideração fatores como re-
gião geográfica, desenho e qua-
lidade do estudo, tabagismo, ín-
dice de massa corporal, status 
socioeconômico e condições 
preexistentes. “Nossos resulta-
dos destacam a necessidade de 
intervenção precoce em mulhe-
res com alto risco de diabetes 
mellitus gestacional e monitora-
mento contínuo dessas pacien-
tes”, escreveram os autores. 

Os mecanismos precisos de 
como o diabetes gestacional con-
tribui para o aumento do risco de 
doenças cardiovasculares e cere-
brovasculares permanecem des-
conhecidos. No entanto, eles di-
zem que as descobertas contri-
buem para uma compreensão 
mais abrangente dos efeitos ad-
versos associados ao problema. 

Diabetes gestacional aumenta risco de infarto e AVC em 45%

Insuficiência cardíaca e formação de trombos também são mais incidentes

Lakruwan wanniarachchi/AFP - 9/6/21

A capacidade de sentir medo 
é essencial para escapar de situa-
ções de risco de morte e apren-
der a evitá-las. Em algumas condi-
ções, no entanto, como no trans-
torno de estresse pós-traumáti-
co (TEPT), as reações se tornam 
excessivas e persistem mesmo 
quando não são mais apropria-
das. Isso desencadeia uma ansie-
dade intensa, mesmo que o peri-
go não esteja mais presente, e leva 
à incapacidade da pessoa afetada. 

Cientistas suspeitam que cer-
tos indivíduos têm uma maior 
tendência a desenvolver medos 
patológicos, e que isso é cau-
sado por distúrbios na manei-
ra como o cérebro processa me-
mórias dessas sensações. Agora, 
pesquisadores da Universidade 

de Linköping, na Suécia, fizeram 
uma descoberta sobre os meca-
nismos que amplificam a lem-
brança de fato/emoções ruins, 
o que pode ajudar o desenvol-
vimento de novos tratamentos. 
O estudo, realizado em ratos, foi 
publicado na revista científica 
Molecular Psychiatry. 

Os pesquisadores investiga-
ram uma proteína conhecida co-
mo PRDM2, que suprime a ex-
pressão de muitos genes. Ante-
riormente, eles haviam desco-
berto que os níveis de PRDM2 
são mais baixos na dependência 
de álcool e levam a respostas exa-
geradas ao estresse. Em huma-
nos, é muito comum que o uso 
excessivo de substâncias quími-
cas e condições relacionadas à 

ansiedade estejam presentes ao 
mesmo tempo, e os pesquisado-
res suspeitam que isso seja cau-
sado por mecanismos comuns 
por trás de ambos os problemas.

Segundo Estelle Barbier, que 
liderou o estudo, para que as no-
vas memórias durem, elas devem 
ser estabilizadas e preservadas co-
mo de longo prazo. Esse proces-
so é conhecido como consolida-
ção. Os pesquisadores investiga-
ram os efeitos de níveis reduzidos 
de PRDM2 na maneira como as re-
cordações de medo são processa-
das. “Identificamos um mecanis-
mo no qual o aumento da ativida-
de na rede entre os lobos frontais 
e a amígdala eleva as reações de 
medo aprendidas. Mostramos que 
a regulação negativa do PRDM2 

aumenta a consolidação de me-
mórias relacionadas ao medo”, diz.

De acordo com Barbier, pa-
cientes com transtornos de an-
siedade podem se beneficiar de 
tratamentos que enfraquecem 
ou eliminam memórias de me-
do. “O mecanismo biológico que 
identificamos envolve a regula-
ção negativa do PRDM2 e, atual-
mente, não temos como aumen-
tá-lo. Mas o mecanismo pode ser 
parte da explicação de por que 
alguns indivíduos têm maior vul-
nerabilidade ao desenvolvimen-
to de condições relacionadas à 
ansiedade. Também pode expli-
car por que essas condições e a 
dependência do álcool estão tão 
frequentemente presentes jun-
tas”, afirma.

Descoberto mecanismo que intensifica as más lembranças
PSIQUIATRIA 

Os cientistas Riccardo Barchiesi e Estelle Barbier: chance de novas terapias

Anna Nilsen/Universidade de Linköping/Divulgação

No Brasil

O recém-lançado 
portal de DCNTs 
informa que, no 

país, 44% dos óbitos 
são prematuros, e 

a probabilidade de 
morrer antes dos 70 
anos é de 15% (19% 

entre homens e 15% 
em mulheres). No 

total, as mortes por 
doenças crônicas 

não transmissíveis 
representam 75% 
dos óbitos anuais 

registrados no Brasil.

São as maiores 
causas de morte 
silenciosa do 
mundo, mas, 
muitas vezes, 
podem ser 
prevenidas com 
investimento 
em intervenções 
comprovadas e 
econômicas”

Michael R. Bloomberg, 
embaixador Global 

de Doenças e Lesões 

não Transmissíveis da 

Organização Mundial 

da Saúde e fundador da 

Bloomberg Philanthropies
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"Vamos zerar as filas 
de cirurgias e exames"

Ao ser sabatinado pelo Correio, Leandro Grass (PV) não poupou críticas a Ibaneis e Bolsonaro. Ele se comprometeu 
em desmobilizar o Iges. “Precisamos levar a (estrutura da) saúde para perto da casa das pessoas”, destacou

“M
uito trabalho, con-
tato com a popula-
ção e esperança de 
que vamos virar o 

jogo e recuperar nossa cidade.” 
É assim que o distrital Leandro 
Grass (PV), candidato da federa-
ção PV-PT-PCdoB ao governo do 
Distrito Federal, descreve os últi-
mos atos de campanha. A 10 dias 
do primeiro turno das eleições de 
2022, o Correio voltou a sabati-
nar, ontem, os postulantes ao Pa-
lácio do Buriti. Grass, que é o no-
me oficial do ex-presidente Lula 
(PT), foi o primeiro político a parti-
cipar do CB.Poder, programa feito 
em parceria entre o Correio e a TV 
Brasília. Amanhã, é a vez do sena-
dor Izalci Lucas (PSDB), da federa-
ção PSDB-Cidadania e PRTB, que 
será recebido a partir das 13h20. A 
rodada anterior de entrevistas do 
Correio com os políticos que dis-
putam o GDF foi feita em agosto.

Ao jornalista Carlos Alexan-
dre de Souza, Grass defendeu o 
fim das escolas militarizadas e 
se comprometeu a acabar com 
o Instituto de Gestão Estratégi-
ca de Saúde (Iges-DF), modelos 
implementados por Ibaneis Ro-
cha (MDB). As críticas ao atual 
ocupante do Buriti, que disputa 
a reeleição, permearam os prin-
cipais momentos da sabatina. O 
distrital chegou a relacionar o go-
vernador ao presidente Jair Bolso-
naro (PL), caracterizando-os co-
mo “atraso, destruição, morte e 
barbárie” e se colocando, ao lado 
de Lula, como representante do 
“progresso, do desenvolvimento 
humano, da civilização, da defesa 
da Constituição e da democracia”.

O candidato não negou que 
esperava receber apoio do petista 
em atos presenciais na capital do 
país, mas reconheceu o foco na-
cional da campanha do ex-presi-
dente. Lula esteve no DF em 12 de 
julho, em um evento no Centro de 
Convenções Ulysses Guimarães, 
quando, ao lado de Grass, refor-
çou a preferência pelo distrital na 
corrida ao Buriti. Rafael Parente 
(PSB), que à época também dispu-
tava o GDF, e Keka Bagno (PSol), 
candidata ao governo local pela 
federação PSol-Rede, também es-
tiveram no ato. Parente abriu mão 
da participação nas eleições, em 
25 de agosto, para apoiar a can-
didatura de Leandro — a última 
pesquisa Correio/Opinião, de 5 de 
setembro, mostrou o distrital em 
quarto lugar, com 5,5% dos votos. 
Confira abaixo os principais tre-
chos da entrevista.

 » ANA ISABEL MANSUR

Leandro Grass: “Em todo lugar que vou, a primeira pergunta é sobre ‘e a saúde, como você vai resolver?’ Tornou-se um tema, de fato, muito preocupante, pela crise que estamos vivendo”

Fotos: Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

O que os eleitores brasilienses 
têm pedido mais nesses últimos 
dias de campanha?

Em todo lugar que vou, a pri-
meira pergunta é: “E a saúde, co-
mo você vai resolver?” Tornou-
se um tema, de fato, muito preo-
cupante, pela crise que estamos 
vivendo. É o pior momento do 
DF, especialmente na saúde. O 
transporte é assunto recorrente. 
As pessoas estão exaustas com 
esse sistema, reclamam da pas-
sagem, da demora e dos ônibus 
cheios. Também temos sido ques-
tionados sobre economia e como 
melhorar emprego e renda. Mui-
tos comerciantes se queixam do 
baixo consumo, porque as pes-
soas estão sem dinheiro.

E o que você propõe 
para essas três áreas, 
começando pela saúde?

Precisamos levar a (estrutura 
da) saúde para perto da casa das 
pessoas, com ampliação das equi-
pes, com médicos e enfermeiros 
perto das comunidades e mais 
unidades básicas e postos de saú-
de. Por que essa tem de ser a prin-
cipal estratégia? Se não fizermos 
isso, vamos continuar enxugando 
gelo. Os hospitais têm de ser re-
formados? Sim, e nós vamos fa-
zer isso, e ampliar, na medida do 
possível, os centros de referência 
e as policlínicas.

Tem dinheiro (para as propos-
tas citadas). Temos visto o gover-
no repassar quase R$ 1 bilhão para 
o Iges por ano. Vamos desmobili-
zar o Iges, mantendo os contratos 
vigentes, por responsabilidade, 

principalmente os de trabalho, e 
aproveitar esses profissionais, que 
são quase 7 mil, no atendimento 
de saúde. Com isso, faremos uma 
auditoria (no Iges) para revisar os 
contratos e reorganizar a execu-
ção. Há, ainda, o fundo de saúde 
nacional, que é sempre mal exe-
cutado aqui no DF.

Se temos saúde perto das ca-
sas, a tendência é que as pes-
soas fiquem menos doentes e 
precisem menos dos hospitais. 
Temos, também, uma meta de 
curto prazo: zerar as filas de ci-
rurgias e exames. Vamos fazer 
convênios com a iniciativa pri-
vada e corujões (atendimentos 
noturnos), pagando horas extras 
para os servidores.

E em relação ao 
transporte público?

O que propomos é uma re-
volução, o que, de maneira bem 
prática, significa mudar o mode-
lo de gestão. Agora, com o venci-
mento dos contratos, vamos fa-
zer novas licitações, contratando 
por quilômetro rodado. A grande 
questão dos transportes no DF 
diz respeito ao que é pago pelo 
passageiro, que é um valor mui-
to alto. Temos condições de ba-
ratear, mudando a forma como 
essa tarifa é paga. Vamos insti-
tuir o Bilhete Ir e Vir, em que o 
usuário vai pagar, por uma se-
mana ou um mês, um valor me-
nor do que duas passagens diá-
rias, e poder usar o sistema ili-
mitadamente, não só no horário 
de trabalho e inclusive aos fins 
de semana. Com isso, tende-se a 

criar atratividade, aumentar a ar-
recadação e fazer investimentos.

Alguns candidatos têm falado de 
expandir o metrô para aumentar 
a mobilidade. Quais são as 
suas propostas? Pergunto isso 
porque vemos a atual gestão, 
claramente, ampliar o fluxo de 
carros nas ruas, com construção 
de túneis e viadutos. 

Isso é aumentar a malha rodo-
viária, não é mobilidade. Os ôni-
bus continuam lotados e são pou-
cos veículos. Ibaneis ampliou as 
rodovias, e isso não significa mais 
qualidade — e a população sabe 
disso. O modelo mais barato pos-
sível, hoje, é o veículo leve sobre 
trilhos (VLT): 1km de metrô cus-
ta 5km de VLT. É possível (imple-
mentar) na Asa Norte, Samam-
baia e Ceilândia, dentro das prin-
cipais vias, integrando com os 
ônibus e o metrô. Vamos ampliar 
o metrô para os locais já previstos, 
mas é mais viável ter VLT na Asa 
Norte do que metrô. Dizer que 
vai implantar metrô na Asa Nor-
te em quatro anos, como Ibaneis 
tem falado, é mentira.

Vamos, ainda, estabelecer o 
fundo distrital de mobilidade, que 
vai permitir repassar fundos fede-
rais diretamente para a mobilida-
de, assim como é feito com saú-
de, educação e segurança. Vamos 
captar investimentos internacio-
nais para expandir o sistema.

Para geração de emprego e 
renda, o que propõe?

São duas questões emergenciais: 
assistência e política econômica. 

Hoje, a assistência tem peque-
nos programas, porque a política 
foi fatiada por Ibaneis. E o resulta-
do são as filas nos Cras (Centro de 
Referência da Assistência Social), 
porque as pessoas precisam ir de 
seis em seis meses. Vamos unifi-
car esses programas por meio da 
Renda Cidadã. Hoje, esses pro-
gramas pagam pouco e não atin-
gem a maior parte da população. 
Vão ser R$ 600 para quem está 
no CadÚnico (Cadastro Único 
para Programas Sociais). Quem 
recebe o Auxílio Brasil (benefício 
federal) vai receber o comple-
mento da Renda Cidadã, totali-
zando R$ 1,2 mil. Vamos injetar 
dinheiro na economia e come-
çar um ciclo promovido pelos 
micro e pequenos empresários, 
oferecendo microcrédito, espe-
cialmente para as mulheres em-
preendedoras, desburocratiza-
ção, com governo digital, e en-
xugamento das normas e regras.

O que pensa a respeito 
da militarização 
das escolas?

Vamos substituir esse mode-
lo pela educação integral, que 
não significa passar mais tem-
po em sala de aula. No contra-
turno, os alunos vão ter ativida-
des de ciência, artes, tecnolo-
gia e esportes, usando projetos 
e orçamento de outras secreta-
rias. É importante que a polícia 
participe da política escolar, mas 
por meio do Batalhão Escolar. O 
policial não passou no concurso 
para ver se os alunos estão com 
cabelo cortado ou em filas.

Um dos motes de sua 
campanha é “Lula lá e Leandro 
cá”. Lula ainda não teve 
presença forte no DF, com apoio 
presencial. Não falta mais apoio 
dele aqui? Vocês ainda contam 
com a vinda dele?

Tenho conversado com a 
campanha nacional e estive 
com ele em outras ocasiões. Sa-
bemos que ele tem muita preo-
cupação com o DF, mas a cam-
panha nacional tem buscado 
focalizar (nos lugares) onde há 
rejeição e pode haver conquista 
de votos. Temos trabalhado pa-
ra que Lula tenha muitos votos 
aqui, porque possuímos o mes-
mo projeto. Nossa aliança é um 
pacto contra a fome e as desi-
gualdades, e estamos bem ali-
nhados. Lula tem nos apoiado, 
temos mostrado (a figura dele) 
nos programas de tevê. Com-
preendemos as estratégias (que 
precisam ser usadas).

Como você enxerga a 
discussão sobre o “voto útil”?

Esta não é uma eleição co-
mum, como as outras. É uma 
eleição polarizada não entre di-
reita e esquerda, mas entre civi-
lização, defesa da Constituição 
e democracia, que é o lado de 
Lula; e Bolsonaro, que represen-
ta barbárie, morte e destruição. 
Bolsonaro não tem condição de 
ser síndico de um prédio, que 
dirá presidente da República. 
Ibaneis representa o bolsona-
rismo e o atraso, nós represen-
tamos o progresso e o desenvol-
vimento humano.

O que propomos é uma revolução (no transporte público), 
o que, de maneira bem prática, significa mudar o modelo 
de gestão. Com o vencimento dos contratos, vamos fazer 
novas licitações, contratando por quilômetro rodado"



14  •  Cidades  •  Brasília, quinta-feira, 22 de setembro de 2022  •  Correio Braziliense

EIXO CAPITAL

Acompanhe a cobertura da política local com @luanapatriolino

Cai vantagem de Ibaneis
A pesquisa do Instituto Ipec, divulgada na 

noite de ontem, mostrou que o candidato 
à reeleição do governo do Distrito Federal 
Ibaneis Rocha (MDB) caiu seis pontos 

percentuais nas pesquisas de intenções 
de voto. O atual chefe do Executivo local 
marcou 40% na pesquisa, ante 46% do 
levantamento anterior, de 6 de setembro.

SÓ PAPOS

“33 milhões de 
pessoas passando fome é 

mentira. Nós estamos transferindo 
para os mais pobres, com o Auxílio Brasil, 

1,5% do PIB, três vezes mais do que recebiam 
antes. Mesmo com a inflação, o poder de 

compra dos mais pobres continua preservado 
por essa nova transferência de renda”

Paulo Guedes, ministro da Economia 
do governo Bolsonaro

“Em 2003, a inflação 
era 12% e nós levamos ela 

para dentro da meta de 4,5%. O 
desemprego era de 12% e criamos 22 

milhões de empregos. Economia não tem 
mágica, e se tem uma coisa que eu não 

brinco é com a economia”

Luiz Inácio Lula da Silva (PT), candidato 
à Presidência da República, em 

entrevista ao Canal Rural

Urnas preparadas para votação 

De acordo com o presidente do TRE-DF, Roberval Belinati, resultado deve ser anunciado duas horas após o pleito

N
o próximo 2 de outubro, 
os brasilienses irão às ur-
nas escolher os ocupantes 
dos cargos de presidente, 

governador, senador e deputados 
distritais e federais. Para garantir a 
lisura do processo, o Tribunal Re-
gional Eleitoral do Distrito Fede-
ral (TRE-DF) iniciou, ontem, a la-
cração das urnas eletrônicas que 

6.748 urnas serão lacradas e enviadas aos centros de distribuição

Ed Alves/CB/D. A Press

 » JÚLIA ELEUTÉRIO

» Até 28 de setembro: instalação 
das mídias e lacração das urnas

» envio para os centros de 
distribuição do TRE-DF

» 1º de outubro: encaminhamento 
para as zonas e seções 
eleitorais de cada urna

» 2 de outubro: dia da eleição

serão usadas no pleito. Após a vo-
tação, que se inicia às 8h e termina 
às 17h, começa o período de apu-
ração dos votos. A estimativa é que 
a população da capital conheça o 
resultado do 1º turno em, no má-
ximo, duas horas, após o início da 
contagem. A projeção foi dada pe-
lo presidente do órgão de justiça, 
Desembargador Roberval Belinati.

O magistrado explica que os re-
sultados das sessões são registrados 
nos boletins das urnas, criptografa-
dos e assinados digitalmente. Os da-
dos são transmitidos para o Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE). “É imedia-
tamente”, destacou o desembarga-
dor. “Acredito que o resultado vai 
ser muito rápido. Pode ser que ha-
ja um pequeno atraso em razão do 
congestionamento, mas acho que 
não vai demorar mais do que duas 
horas para a conclusão da apuração 
dos votos aqui no DF”, comentou.

De acordo com o TRE, serão 
preparadas 6.748 urnas. O pro-
cesso consiste em instalar os pro-
gramas com informações dos elei-
tores da zona e seção eleitoral de 
onde o equipamento ficará no dia 
das eleições, além dos candidatos 
do DF. Os aparelhos serão carre-
gados e as unidades testadas e la-
cradas, com juízes do TRE-DF as-
sinando digitalmente e atestando 
a inviolabilidade dos equipamen-
tos. Essa etapa ocorre até 28 de se-
tembro e, em média, mil urnas de-
vem ser finalizadas por dia.

Cada equipamento contará com 
dados de aproximadamente 450 

eleitores e cerca de 900 candidatos 
a deputados federais e distritais, a 
senador, a governador e a presiden-
te. Quando estiverem prontas, as ur-
nas serão enviadas para os centros 
de distribuição em pontos do DF. Na 
capital, serão 610 locais de votação 

e 34 mil pessoas trabalharão como 
mesários nas eleições.

O Secretário de tecnologia da in-
formação e comunicação do TRE-
DF, Andrey Bernardes, explica que, 
mesmo com todas as verificações 
feitas, o TRE-DF prepara 10% dos 
equipamentos para servirem de ur-
nas de contingências. “Se uma urna 
eletrônica apresentar uma falha no 
momento da votação, a gente tem 
condições de transferir os dados pa-
ra outra, uma urna de contingência, 
e continuar a votação do mesmo 
ponto onde parou. A urna com fa-
lha será recolhida”, destacou Andrey.

O TRE-DF também organiza as 
eleições no exterior. São quase 700 
mil brasileiros em 106 países. Para 
que eles possam votar para presi-
dente, 695 urnas foram preparadas 
na capital e encaminhadas para os 
países na semana passada.

Roteiro das urnas
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Grass sobe
Leandro Grass (PV ) passou de 8% 

para 13%, segundo o levantamento. A 
senadora Leila do Vôlei (PDT) manteve 
os 9% das intenções. Paulo Octávio 
(PSD), que está empatado tecnicamente 
com a parlamentar, oscilou para 8%. 

Izalci Lucas (PSDB) permanece com 5% e 
Keka Bagno (PSol) 2%. A pesquisa ouviu 
1.504 pessoas entre os dias 18 e 20 de 
setembro. A margem de erro é 
de três pontos percentuais para 
mais ou para menos.

Alianças para segundo turno
Ibaneis Rocha continua à frente nas 

pesquisas de intenção de voto para o GDF. 
No entanto, há quem avalie que o jogo ainda 
pode virar aos 45 do segundo tempo. Felipe 
Belmonte (PSC), vice da chapa de Paulo 
Octávio, acredita piamente em um segundo 
turno. Nos bastidores, ele já estuda alianças 
com adversários para enfrentar o chefe do 
Executivo local em caso de uma segunda 
rodada de votações em 30 de outubro no DF.

Apoio dos distritais
O deputado distrital Jorge Vianna (PSD) qualificou 

a decisão do STF como “esdrúxula”. A deputada Arlete 
Sampaio (PT) também defendeu a categoria e lembrou 
que a conquista do piso salarial da enfermagem 
“é extremamente importante para honrar uma 
categoria tão fundamental para a saúde”. O deputado 
Fábio Félix (PSol) esteve presente na manifestação. 
“Estão mobilizados em prol de uma causa justa, que 
é a implementação do piso salarial aprovado pelo 
Congresso. Os interesses dos empresários que tratam 
a saúde como mercadoria não podem impedir que 
direitos trabalhistas sejam ampliados”, disse.

Defesa dos 
enfermeiros

Trabalhadores da 
enfermagem do país 
inteiro realizaram 
uma paralisação, 
ontem, contra a 
suspensão do piso 
salarial nacional 
da categoria. Em 
Brasília, houve um 
ato em frente à Praça 
dos Três Poderes e ao 
Congresso Nacional 
contra a decisão do 
plenário do Supremo 
Tribunal Federal 
(STF) que suspendeu 
a lei que definia o 
valor mínimo para 
enfermeiros, técnicos 
de enfermagem, 
auxiliares de 
enfermagem 
e parteiras.

Disputa pelo Senado 
Na corrida pelo Senado no DF, 

Flávia Arruda (PL) e Damares Alves 
(Republicanos) seguem liderando 
a pesquisa, com 28% e 21% das 
intenções de voto, respectivamente. 
Segundo o Ipec, ambas oscilaram 
desde o último levantamento. 
Enquanto Arruda desceu três 
pontos, a ex-ministra dos Direitos 
Humanos cresceu dois. Em terceiro 
lugar, aparece Rosilene Corrêa 
(PT) que segue com 13%. Joe Valle 
(PDT), com 4%; Tenente Coronel 
Sousa Júnior (DC), Dr. Carlos Alves 
(PSD), Pedro Ivo/Mandato Coletivo 
(Rede) e Marcelo Hipólito (PTB), 
marcaram 1% cada um. 

Inelegível
O Tribunal Regional Eleitoral do 

Distrito Federal (TRE-DF) negou, 
ontem, o recurso apresentado pela 
defesa do ex-deputado distrital 
Júnior Brunelli (PTB) e indeferiu, 
novamente, a candidatura. Ele foi 
condenado na Operação Caixa de 
Pandora pelo crime de improbidade 
administrativa e ainda pode recorrer 
ao Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE). Na última eleição, o político 
também tentou concorrer, mas não 
conseguiu pelo mesmo motivo. 

Boa ação
No próximo domingo (dia 25), professores de toda 

a capital vão se reunir no auditório da Universidade 
Católica de Brasília (UCB) para um aulão gratuito de 
preparação para o Enem e PAS. O trabalho é iniciativa 
do Instituto Bora Vencer. As aulas terão início às 13h30, 
com as vagas gratuitas e limitadas. Os interessados 
podem se inscrever diretamente no local.

Leila e Ciro
Nesta quinta-feira, a senadora Leila Barros e o 

presidenciável Ciro Gomes, ambos do PDT, vão realizar 
um bate-papo no canal do YouTube @cirogomesoficial, 
às 20h45. “Vamos falar sobre os desafios e caminhos 
para o governo de Brasília e do Brasil”, disse a 
candidata ao GDF. Ciro, aliás, participa nesta manhã da 
sabatina do Correio, às 11h30. A entrevista poderá ser 
acompanhada ao vivo nas redes sociais do jornal.
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Não dá para entender. Os candi-
datos e parlamentares bolsonaristas 
desfecham ou apoiam uma verdadei-
ra cruzada obscurantista contra a cul-
tura. No entanto, quando fazem cam-
panha política costumam usar, como 
trilha sonora, precisamente as can-
ções de artistas que eles detratam. O 
candidato a governador do Piauí, Sil-
vio Mendes (União Brasil) utilizou, 
sem autorização, em um vídeo, a can-
ção Apesar de você, de Chico Buarque, 
um dos hinos da resistência ao regime 

militar instaurado a partir de 1964.
Em primeiro lugar, a excelência sur-

rupiou, indevidamente, uma obra pa-
ra usar em campanha. Além disso, as-
socia seu nome ao do cantor, com o 
qual não partilha valores, princípios ou 
ideias. É algo desonesto, pois não ape-
nas se apropria da obra, mas confunde 
o eleitorado e ofende a honra do autor.

Merecia uma indenização alta, 
pois misturar Chico Buarque com 
políticos alinhados ao atraso pro-
voca graves danos morais. Pelo me-
nos para desestimular novas inves-
tidas indébitas.

E, nesta semana, surge a notícia 
de que a Legião Urbana Produções 
Artísticas, detentora dos direitos au-
torais das canções de Renato Russo, 
vai processar a atriz e candidata à 

deputada federal Antônia Fontenelle 
(Republicanos-RJ) pelo uso indevi-
do da canção Que país é este em um 
vídeo de campanha.

Na peça veiculada no Instagram, 
Fontenelle exibe imagens de evento 
que lançou a pré-candidatura, com 
a canção de Renato Russo, ao fun-
do. Mesmo informada da possibili-
dade de ação, ela não havia retirado a 
mensagem nem respondido ao apelo.

Renato Russo e a geração do rock 
de Brasília da década de 1980 parti-
ciparam, ativamente, do movimen-
to de redemocratização do país. Se 
envolveram em manifestações pela 
democracia, foram perseguidos pe-
la polícia e sempre mantiveram uma 
postura de inconformismo contra as 
forças do atraso. É um disparate uma 

candidata ultraconservadora se apro-
priar de uma canção que vai contra 
tudo em que ela acredita.

O que estamos vivendo hoje no 
Brasil é um cenário agravado do que 
mostra Que país é este?, com o ataque 
à cultura, o negacionismo da ciên-
cia, a educação entregue a pastores 
picaretas, o Congresso Nacional do-
minado por excelências que alugam 
a consciência em troca do Orçamen-
to Secreto, a devastação de nossas 
florestas, a invasão das terras indí-
genas por garimpeiros e o massacre 
dos índios: “Na favela, no senado/su-
jeira pra todo lado/ninguém respeita 
a Constituição/Mas todos acreditam 
no futuro da nação”.

Será que a candidata se deu ao tra-
balho de ouvir a canção de Renato 

Russo? “Terceiro mundo se for/Piada 
no exterior/Mas o Brasil vai ficar ri-
co/Vamos faturar um milhão/Quan-
do vendermos todas as almas/Dos 
nossos índios num leilão.”

Sequestraram a bandeira, o hi-
no e a camisa da Seleção Brasileira. 
Agora, querem rapinar também as 
canções que marcam a resistência 
democrática do Brasil. Por que não 
usam como trilha sonora a música 
breganeja, que se omite ou compac-
tua com a realidade projetada pela 
canção de Renato Russo? Se, quan-
do são candidatos, desrespeitam as-
sim direitos dos artistas, o que não 
farão quando forem eleitos, entro-
nizados no Congresso Nacional e 
instalados dentro da bolha do Or-
çamento Secreto?

SEVERINO FRANCISCO | severinofrancisco.df@dabr.com.br

Crônica da Cidade

Pautas para a população

A 
dez dias do primeiro tur-
no das eleições, os candi-
datos ao governo do Dis-
trito Federal estiveram nas 

regiões administrativas da capital 
federal para apresentar projetos e 
propostas de governo. Na agenda 
de ontem, os postulantes ao Buriti 
deram sugestões para resolver pro-
blemas nas áreas de saúde, educa-
ção, economia, entre outros.

O candidato à reeleição Ibaneis 
Rocha (MDB) almoçou com repre-
sentantes da carreira de Planeja-
mento Urbano e Infraestrutura, no 
Setor de Clubes Sul. Antes, o chefe 
do Executivo local visitou o Riacho 
Fundo I, onde lembrou dos desa-
fios enfrentados no início do man-
dato e citou os programas para o 
setor de empreendimento duran-
te a pandemia. “Programas como 
o Refis I e Refis II que ajudaram a 
salvar muitas empresas”, afirmou.

Para a população do Riacho Fun-
do I, Ibaneis detalhou que um dos 
principais pedidos dos moradores 
da cidade é a entrega do viaduto, 
que considerou bem encaminhado. 
O chefe do Executivo local disse que 
está avançando na regularização 
fundiária da região administrativa. 
“Fizemos a feira, que estava aban-
donada. Tem muita coisa boa acon-
tecendo, e a cidade foi bastante be-
neficiada no mandato, e continuará 

Keka Bagno (PSol), com a filósofa Sueli Carneiro, em solenidade, na UnB

Reprodução

 » PABLO GIOVANNI*

Que país
é este?

AGENDA / A 10 dias do primeiro turno das eleições, os candidatos ao GDF cumpriram agenda em várias regiões 
administrativas onde apresentaram aos eleitores sugestões para diversas áreas como saúde e educação 

Ibaneis Rocha (MDB) cumpriu agenda no Riacho Fundo I, onde conversou com eleitores

Campanha Ibaneis Rocha

assim no próximo”, projetou.
Keka Bagno (PSD) esteve, à tar-

de, na manifestação DF de Todas 
as Gentes, ao lado de um deputado 
distrital pelo partido, em uma uni-
versidade, na Asa Sul. Antes, parti-
cipou da marcha da enfermagem, 
na Esplanada dos Ministérios. Lá, 
conversou e pediu valorização dos 
profissionais da enfermagem, que 
teve o piso salarial da categoria bar-
rado por decisão do Supremo Tri-
bunal Federal (STF). “É fundamen-
tal que esse ato seja de extrema 

visibilidade e a categoria possua a 
coragem devida para sairmos do 
descaso governamental na área da 
saúde publica”, afirmou.

Em seguida, compareceu à so-
lenidade de outorga de título de 
doutora honoris causa à filósofa 
Sueli Carneiro, na Universidade 
de Brasília (UnB). À noite, acom-
panhou o lançamento de um fil-
me, no Cine Brasília. Por lá, con-
versou com apoiadores e prome-
teu que governará com propostas 
para a saúde, educação, assistência 
social e direito das mulheres. “Va-
mos tirar o Ibaneis Rocha da cadei-
ra do Buriti. A construção da nos-
sa candidatura é coletiva, e somos 
do povo. Chegou a hora do DF ter 
uma governadora mulher. A cora-
gem que eu tenho de me candida-
tar é lutar por causas que o atual 
governo deixou de lado. Será um 
governo com coragem e respon-
sabilidade com o povo”, concluiu. 

Nas ruas

Ontem de manhã, o candida-
to Paulo Octávio (PSD) partici-
pou da marcha de enfermagem, 

na Esplanada dos Ministérios. Lá 
perto, na Rodoviária do Plano Pi-
loto, o postulante fez panfletagem 
na Rodoviária do Plano Piloto. Em 
seguida, cumpriu agenda fecha-
da, com reuniões internas, e visi-
tou, no fim da tarde, uma galeria 
de fotografia no Lago Sul. Encer-
rou a agenda com uma entrevista a 
um programa da Jovem Pan News.

Leila do Vôlei (PDT) iniciou 
agenda com café da manhã ao lado 
de apoiadores, no Riacho Fundo 2. 
De lá, caminhou no comércio local 
da região administrativa ao lado do 
marido, o campeão olímpico Ema-
nuel Rêgo. De tarde, se reuniu em 
uma caminhada no comércio do 
Setor O, na Ceilândia, e encerrou 
a agenda do dia em panfletagem 
em frente a Estação do Metrô Ter-
minal Ceilândia.

Leandro Grass (PV) iniciou 
a agenda de ontem com grava-
ção para a propaganda eleitoral. 
Em sequência, se encontrou com 
apoiadores. À tarde, participou de 
entrevista no CB.Poder — parceria 
do Correio Braziliense com a TV 
Brasília. Logo após, se reuniu com 
representantes da associação de 

pessoas com deficiência, no Pla-
no Piloto. O candidato caminhou, 
ao lado de apoiadores, no Riacho 
Fundo I. À noite, se reuniu e fez 
panfletagem com apoiadores na 
Ceilândia Norte, e encerrou o dia 
com gravação de programa de TV.

Izalci Lucas (PSDB) esteve, pe-
la manhã, em uma caminhada na 
Feira da Vila São José e visitou mo-
radores de Brazlândia. Depois, al-
moçou no restaurante comunitário 
da cidade. Logo em seguida, cami-
nhou no comércio do Setor Norte 
de Brazlândia, e encerrou a agenda 
na cidade com uma reunião ao la-
do de produtores rurais. De noite, 
concluiu agenda do dia em um en-
contro com apoiadores no Guará II.

Teodoro da Cruz (PCB) partici-
pou da marcha de enfermagem, na 
Esplanada dos Ministérios. Lucas 
Salles (DC) iniciou agenda almo-
çando na Feira do Núcleo Bandei-
rante. Em seguida, apresentou seu 
plano de governo para empreen-
dedores no comércio da Candan-
golândia, e encerrou a agenda do 
dia em live no YouTube. Renan Arru-
da (PCO) esteve pela manhã fazen-
do panfletagem na Universidade de 

Brasília (UnB). O candidato, à tarde, 
também fez panfletagem na Rodo-
viária do Plano Piloto. À noite, pan-
fletou em uma universidade parti-
cular, da Asa Sul.

Robson Raymundo (PSTU) 
panfletou, à tarde, na passarela 
da Caesb, no SIA. Coronel Moreno 
(PTB), de manhã, se reuniu com 
apoiadores em um café da manhã, 
no Guará. Logo após, se reuniu na 
Caixa Auxiliadora dos praças da 
Polícia Militar do Distrito Federal 
(PMDF), em Taguatinga. O ex-co-
mandante do Bope almoçou com 
apoiadores, em Taguatinga, e en-
cerrou a agenda do dia se reunin-
do com empresários, na Ceilândia.

Renan Arruda (PCO) iniciou o 
dia com uma reunião com o co-
mitê de estudantes, em um lo-
cal não divulgado. Esteve, no iní-
cio da noite, em panfletagem na 
porta da Universidade de Brasí-
lia (UnB). Robson Raymundo (PS-
TU) não cumpriu agenda, e o Co-
ronel Moreno (PTB) não divulgou 
os compromissos de ontem.

*Estagiário sob a supervisão  
de Márcia Machado

Agenda de candidatos ao GDF de hoje

 Ibaneis Rocha (MDB)
 9h30 — Entrevista para o 

Movimento Comunitário 
do Jardim Botânico

 10h — Caminhada pelo 
comércio do Jardim Botânico

 12h — Encontro com 
trabalhadores de 
frigorífico do Paranoá

 20h — Participação em 
comício, em Planaltina

 20h30 — Jantar com candidato 
a deputado distrital, bombeiros 
e policiais militares, no Clube 
dos Bombeiros, a confirmar

 Leila do Vôlei (PDT)
 15h — Caminhada na rua 

das farmácias, na Asa Sul
 16h — Caminhada na rua 

das elétricas, na Asa Sul
 17h30 — Panfletagem na 

Rodoviária do Plano Piloto
 20h — Participação na live 

com o candidato à presidência 
pelo PDT, Ciro Gomes

 Paulo Octávio (PSD)
 8h — Café da manhã com 

moradores da Vila São 
José, em Brazlândia

 9h — Caminhada na Feirinha 
da Vila, em Brazlândia

 10h30 — Caminhada 
no comércio da avenida 
principal de Brazlândia

 12h — Almoço no restaurante 
comunitário de Brazlândia

 14h30 — Caminhada no 
comércio do Setor P Sul

 17h30 — Reunião em 
universidade da Asa Sul

 Leandro Grass (PV)
 8h — Sabatina da 

ADEP, na Asa Sul 

 10h30 — Gravação de 
programa eleitoral

 14h — Caminhada no 
Trecho 3 do Sol Nascente

 17h — Panfletagem na 
estação do metrô Ceilândia 
Centro e bares da região 

 20h — Sabatina dos 
obreiros da Maçonaria 
com candidatos ao GDF

 Izalci Lucas (PSDB)
 9h — Caminhada na Feira da 

Vila São José, em Brazlândia
 11h — Visita a apoiadores 

de Brazlândia
 12h — Almoço no restaurante 

comunitário de Brazlândia
 13h30 — Caminhada no comércio 

do Setor Norte de Brazlândia
 16h — Reunião com a Associação 

dos Produtores Rurais do 
Maranatha, em Brazlândia

 19h — Encontro com 
apoiadores no Guará II

 Keka Bagno (PSol)
 11h — Caminhada com 

candidata a deputada distrital, 
na Câmara dos Deputados e 
Esplanada dos Ministérios 

 19h — Participação em plenária 
com candidata a deputada 
distrital, no Setor Comercial Sul

 Coronel Moreno (PTB)
 8h — Café da manhã com 

lideranças católicas
 10h — Entrevista para 

TV Câmara, da CLDF
 12h — Almoço com apoiadores 
 16h — Reunião com 

apoiadores do Lago Oeste
 18h — Reunião com 

militares, empresários e 
população de Sobradinho

CNP SEGUROS HOLDING BRASIL S.A.
CNPJ/ME nº 14.045.781/0001-45 - NIRE 53.3.0001362-4

ATA DA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA REALIZADA EM 15 DE AGOSTO DE 2022
1. Data, Hora e Local: Realizada em 15 de agosto de 2022, às 15h00, na sede social da CNP
SEGUROS HOLDING BRASIL S.A. (“Companhia”), em Brasília - DF, no Setor Hoteleiro Norte,
Quadra 01, Conjunto A, Bloco E, Sala 1201 - Parte A, CEP 70701-050. 2. Convocação: Dispensada
a publicação do edital de convocação nos termos do §4º do art. 124 da Lei nº 6.404/76, tendo em
vista a presença da totalidade dos Acionistas, conforme assinaturas constantes do Livro de Presença
de Acionistas. 3. Presenças: Presentes os Acionistas titulares de 100% do capital social da
Companhia: Caixa Seguridade Participações S.A. (p. Hebert Luiz Gomide Filho e p. Eduardo Costa
Oliveira), CNP Assurances S.A. (p.p. Asma Zidani EP Baccar) e CNP Assurances Latam Holding
Ltda. (p. Asma Zidani EP Baccar e p. Maximiliano Alejandro Villanueva), conforme registros e
assinaturas constantes do Livro de Presença de Acionistas. 4. Mesa: Presidente: Sr. Asma Zidani EP
Baccar; e Secretário: Vitor de Araujo Cardoso. 5. Ordem do Dia: Deliberar sobre a substituição de
membros do Conselho de Administração. 6. Deliberações: Após o exame das matérias constantes
da Ordem do Dia e dos respectivos documentos, os Acionistas presentes autorizaram a lavratura da
presente ata em forma de sumário, nos termos do §1º do artigo 130 da Lei nº 6.404/76 e, deliberaram:
6.1. Aprovar, sem restrições ou ressalvas, a eleição (i) da Sra. Daniella Marques Consentino,
brasileira, solteira, administradora, portadora da cédula de identidade nº 108053224 DETRAN/RJ,
inscrita no CPF/MF nº 085.503.657-50, com endereço comercial no Setor Bancário Sul, Quadra 4,
Bloco A, Lote 3/4, Edifício Matriz l, Sede, Brasília/DF, CEP 70092-900, ao cargo de membro do
Conselho de Administração da Companhia, vago em razão da renúncia do Sr. Pedro Duarte
Guimarães; e (ii) da Sra. Danielle Santos Calazans, brasileira, casada sob regime de comunhão
parcial de bens, economiária, portador da cédula de identidade nº 2060900 SSP/DF, inscrita no
CPF/MF nº 723.261.901-49, com endereço comercial no Setor Bancário Sul, Quadra 04, Bloco A,
Lotes 3/4, Edifício Matriz I, CEP 70.092-900, Brasília-DF, ao cargo de membro do Conselho de
Administração da Companhia, vago em razão da renúncia do Sr. Jair Luis Mahl, ou seja, ambas para
a complementação dos mandatos que vigorarão até a Assembleia Geral Ordinária que deliberar
sobre as demonstrações financeiras do exercício social a ser encerrado em 31 de dezembro de
2024. Os Acionistas agradecem ao Sr. Jair Mahl pelos serviços prestados durante o seu respectivo
mandato. Os Acionistas tomaram conhecimento de que os membros do Conselho de Administração
ora eleitos preenchem as condições previstas na Lei nº 6.404/76 e suas atualizações, bem como nas
demais disposições legais aplicáveis. As referidas Conselheiras declararam, sob as penas da lei, não
estarem impedidas para o exercício da atividade mercantil ou terem sido condenadas a pena que
vede, ainda que temporariamente, o acesso a cargos públicos; ou por crime falimentar, de
prevaricação, peita ou suborno, concussão, peculato; ou contra a economia popular, contra o
sistema financeiro nacional, contra as normas de defesa da concorrência, contra as relações de
consumo, a fé pública ou a propriedade, conforme previsto no §1º do artigo 147 da Lei nº 6.404/76
cumulado com seu artigo 162. Ainda, as Conselheiras ora eleitas serão empossadas em seus cargos
após o cumprimento das formalidades legais. 6.2. Autorizar a Diretoria da Companhia a praticar os
atos necessários à implementação e formalização das deliberações aprovadas neste ato.
7. Encerramento: Nada mais havendo a tratar, a ata foi lida, conferida e assinada pelos Acionistas
presentes, que constituíram o quórum necessário para a aprovação das deliberações. Assinaturas:
Mesa: Asma Zidani EP Baccar, Presidente; Vitor de Araújo Cardoso, Secretário. Acionistas:
Caixa Seguridade Participações S.A. (p. Hebert Luiz Gomide Filho e p. Eduardo Costa Oliveira),
CNP Assurances S.A. (p.p. Asma Zidani EP Baccar) e CNP Assurances Latam Holding Ltda.
(p. Asma Zidani EP Baccar e p. Maximiliano Alejandro Villanueva). A presente é cópia fiel da Ata
lavrada em livro próprio. Brasília/DF, 15 de agosto de 2022. Vitor de Araujo Cardoso, Secretário da
Mesa. Protocolo JUCIS-DF nº DFE2200437637, 13/09/2022. Registro JUCIS-DF nº 1894452, de
13/09/2022. Maxmiliam Patriota Carneiro, Secretário-Geral.

CAIXA SEGURADORA S.A.
CNPJ/ME nº 34.020.354/0001-10 - NIRE 53 3 0000495-1

Ata da Reunião do Conselho de Administração Realizada no Dia 25 de Março de 2022
1. Data, Local e Hora: Realizada eletronicamente aos 25 dias do mês de março de 2022, às 10h30.
2. Convocação: Convocação enviada por correio eletrônico aos membros do Conselho de Administração
da Caixa Seguradora S.A. (“Companhia”), no dia 23 de março de 2022. 3. Presença: Manifestaram-se
os Srs. Xavier Larnaudie-Eiffel, Asma Zidani EP Baccar, Eduardo Fabiano Alves da Silva, Pedro Duarte
Guimarães e Camila de Freitas Aichinger. 4. Mesa: Presidente: Presidente: Xavier Larnaudie-Eiffel e,
Secretária: Polliana Blans Libório. 5. Ordem do Dia: Deliberar sobre a (i) aprovação da proposta para
distribuição de dividendos aos acionistas para aprovação em Assembleia Geral Ordinária; (ii) ratificação
da contratação da empresa de auditoria externa independente para o triênio 2022 a 2024; (iii) aprovação
do encerramento de filiais da Companhia; e para conhecimento, foi entregue: (iv) Relatório da Ouvidoria.
6.Deliberações: Os membros do Conselho de Administração da Companhia presentes, por unanimidade,
sem quaisquer ressalvas:6.1. Proposta da Administração para distribuição de dividendos:Os Conselheiros
aprovaram a submissão à Assembleia Geral, da proposta da Administração para a distribuição dos
dividendos referentes ao exercício social encerrado em 31 de dezembro de 2021, correspondente a 75%
(setenta e cinco por cento) do lucro líquido ajustado. 6.2. Auditoria Independente para o triênio 2022 a
2024: Conforme recomendação do Comitê de Auditoria e aprovação do Conselho de Administração da
CNP Brasil Seguros Holding S.A., o Conselho de Administração aprovou, por unanimidade, a ratificação
da contratação da KPMG Auditores Independentes como fornecedora dos serviços de auditoria
externa para a Companhia para o triênio de 2022 a 2024. 6.3. Encerramento de Filiais. Aprovaram, por
unanimidade, o encerramento das seguintes filiais da Companhia: (i) Filial Salvador - Bahia, inscrita no
CNPJ/ME nº 34.020.354/0010-00, NIRE 2990006581-2, atualmente localizada na Rua Dr. José Peroba,
349, Ed. Empresarial Costa Azul, Salas 703, 704, 705 e 706, CEP 41.760-320; (ii) Filial Fortaleza - Ceará,
inscrita no CNPJ/ME nº 34.020.354/0008-96, NIRE 2390007930-3, atualmente localizada na Avenida
Desembargador Moreira, 760, Salas 1712, 1713 e 1714, Meireles, CEP 60.170-000; (iii) Filial Goiânia -
Goiás, inscrita no CNPJ/ME nº 34.020.354/0048-83, NIRE 5290099179-1, atualmente localizada na Rua
João de Abreu, 192, Quadra F-8, Lote 49-E, Sala 126 e 127, Bloco B, Edifício ATON, Setor Oeste, CEP
74.120-110; (iv) Filial Belo Horizonte - Minas Gerais, inscrita no CNPJ/ME nº 34.020.354/0006-24, NIRE
3190017767-1, atualmente localizada na Avenida Barbacena, 436, 8º andar, Barro Preto, CEP 30.190-
130; (v) Filial Recife - Pernambuco, inscrita no CNPJ/ME nº 34.020.354/0002-09, NIRE 2690010997-3,
atualmente localizada na Rua Frei Matias Tevis, Sala 001, Parte B, nº 285, Centro Emp. Graham Bell,
Ilha do Leite, CEP 50.070-465; (vi) Filial Curitiba - Paraná, inscrita no CNPJ/ME nº 34.020.354/0004-62,
NIRE 4190019774-2, atualmente localizada na Avenida Marechal Deodoro, nº 630, Conjuntos 401, 403
e 405, 4º andar, Centro, CEP 80.010-010; (vii) Filial Rio de Janeiro - Rio de Janeiro, inscrita no CNPJ/
ME nº 34.020.354/0014-34, NIRE 3390017703-6, atualmente localizada na Avenida Rio Branco, 125,
4º Andar, Centro, CEP 20.040-006; (viii) Filial Porto Alegre - Rio Grande do Sul, inscrita no CNPJ/
ME nº 34.020.354/0003-81, NIRE 4390183673-2, atualmente localizada na Rua General Câmara,
230, 6º andar, Centro, CEP 90.010-230; (ix) Filial Florianópolis - Santa Catarina, inscrita no CNPJ/ME
nº 34.020.354/0012-72, NIRE 4290006516-2, atualmente localizada na Avenida Prefeito Osmar Cunha,
nº 183, Ed. Ceisa Center, Bloco C, Conjunto 701, Centro, CEP 88.015-100; e (x) Filial Campinas - São
Paulo, inscrita no CNPJ/ME nº 34.020.354/0035-69, NIRE 3590166443-9, atualmente localizada na Rua
Antônio Galizia nº 181, Conjuntos 72 e 73, Ed.Treviso, Cambuí, CEP 13.024-510.6.4. Para Conhecimento.
Consignar que foi entregue aos membros do Conselho de Administração o Relatório da Ouvidoria.
7.Encerramento: Nada mais havendo a tratar, a presente ata foi lavrada e assinada por todos os membros
do Conselho de Administração presentes. Assinaturas: Mesa: Xavier Larnaudie-Eiffel, Presidente da
Mesa; e Polliana Blans Libório, Secretária da Mesa. Membros do Conselho: Xavier Larnaudie-Eiffel,
Asma Zidani EP Baccar, Pedro Duarte Guimarães, Camila de Freitas Aichinger e Eduardo Fabiano Alves
da Silva. A presente é cópia fiel da Ata lavrada em livro próprio. Brasília, 25 de março de 2022. Polliana
Blans Libório, Secretária da Mesa. Protocolo JUCIS-DF nº DFE2200414736, de 12/08/2022. Registro
JUCIS-DF nº 1886643, de 23/08/2022. Maxmiliam Patriota Carneiro, Secretário-Geral.
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Da cadeia, facção atuava no DF

Operação cumpriu dois mandados de busca e apreensão em penitenciária do Mato Grosso contra 

A 
Polícia Civil do Distrito 
Federal (PCDF) trabalha 
para identificar todas as 
vítimas de um grupo cri-

minoso que extorquia familiares 
de pacientes internados em hos-
pitais de Brasília, tanto públicos 
quanto da rede privada. De den-
tro da Penitenciária de Rondonó-
polis (MT), membros do Coman-
do Vermelho (CV) ligavam para 
os parentes e prometiam “proce-
dimentos de urgência”. Ao menos 
20 pessoas caíram no golpe e, se-
gundo as investigações, os crimi-
nosos cobravam cerca de R$ 10 
mil por cada “procedimento”.

O esquema era chefiado por 
um dos presos, também inte-
grante da facção carioca. O Cor-

reio apurou que o homem, que 
não teve a identidade revelada, 
está detido por matar um infor-
mante do Primeiro Comando da 
Capital (PCC). Durante o cum-
primento dos mandados de bus-
ca e apreensão ontem, os agen-
tes da 19ª Delegacia de Polícia 

Membros do Comando Vermelho aplicavam golpes de dentro da penitenciária de Rondonópolis (MT)

Divulgação/PCDF

 » DARCIANNE DIOGO

Obituário

 » Campo da Esperança

Antônio Ferrari Machado, 

85 anos

Cleuza Trajano da Silva, 

93 anos

José Moreira da Silva, 

78 anos

Josias Rodrigues Brandão, 

59 anos

Lúcio Caetano de Faria, 

78 anos

Manoel Francisco do 

Nascimento, 

90 anos

Maria de Souza, 

100 anos

Maria do Rosário de 

Fátima Gonçalves, 

68 anos

Maria Nasareth da 

Silva, 92 anos

Raimundo Nonato 

Lima, 60 anos

Valdemar da Silva 

Aguiar, 75 anos

 » Taguatinga

Alaor Cardoso de 
Moraes, 65 anos
Amara Ferreira de 
Siqueira, 85 anos
Anastácia da Silva dos 
Santos, 73 anos
Ildeu Rocha de Freitas, 
72 anos
Maria Alice de Sousa, 
90 anos
Maria de Lourdes Alves 
Ramiro, 67 anos
Raimunda Moreira da 
Silva, 72 anos
Sebastião Romualdo de 
Oliveira, 83 anos

 » Gama

Eliezio Agostinho de 
Souza, 54 anos
Humberto de Sousa 
Silva, 43 anos

 » Planaltina

Eduardo Fernandes 
Porto, 55 anos
Gílson Guedes da Silva, 
47 anos

 » Brazlândia

Maria Elisa  
Gonçalves de Aguiar,  
menos de 1 ano

 » Sobradinho

Antônio Lucas  
de Oliveira, 
41 anos
Jeny Ribeiro, 
80 anos
José Ricardo da Silva, 
75 anos
Pedro Ferreira do 
Nascimento, 
82 anos

 » Jardim Metropolitano

Therezinha de Jesus 
Soares Rodrigues, 
86 anos (cremação)
Marly Nepomuceno 
Carvalho, 
84 anos (cremação)
Serafim Rodrigues 
Pereira, 79 anos 
(cremação)
Malva do Prado Santos, 
95 anos (cremação)
Orli Pinto Moreira, 
88 anos (cremação)
Georgete Barcelos 
da Silva, 
69 anos (cremação)

Sepultamentos realizados em 21 de setembro de 2022

Envie uma foto e um texto de no máximo três linhas sobre o seu 
ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo 
e-mail: cidades.df@dabr.com.br

(P Norte) encontraram o Esta-
tuto do CV escondido em uma 
das celas da penitenciária, além 
de celulares, e identificaram um 
possível planejamento para uma 
fuga em massa da cadeia.

As investigações começaram 
em junho, depois que parentes 
de pacientes internados em um 
hospital particular em Ceilân-
dia receberam ligações de um 
suposto médico. Com os dados 

pessoais das vítimas, os estelio-
natários exigiam dinheiro para 
realizar tais procedimentos que 
teriam sido negados pelos pla-
nos de saúde. “A unidade está só 
no aguardo das documentações 

para liberação dos equipamen-
tos de imagem”, diz o preso em 
uma das mensagens enviadas a 
uma vítima.

Em resposta, a pessoa diz que 
está com o dinheiro e pede o 
valor exato e como pode fazer 
o pagamento. O criminoso res-
ponde que, antes de qualquer 
procedimento, precisa dos do-
cumentos para a liberação. E 
complementa: “Até agora, não 
consegui entender a posição da 
família. Está mais preocupada 
em arrumar dinheiro do que fa-
zer a liberação dos equipamen-
tos”. “Os autores realizaram di-
versas ligações diretamente para 
os quartos dos pacientes e, com 
base em técnicas de engenharia 
social, conseguiram extrair deles 
os dados de familiares para que 
pudessem aplicar os golpes”, de-
talhou o delegado-adjunto da 
19ª DP, Thiago Boeing.

Estatuto

O manuscrito apreendido em 
uma das celas detalha as regras 

impostas pelo Comando Verme-
lho, a formação da cúpula e direi-
tos e deveres dos integrantes. A 
carta é escrita em papel pautado 
e, na primeira linha, traz o nome 
da facção e um resumo da orga-
nização criminosa, fundada em 
1979 no presídio de Ilha Grande, 
no Rio de Janeiro.

No trecho a que o Correio te-
ve acesso, são detalhados oito 
artigos no regimento da facção. 
No artigo quatro, por exemplo, 
é detalhada a hierarquia da fac-
ção, que é formada por 13 con-
selheiros “do mais alto grau de 
conhecimento”. Entre eles, é ci-
tado o presidente dos conse-
lhos, o vice-presidente, um por-
ta-voz e os tesoureiros. “A orga-
nização está acima de qualquer 
membro, interesses pessoais, e 
não erra. Cortaremos na pró-
pria carne as decepções, punin-
do sempre o errado, aqueles que 
se omitirem diante dos erros de 
irmãos e prevalecendo sempre a 
razão para atingir o patamar de 
eficiência que almejamos”, des-
creve o artigo 5º. 

um grupo do Comando Vermelho responsável por extorquir familiares de pacientes internados em hospitais de Brasília

O Distrito Federal registrou qua-
tro mortes em acidentes de trânsi-
to envolvendo pedestres, ciclistas e 
motociclistas em rodovias, ontem, 
em um período de 12 horas. Dois 
atropelamentos tiraram as vidas de 
duas pessoas. O primeiro aconte-
ceu pela manhã, na DF-280, quan-
do uma ciclista, de 47 anos, foi atin-
gida no acostamento da rodovia. O 
condutor, de 54, não era habilita-
do. O segundo foi à tarde na Estrada 
Parque Núcleo Bandeirante (EPNB), 
onde um pedestre, de 45, morreu ao 

tentar atravessar a rodovia. Durante 
a madrugada, na DF-001, no Recan-
to das Emas, um motociclista colidiu 
contra uma árvore, ele e o carona vie-
ram a óbito no local.

No caso mais recente, da EPNB, 
próximo à fábrica da Coca-Cola, 
sentido Samambaia Sul, quando 
uma mulher, de 29, que condu-
zia um Pegeout 208 de cor branca, 
atropelou, às 12h49, um pedestre, 
de 45. Ela não se feriu. A vítima foi 
atendida pelo Corpo de Bombeiros 
Militar do DF (CBMDF), que con-
firmou o óbito. Uma das faixas de 
rolamento foi interditada durante 

 » PEDRO MARRA

TRÂNSITO

Quatro mortes em 
12 horas na capital

Uma ciclista morreu ao ser atropelada no acostamento da DF-280

CBMDF/Divulgação

o atendimento e permaneceu aos 
cuidados da Polícia Militar do DF. 

À PMDF, a motorista disse que 
o homem hesitou em atravessar a 

rodovia. Ela chegou a reduzir a ve-
locidade, mas, como o pedestre não 
indicou que atravessaria, seguiu. Foi 
quando ocorreu o atropelamento. A 

condutora fez o teste do bafômetro, 
que deu negativo.

Sem habilitação

O outro atropelamento acon-
teceu pela manhã, no km 6 da 
DF-280, no trecho entre Furnas 
e o Condomínio São Francisco, 
em Samambaia Sul. A vítima, 
uma ciclista, de 47, foi atingida 
por um Santana de cor marrom, 
conduzido por um homem de 54 
anos, não habilitado.

O motorista não se feriu e per-
maneceu no local até a chegada 
da polícia. Ele foi encaminhado 
para 32ª DP (Samambaia Sul). No 
veículo, também estava uma mu-
lher, de 25, que foi atendida e trans-
portada pelo Corpo de Bombeiros 
ao Hospital Regional de Taguatin-
ga (HRT) com dor na cervical, no 

tórax e escoriações pelo corpo. Es-
tava consciente, orientada e estável. 

Aos bombeiros, o condutor rela-
tou que, ao tentar evitar uma colisão 
frontal com outro veículo, perdeu o 
controle da direção, saiu da pista, 
bateu contra a bicicleta e, em se-
guida, em uma árvore. Ele fez o tes-
te do bafômetro, que deu negativo.

Na madrugada, aconteceu um 
caso semelhante na DF-001, na 
altura da Granja das Oliveiras, no 
Recanto das Emas. Uma motoci-
cleta Honda de cor vermelha co-
lidiu com um coqueiro nas mar-
gens da via. O condutor e o passa-
geiro morreram no local. Os dois 
têm 24 e 30 anos. O CBMDF não 
soube informar quem era o mo-
torista e um era o carona. A Polí-
cia Militar e o Serviço de Atendi-
mento Móvel de Urgência (Samu) 
foram acionados.

CNPJ/MF Nº 17.344.597/0001-94
NIRE Nº 5330001458-2 2022/08

BB Seguridade Participações S.A.

I. Data, Hora e Local: Às dez horas do dia vinte e sete de maio de dois
mil e vinte e dois, na sede da BB Seguridade Participações S.A. (“Companhia” ou
“BB Seguridade”), localizada em Brasília, no Setor de Autarquias Norte, Quadra
5, Bloco B, 3º andar, Edifício Banco do Brasil, Asa Norte. Reunião ocorreu por
videoconferência. II. Composição daMesa:Marcelo Cavalcante de Oliveira Lima,
Presidente, Daniel Alves Maria, Vice-Presidente, Isabel da Silva Ramos, Bruno
Silva Dalcolmo, Gilberto Lourenço da Aparecida e Ricardo Moura de Araújo Faria.
Secretária: Mariana Figuerôa Bretas Chiari. (...) IV. Deliberações: O Conselho
de Administração: 1. Aprovou a reforma da Política de Gerenciamento de Riscos,
Controles e Conformidade, nos termos propostos pelo Instrumento Decisório nº
2022/096; 2. Aprovou a reforma da Política de Dividendos, nos termos propostos
pelo Instrumento Decisório nº 2022/134; (...) VI. Extrapauta: O Conselho de
Administração discutiu e: 12. Aprovou, por maioria dos votos, o encaminhamento
da proposta de Montante Global dos Administradores, para o período de abril
de 2022 à março de 2023, para deliberação da Assembleia Geral Extraordinária
no próximo dia 30.06.2022, conforme apresentada no Instrumento Decisório nº
2022/147. 13. Aprovou a convocação da Assembleia Geral Extraordinária da BB
Seguridade, a ser realizada no dia 30.06.2022, bem como o Edital de Convocação,
a Proposta da Administração e os demais documentos relacionados ao tema, a
serem publicados nos dias 30 e 31 de maio e 1º de junho de 2022, nos termos da
proposta apresentada no Instrumento Decisório 2022/140. (...) VII. Encerramento:
Nada mais havendo a tratar, foi encerrada a reunião da qual foi lavrada esta ata
que, lida e achada conforme, é devidamente assinada por mim, Mariana Figuerôa
Bretas Chiari, Secretária, pelo Presidente do Conselho, Marcelo Cavalcante de
Oliveira Lima, pelo Vice-Presidente do Conselho, Daniel Alves Maria, e pelos(a)
Conselheiros(a) Isabel da Silva Ramos, Bruno Silva Dalcolmo, Gilberto Lourenço
da Aparecida e Ricardo Moura de Araújo Faria. ESTE DOCUMENTO É PARTE
TRANSCRITA DO LIVRO 6 FOLHAS 42 A 47. Brasília, 27 de maio de 2022.
Marcelo Cavalcante de Oliveira Lima - Presidente. A Junta Comercial, Industrial
e Serviços do Distrito Federal certificou o registro em 05/09/2022 sob o nº
1891626 – Maxmiliam Patriota Carneiro – Secretário-Geral.

Extrato daAta daReuniãoOrdinária doConselho

de Administração Realizada em 27 de Maio de 2022

GOVERNO
FEDERAL

CNPJ/MF Nº 17.344.597/0001-94
NIRE Nº 5330001458-2 2022/10

BB Seguridade Participações S.A.

I. Data, Hora e Local: Às dezessete horas do dia treze de junho de dois mil
e vinte e dois, na sede da BB Seguridade Participações S.A. (“Companhia” ou “BB
Seguridade”), localizada em Brasília, no Setor de Autarquias Norte, Quadra 5, Bloco
B, 3º andar, Edifício Banco do Brasil, Asa Norte. Reunião virtual. II. Composição da
Mesa: Marcelo Cavalcante de Oliveira Lima, Presidente, Daniel Alves Maria, Vice-
Presidente, Isabel da Silva Ramos, Bruno Silva Dalcolmo, Gilberto Lourenço da
Aparecida, Ricardo Moura deAraújo Faria e Ullisses Christian SilvaAssis. Secretário:
André Francisco Ferreira Adnet. (...) IV. Deliberações: O Conselho deAdministração
aprovou: 1. O aumento de 0,11 ponto percentual de participação acionária da BB
Seguros Participações S.A. na participada Brasilcap Capitalização S.A., por meio
do exercício de opção de compra de 430.635 ações preferenciais de titularidade
dos acionistas Companhia de Seguros Aliança da Bahia e Icatu Seguros S.A.; e (b)
autorização para a realização dos atos necessários à implementação da proposta,
incluindo a celebração dos documentos necessários à transferência das ações,
conforme constante no Instrumento Decisório nº 2022/094; e (...) V. Encerramento:
Nada mais havendo a tratar, foi encerrada a reunião da qual foi lavrada esta ata que,
lida e achada conforme, é devidamente assinada por mim, André Francisco Ferreira
Adnet, Secretário, pelo Presidente doConselho,MarceloCavalcante deOliveira Lima,
pelo Vice-Presidente do Conselho, Daniel Alves Maria, e pelos(a) Conselheiros(a)
Isabel da Silva Ramos, Bruno Silva Dalcolmo, Gilberto Lourenço da Aparecida,
RicardoMoura deAraújo Faria eUllissesChristianSilvaAssis.ESTEDOCUMENTOÉ
PARTE TRANSCRITADOLIVRO 6 FOLHAS 52A55.Brasília, 13 de junho de 2022.
Marcelo Cavalcante de Oliveira Lima - Presidente. A Junta Comercial, Industrial e
ServiçosdoDistrito Federal certificouo registro em05/09/2022 sobonº 1891591
– Maxmiliam Patriota Carneiro – Secretário-Geral.

Extrato da Ata da Reunião Extraordinária do
Conselho de Administração Realizada em 13 de

Junho de 2022

GOVERNO
FEDERAL

Extrato Ata da Reunião Ordinária do Conselho
deAdministração Realizada em 29 de Julho de 2022

BB Seguridade Participações S.A.

GOVERNO
FEDERAL

CNPJ/MF Nº 17.344.597/0001-94
NIRE Nº 5330001458-2 2022/13

I. Data, Hora e Local: Às dez horas do dia vinte e nove de julho de dois mil
e vinte e dois, na sede da BB Seguridade Participações S.A. (“Companhia” ou “BB
Seguridade”), localizada emBrasília, noSetor deAutarquiasNorte,Quadra 5, BlocoB,
3º andar, Edifício Banco do Brasil, Asa Norte. A reunião ocorreu por videoconferência.
II. Composição da Mesa: Marcelo Cavalcante de Oliveira Lima, Presidente, Daniel
Alves Maria, Vice-Presidente, Isabel da Silva Ramos, Bruno Silva Dalcolmo, Gilberto
Lourenço da Aparecida, Ricardo Moura de Araújo Faria e Ullisses Christian Silva
Assis. Secretária: Mariana Figuerôa Bretas Chiari. (...) IV. Deliberações:O Conselho
deAdministração: 1. Aprovou a descontinuidade da Política de Gestão de Capital e a
revisão da Política de Gerenciamento de Riscos, Controles Internos e Conformidade,
conforme proposto no Instrumento Decisório nº 2022/154; 2.Aprovou o Informe sobre
o Código Brasileiro de Governança Corporativa, conforme proposto no Instrumento
Decisório nº 2022/192; 3. Aprovou a revisão do Regimento Interno do Comitê de
Riscos e de Capital, conforme proposto no Instrumento Decisório nº 2022/185; e 4.
Aprovou a revisão do Estatuto daAuditoria Interna, conforme proposto no Instrumento
Decisório nº 2022/188.V. Conhecimento: O Conselho de Administração tomou
conhecimento sobre: (...) 7. O Plano de ação integrado ASG; (...) VI. Encerramento:
Nada mais havendo a tratar, foi encerrada a reunião da qual foi lavrada esta ata que,
lida e achada conforme, é devidamente assinada por mim, Mariana Figuerôa Bretas
Chiari, Secretária, pelo Presidente doConselho,MarceloCavalcante deOliveira Lima,
pelo Vice-Presidente do Conselho, Daniel Alves Maria, e pelos(a) Conselheiros(a)
Isabel da Silva Ramos, Bruno Silva Dalcolmo, Gilberto Lourenço da Aparecida,
Ricardo Moura de Araújo Faria e Ullisses Christian Silva Assis. ESTE DOCUMENTO
ÉPARTETRANSCRITADOLIVRO6FOLHAS67A72.Brasília, 29 de julho de2022.
Marcelo Cavalcante de Oliveira Lima - Presidente. A Junta Comercial, Industrial e
ServiçosdoDistrito Federal certificouo registro em01/09/2022 sobonº 1890476
– Maxmiliam Patriota Carneiro – Secretário-Geral.

BB Seguridade Participações S.A.

I. Data, Hora e Local: Às dez horas e trinta minutos do dia vinte e sete de junho
de doismil e vinte e dois, na sede da BBSeguridade Participações S.A. (“Companhia”
ou “BB Seguridade”), localizada em Brasília, no Setor de Autarquias Norte,
Quadra 5, Bloco B, 3º andar, Edifício Banco do Brasil, Asa Norte. II. Composição
da Mesa: Marcelo Cavalcante de Oliveira Lima, Presidente, Daniel Alves Maria,
Vice-Presidente, Isabel da Silva Ramos, Bruno Silva Dalcolmo, Gilberto Lourenço
da Aparecida, Ricardo Moura de Araújo Faria e Ullisses Christian Silva Assis.
Secretária: Mariana Figueroa Bretas Chiari. (...) IV. Deliberações: O Conselho de
Administração: 1. Aprovou o pagamento de dividendos intercalares referentes ao
resultado do 1º semestre de 2022 da BB Seguridade, no valor equivalente a 80%
do seu lucro líquido e mais a distribuição de dividendos prescritos no 1º semestre
de 2022, referentes ao 2º semestre de 2018, no valor de R$ 55.498,63, conforme
proposto no InstrumentoDecisório nº 2022/150. (...)VI. Deliberações:OConselho de
Administração: 3. Aprovou a criação do Regimento Interno do Comitê de Riscos e de
Capital, nos termos propostos pelo Instrumento Decisório nº 2022/135. (...) 5.Aprovou
e subscreveu a CartaAnual de Políticas Públicas e de Governança Corporativa 2022
da BB Seguridade, conforme apresentado no Instrumento Decisório nº 2022/152.
6. Aprovou a atualização do Código de Ética da BB Seguridade, em linha com o
proposto no Instrumento Decisório nº 2022/160. (...) IX. Conhecimento:O Conselho
deAdministração tomou conhecimento sobre: (...) 12. ORelatório de Sustentabilidade
da BB Seguridade de 2021. (...) X. Encerramento: Nada mais havendo a tratar,
foi encerrada a reunião da qual foi lavrada esta ata que, lida e achada conforme,
é devidamente assinada por mim, Mariana Figuerôa Bretas Chiari, Secretária, pelo
Presidente do Conselho, Marcelo Cavalcante de Oliveira Lima, pelo Vice-Presidente
do Conselho, Daniel Alves Maria, e pelos(a) Conselheiros(a) Isabel da Silva Ramos,
BrunoSilvaDalcolmo,Gilberto Lourenço daAparecida, RicardoMoura deAraújo Faria
e Ullisses Christian Silva Assis. ESTE DOCUMENTO É PARTE TRANSCRITA DO
LIVRO 6 FOLHAS 56 A 62. Brasília, 27 de junho de 2022. Marcelo Cavalcante de
Oliveira Lima - Presidente. A Junta Comercial, Industrial e Serviços do Distrito
Federal certificou o registro em 11/08/2022 sob o nº 1882258 – Maxmiliam
Patriota Carneiro – Secretário-Geral.

Extrato daAta daReuniãoOrdinária doConselho

deAdministração Realizada em 27 de Junho de 2022

GOVERNO
FEDERAL

CNPJ/MF Nº 17.344.597/0001-94
NIRE Nº 5330001458-2 2022/11



Correio Braziliense  •  Brasília, quinta-feira, 22 de setembro de 2022  •  Cidades  •  17

Capital S/A SAMANTA SALLUM
samantasallum.df@cbnet.com.br

Comece onde você está, use o que 
você tem e faça o que você pode

Arthur Ashe

Confederações da Indústria e do Comércio 
apresentam perspectivas da população brasileira
O setor produtivo nacional 

apresenta hoje dois levantamentos 
importantes com avaliações 
da população sobre o cenário 
social e econômico do país. 
Duas confederações de peso, a 
do Comércio e a da Indústria, 
divulgam pesquisas que podem 
ser bússolas para candidatos à 
Presidência nesta reta final para o 
1º turno. A CNI divulga a rodada 
de opinião pública da pesquisa 
Agenda de Prioridades para o 
próximo presidente aos olhos da 
população brasileira. E a CNC, a 
Intenção de Consumo das Famílias.

EDUCAÇÃO / 

Certificado internacional à vista

Com unidades no Sudoeste e na Asa Norte, a Maple Bear, em parceria com a província de New 

F
ruto de uma parceria ex-
clusiva com a provín-
cia de New Brunswick, 
no Canadá, os alunos da 

Maple Bear terão, a partir de 
2023, a possibilidade de con-
cluir o ensino médio com uma 
dupla certificação no Brasil e 
no Canadá. Para oficializar o 
acordo, o deputy minister de 
New Brunswick, George Daley, 
acompanhado pelo presidente 
da Atlantic Education Interna-
tional (AEI), John McLaughlin, 
têm visitado, ao longo da se-
mana, escolas da rede no Bra-
sil para uma série de reuniões 
com executivos, professores e 
colaboradores.

“O que nós vimos aqui ho-
je foi um aprendizado mui-
to ativo e engajado, o que é a 
realidade do ensino no Cana-
dá. Os alunos realmente ficam 
envolvidos no estudo, fazendo 
muitas perguntas e exploran-
do diferentes tópicos”, obser-
vou John McLaughlin duran-
te visita à unidade do Sudoes-
te. Atualmente, a Maple Bear 
é a líder global em educação 
bilíngue e representante ofi-
cial da metodologia canaden-
se, um dos modelos educa-
cionais mais bem avaliados 
do mundo. “A combinação da 
área acadêmica com o bem
-estar social e emocional dos 
alunos, além da implementa-
ção de atividades físicas, ar-
tes, teatro, é muito importante 
para ajudar os alunos a desco-
brirem quem eles são de ver-
dade e suas paixões”, opina 
George Daley.

Para garantir o diploma ca-
nadense, a rede está conduzin-
do ajustes no currículo do en-
sino médio. Dessa forma, os 

Raquel Nazário, John McLaughlin, Chaim Zaher, André Quintela, Rafael Mangini, George Daleye e Cibele Moura: parceria de sucesso

 Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

 » ISABELA BERROGAIN

Brunswick, se torna a primeira rede de escolas bilíngues a oferecer diploma canadense para estudantes brasileiros

colégios seguirão integralmen-
te as determinações do Minis-
tério da Educação (MEC) e da 
Base Nacional Comum Curricu-
lar (BNCC), além de acrescen-
tar os 18 créditos exigidos pelo 
Ministério da Educação de New 
Brunswick. Os estudantes preci-
sarão cumprir essa grade ao lon-
go de dois anos do ensino mé-
dio e não haverá nenhum cus-
to adicional para as famílias. A 
expectativa da rede é certificar 
mais de 5 mil alunos até 2025.

Para John, a dupla certifica-
ção é uma grande oportunida-
de para os estudantes da Maple 
Bear. “O currículo e o progra-
ma de educação de New Bruns-
wick são altamente conceitua-
dos ao redor do mundo, então 
esta é uma forma de abrir por-
tas para os alunos estudarem 
em universidades do Canadá ou 
de outros países”, exemplifica 
o presidente da AEI. “Oferecer 
esses dois programas possibi-
litará que os alunos aprendam 
tudo do currículo brasileiro, o 
que é importante, porque tra-
ta-se da casa, da cultura deles, 

e também algo novo e diferen-
te, que é o currículo de New 
Brunswick. Isso trará muitas 

oportunidades a eles”, com-
plementa. A Maple Bear tam-
bém está desenvolvendo um 

programa de aconselhamento 
para as famílias que planejam 
graduações no exterior.

Maple Bear

Com origem em North Van-
couver, British Columbia, Ca-
nadá, a Maple Bear Canadian 
School é líder mundial em 
educação bilíngue, oferecen-
do ensino de Educação Infan-
til, Ensino Fundamental e Mé-
dio fundamentado nas práticas 
que posicionam a educação ca-
nadense entre as melhores do 
planeta. A metodologia Maple 
Bear desenvolve a curiosida-
de, a imaginação, a experimen-
tação e a descoberta, desper-
tando nos alunos a paixão por 
aprender ao longo de toda a vi-
da. Presente em todos os esta-
dos brasileiros e com mais de 
170 escolas, a rede conta, no 
DF, com unidades no Sudoes-
te e na Asa Norte.
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Inflação assusta um 
pouco menos no Norte 
e no Centro-Oeste

Quando o assunto é combate à 
inflação, os moradores do Norte/
Centro-Oeste têm avaliação 
menos negativa do que os das 
outras regiões. Enquanto na média 
nacional 59% dos brasileiros 
criticam a política de combate à 
inflação, no Norte/Centro-Oeste 
esse percentual, embora majoritário, 
é de 51%. O índice destoa do 
restante do país: 59%, no Sul; 60%, 
no Sudeste; e 64%, no Nordeste.

Educação e saúde
Na sequência, aparecem educação 

e saúde, ambas com 7%, geração de 
emprego (6%), programas sociais (5%), 
infraestrutura/obras (5%) e segurança 
(4%). O Instituto FSB Pesquisa 
entrevistou, face a face, 2.030 cidadãos 
com idade a partir de 16 anos, nas 27 
unidades da federação (UFs), entre 16 
e 21 de agosto de 2022.

Mais receio 
entre famílias 
de baixa renda

Já a pesquisa da 
CNC aponta que 
apesar do maior 
suporte temporário 
às famílias mais 
necessitadas, esses 
consumidores 
estão cautelosos 
por causa de sua 
vulnerabilidade 
econômica. Com 
isso, o indicador 
de intenção de 
consumo não 
avançou tanto. 
As perspectivas 
mais otimistas 
vêm das com 
renda acima de 
10 salários mínimos.

Lojistas e 
comerciários pagarão 
menos por 
plano de saúde

O Sindivarejista assinou 
convênio para que donos 
de empresas do varejo, seus 
funcionários e dependentes 
passem a ter plano de saúde 
a custos reduzidos. A parceria 
foi celebrada com a Affix-
Administradora de Benefícios. 
A operadora será a Hapvida, 
uma das maiores do setor. Serão 
ofertados planos ambulatoriais 
com cobertura de exames, 
consultas médicas em clínicas e 
consultórios e terapias, a partir 
de R$ 128,47, e planos completos 
— ambulatorial, hospitalar e 
obstetrícia — a partir de R$ 171,93 
para beneficiários até 18 anos.

Preços e qualidade
“Por meio desta parceria, 

podemos cumprir o nosso 
papel de ampliar os serviços de 
assistência médica e hospitalar 
para nossos associados com 
preços atrativos e qualidade 
reconhecida”, explicou o 
presidente do Sindivarejista, 
Sebastião Abritta. A cerimônia 
de assinatura do convênio teve 
a presença do diretor-executivo 
e sócio-fundador da Affix, Pedro 
Rezende, de Abritta, e executivos 
da operadora Hapvida.

Como vender ideias 
e influenciar pessoas

A Dale Carnegie Treinamentos completa 
110 anos como referência em empresas de 
capacitação do mundo. Desde a celebração 
do centenário, há 10 anos, a multinacional 
promove o Global day of giving, projeto 
social que está de volta ajudando instituições 
de caridade e promovendo treinamentos 
gratuitos. E Brasília vai realizar um mês inteiro 
de ações. Para abrir o calendário social, a 
empresa realiza a palestra Como vender ideias 
e influenciar pessoas, em 27 de setembro, no 
Auditório do IDP Asa Norte.

Convidados
A exposição 

aberta ao público 
será ministrada por 
Minervino Neto, CEO 
da Dale Carnegie 
Brasília, junto com 
os convidados 
Gabriela Coelho, 
superintendente 
de fiscalização 
da Antaq, Gino Terentim, professor e 
empreendedor, e Julian Machado, CEO da 
empresa Sirius de treinamento médico.

Nós queremos promover aprimoramento 
principalmente das habilidades de 
jovens, porque acreditamos que 
investindo neles podemos ajudar 
toda a sociedade no futuro”

Minervino Neto, CEO da Dale Carnegie Brasília.

Nenhuma área melhorou
A pesquisa nacional elenca saúde, educação e geração de 

emprego como as pautas mais fundamentais na atuação do 
próximo líder do Executivo. Quando perguntados sobre as 
áreas que mais melhoraram nos últimos quatro anos, 42% 
dos entrevistados apontaram “nenhuma” como resposta.
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BB Seguridade Participações S.A.

I. Data, Hora e Local: Às oito horas do dia vinte e oito de maio de dois mil
e vinte e dois, na sede da BB Seguridade Participações S.A. (“Companhia” ou “BB
Seguridade”), localizada em Brasília, no Setor deAutarquias Norte, Quadra 5, Bloco B,
3º andar, Edifício Banco doBrasil,AsaNorte. Reunião virtual. II. ComposiçãodaMesa:
Marcelo Cavalcante de Oliveira Lima, Presidente, Daniel Alves Maria, Vice-Presidente,
Isabel da Silva Ramos, Bruno Silva Dalcolmo, Gilberto Lourenço da Aparecida e
Ricardo Moura de Araújo Faria. Secretária: Mariana Figuerôa Bretas Chiari. (...) IV.
Deliberações: O Conselho de Administração: 1. Aprovou, por maioria dos votos, a
revisão da proposta deMontante Global dosAdministradores, assim como da proposta
de remuneração individual mensal dos demais membros estatutários da Companhia,
para operíododeabril de 2022 àmarçode2023, a ser encaminhadapara adeliberação
daAssembleia Geral Extraordinária no próximo dia 30.06.2022, conforme apresentada
no Instrumento Decisório nº 2022/153. V. Encerramento: Nada mais havendo a tratar,
foi encerrada a reunião da qual foi lavrada esta ata que, lida e achada conforme, é
devidamente assinada por mim, Mariana Figuerôa Bretas Chiari, Secretária, pelo
Presidente do Conselho, Marcelo Cavalcante deOliveira Lima, pelo Vice-Presidente do
Conselho, DanielAlvesMaria, e pelos(a) Conselheiros(a) Isabel da Silva Ramos, Bruno
SilvaDalcolmo,Gilberto LourençodaAparecida eRicardoMoura deAraújo Faria.ESTE
DOCUMENTOÉPARTETRANSCRITADOLIVRO6FOLHAS48A51.Brasília, 28de
maio de 2022. Marcelo Cavalcante de Oliveira Lima - Presidente. A Junta Comercial,
Industrial e Serviços do Distrito Federal certificou o registro em 05/09/2022 sob o
nº 1891625 –MaxmiliamPatriota Carneiro – Secretário-Geral.

Extrato da Ata da Reunião Extraordinária do

Conselho de Administração Realizada em 28 de

Maio de 2022

GOVERNO
FEDERAL

CNPJ/MF Nº 17.344.597/0001-94
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BB Seguridade Participações S.A.

I. Data, Hora e Local: Às dezesseis horas do dia vinte e nove de junho de dois
mil e vinte e dois, na sede da BB Seguridade Participações S.A. (“Companhia” ou “BB
Seguridade”), localizada em Brasília, no Setor de Autarquias Norte, Quadra 5, Bloco B,
3º andar, Edifício Banco do Brasil, Asa Norte. Reunião virtual. II. Composição da Mesa:
Marcelo Cavalcante de Oliveira Lima, Presidente, Daniel Alves Maria, Vice-Presidente,
Isabel da Silva Ramos, Bruno Silva Dalcolmo, Gilberto Lourenço da Aparecida, Ricardo
MouradeAraújoFariaeUllissesChristianSilvaAssis.Secretária:MarianaFigueroaBretas
Chiari. (...) IV. Deliberações:O Conselho deAdministração: 1. Aprovou o cancelamento
daAssembleia Geral Extraordinária dosAcionistas da BBSeguridade Participações S.A.,
prevista para ocorrer no dia 30 de junho de 2022, em atendimento a recomendação da
SecretariadeCoordenaçãoeGovernançadasEmpresasEstatais(“SEST”),encaminhada
pormeio doOfícioCircular SEI nº 2516/2022/ME, de retirar o assunto único daOrdemdo
Dia de pauta. V. Encerramento: Nada mais havendo a tratar, foi encerrada a reunião
da qual foi lavrada esta ata que, lida e achada conforme, é devidamente assinada por
mim, Mariana Figueroa Bretas Chiari, Secretária, pelo Presidente do Conselho, Marcelo
Cavalcante de Oliveira Lima, pelo Vice-Presidente do Conselho, Daniel Alves Maria, e
pelos(a)Conselheiros(a) Isabel daSilvaRamos, BrunoSilvaDalcolmo,Gilberto Lourenço
da Aparecida, Ricardo Moura de Araújo Faria e Ullisses Christian Silva Assis. ESTE
DOCUMENTOÉPARTETRANSCRITADOLIVRO6 FOLHAS 63A66.Brasília, 29 de
junho de 2022. Marcelo Cavalcante de Oliveira Lima - Presidente. A Junta Comercial,
Industrial eServiçosdoDistrito Federal certificouo registro em11/08/2022 sobonº
1882256 –MaxmiliamPatriotaCarneiro –Secretário-Geral.

Extrato da Ata da Reunião Extraordinária do

Conselho de Administração Realizada em 29 de

Junho de 2022

GOVERNO
FEDERAL
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#partiucatar
Ex-jogador da seleção do País de 
Gales com 41 exibições, o técnico 
Rob Page, de 48 anos, está marcado 
na história da nação por um senhor 
feito: classificou a trupe de Gareth 
Bale para a Copa do Mundo depois de 64 anos. A 
última — e única — participação na competição 
havia sido na Suécia, em 1958. 

Faltam 

59 
dias
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A 
imagem do Cruzeiro, en-
fim, voltará a resplande-
cer na elite do futebol 
brasileiro. E, para a tor-

cida celeste, não haveria lugar 
melhor no mundo para garan-
tir o acesso do que o Estádio Mi-
neirão, em Belo Horizonte. Lota-
do por quase 60 mil espectado-
res, o Gigante da Pampulha tes-
temunhou a vitória por 3 x 0 so-
bre o Vasco, mas suficiente para 
recolocar a Raposa entre as 20 
melhores equipes do Brasil após 
três participações consecutivas 
na segunda divisão.

Figurar na primeira prateleira 
do cenário nacional novamente 
significa a possibilidade de escre-
ver novos capítulos vitoriosos e 
deixar para trás as derrocadas re-
centes, dentro e fora dos grama-
dos. O rebaixamento em 2019 fi-
cará eternamente gravado na jor-
nada de 101 anos do clube, mas a 
ascensão após três temporadas é 
uma vitória e tanto. 

O retorno reflete um trabalho 
de resgaste da identidade vence-
dora do clube e de um projeto re-
volucionário iniciado antes mes-
mo da bola rolar. Em 17 de de-
zembro do ano passado, conse-
lheiros e sócios aprovaram a mu-
dança do estatuto e permitiram a 

negociação das ações de Socieda-
de Anônima do Futebol (SAF). O 
sinal verde possibilitou Ronaldo 
Fenômeno injetar R$ 90 milhões 
nos cofres para sanar dívidas e in-
vestir de imediato. O acordo pre-
vê, ainda, o aporte de R$ 400 mi-
lhões pelos próximos cinco anos.

Embora esteja de chuteiras 
penduradas, o Fenômeno mar-
cou um verdadeiro golaço com 
a camisa do clube que o proje-
tou para o mundo há quase 30 
anos. A gestão do ex-atacante 
é responsável por tirar a ins-
tituição do amargor de come-
morar o centenário da funda-
ção longe da elite, investir em 
um elenco competitivo e voltar 
a sonhar com coisas grandes 
em um futuro próximo. 

O trabalho eficiente e com um 
objetivo muito bem definido em 
campo são as principais virtu-
des de um Cruzeiro totalmente 
renovado. O esquadrão mineiro 
é, inclusive, o primeiro caso de 
sucesso desde a implementação 
dos moldes SAF nos gramados 
verde-amarelos. 

Se Ronaldo organiza fora do 
gramado, à beira dele, o técnico 
Paulo Pezzolano é um dos gran-
des responsáveis pela construção 
de um time. Ele faz um trabalho 
diferenciado em comparação aos 
seis antecessores no cargo após a 

queda, como Luiz Felipe Scolari 
e até mesmo o mentor da trípli-
ce coroa do clube em 2003, Van-
derlei Luxemburgo.

De Cabuloso a motivo de cha-
cota pelos rivais, a confirmação 
da volta à Série A encerra um pe-
ríodo para lá de complicado pe-
lo lado azul de BH. As três parti-
cipações consecutivas na segun-
dona fizeram levaram a institui-
ção carregar um recorde negati-
vo. Entre todos os times conside-
rados grandes do país e já rebai-
xados pelo menos uma vez, a Ra-
posa foi a única, ao lado do Vasco, 
a permanecer na divisão de aces-
so por mais de uma temporada.

O sucesso representa uma 
sensação de alívio para três tem-
poradas dramáticas. Em 2020, 
uma punição da Fifa ordenou 
que o clube começasse a jorna-
da de volta para casa com menos 
seis pontos. Ao final da tempora-
da, insuficientes 49 pontos foram 
somados e adiaram o retorno. No 
ano passado, a situação quase fi-
cou mais complicada. Um segun-
do turno abaixo levou o esqua-
drão mineiro a flertar com Z-4  e 
terminar a campanha na 14ª co-
locação, a cinco pontos do pri-
meiro time da degola.

*Estagiário sob a supervisão  
de Danilo Queiroz

SÉRIE B Primeiro time salvo pela SAF, Cruzeiro vence Vasco, 
volta à elite turbinado por Ronaldo e valoriza modelo de gestão

Sucesso Aplicado
ao Futebol

VICTOR PARRINI*

Vibração no Mineirão: triunfo celeste sobre o Vasco coloca fim à tormenta na segunda divisão nacional

 Thomas Santos/Cruzeiro EC

A voz do torcedor

Os passos até a glória celeste

Anderson Olivieri é jornalista, 
escritor e cruzeirense

Às 20h04, de 8 de dezembro 
de 2019, meu celular anunciou 
a chegada de mensagem. Era o 
Alex, craque do Cruzeiro no ano 
da Tríplice Coroa: “Cabeça boa, 
meu amigo. Um passo atrás pra 
melhorar os passos à frente”.

Consternado, recebi as pala-
vras de solidariedade com espe-
rança. Sim, seria um calvário bre-
ve, suplício passageiro, como fo-
ra o de tantos que conheceram a 
trevosa série B. Pensei.

Mas não foi.
Parecia o fim, na verdade. 

Tantas vezes considerei, admi-
to, em 2020 e 2021, que só resta-
ria o Cruzeiro gigante, de elite, 
na história que amei contar em 
livros. Torturavam-me no perío-
do pensamentos do tipo: “Levar 
seu filho a grandes jogos, como 
fez seu pai? Esquece!”.

Como ficou próximo da série 
C, o Cruzeiro... como se aproxi-
mou da ruína pela falência. Co-
mo sofremos, nós, cruzeirenses, 
nos pandêmicos 2020 e 2021.

Até que surgiu um nome 
cujo significado é “virtude da 

sabedoria”: Ronaldo.
Porém, mais que sabedoria, 

esse nome representou esperan-
ça. Reacendeu em mim aquela 
velha esperança presente nas pa-
lavras do Alex.

Pois bem, são 23h11, de 21 de 
setembro de 2022. Radiante, aca-
bo de responder tempestivamen-
te a uma mensagem de quase 
três anos: “É oficial, Alex: o tem-
po dos passos à frente chegou!”.

Quanto a ti, série A, seu tetra-
campeão voltou! Prepare o tape-
te azul e o palco.
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Por oscar Quiroga

Data estelar: sol ingressa 
em Libra às 22h05. o 
equinócio acontece no 
meio da Lua Vazia e no 
momento em que mercúrio 
beija a terra pela sua maior 
aproximação e, em se 
tratando de ler sinais, que 
é a essência da astrologia, 
o cenário que se projeta é 
de uma complexidade que 
nem a mais inteligente 
das pessoas poderia 
decifrar, inclusive porque 
os problemas que nos 
açoitam atualmente não 
têm como ser solucionados 
individualmente, mas pela 
força grupal, algo que nossa 
humanidade ainda não sabe 
fazer, porque nossa inteira 
civilização é estruturada em 
torno da individualidade 
e não da coletividade. o 
indivíduo, para ser mais forte 
que a coletividade, precisa 
ser herói ou heroína, o que 
é possível, mas não é nada 
comum, porque nadar contra 
a corrente da normalidade 
não é confortável, mas 
acontece que, na época atual, 
só sendo heróis e heroínas 
serviremos à Vida.

ÁRIES
21/03 a 20/04

LEÃO
22/07 a 22/08

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Peça ajuda, esse é o primeiro 
e fundamental passo para que 
as coisas sejam um pouco mais 
fáceis nesta parte do caminho. 
Peça ajuda mesmo que para 
a receber você tenha de fazer 
algumas concessões. isso é 
necessário.

ainda que pareça pouco tudo 
que acontece, dadas suas 
enormes expectativas, não se 
preocupe com isso e siga em 
frente, porque você comprovará 
que apesar de parecer pouco, 
bem trabalhado acaba sendo 
muito. É assim.

Pense em tudo que poderia 
ser feito com a ajuda de cer-
tas pessoas, e a seguir tome 
as devidas iniciativas para 
se aproximar a elas, mesmo 
com receio de seus pedidos 
serem rejeitados. É hora de 
avançar.

TOURO
21/04 a 20/05

VIRGEM
23/08 a 22/09

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Para sua alma desfrutar de 
uma real serenidade, todas as 
tarefas e responsabilidades 
precisam estar em dia, porque 
de outra maneira não haveria 
serenidade, apenas uma fuga 
temporária que, com certeza, 
não descansaria.

nem tudo que você pretende 
pode ser colocado sobre a mesa 
do jogo, mas mesmo assim 
continua fazendo parte do jogo, 
e isso é muito importante de 
você saber e reconhecer. tente 
se movimentar com absoluta 
discrição.

nem tudo precisa ser arriscado 
na vida, porém, tampouco se 
pode pretender que tudo seja 
seguro e tranquilo, porque é 
sabido que a vida na civilização 
atual é produtora de diversos 
tipos de estresse e constrangi-
mento.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

LIBRA
23/09 a 22/10

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Você precisa expressar com 
a maior clareza possível seus 
desejos, porque se não der esse 
primeiro passo, será mais difícil 
obter qualquer tipo de manifes-
tação. não precisa expressar a 
ninguém em especial, apenas 
verbalizar.

É hora de fazer valer todas 
as conexões que você andou 
estabelecendo nos últimos 
tempos, todos os contatos que 
encerram enorme potencial, 
mas que ainda não foram 
aproveitados. o momento é 
agora, em frente.

Faça valer seus relaciona-
mentos, porque tudo que você 
precisa virá, de uma forma ou 
de outra, através das conexões 
sociais. Volte a entrar em con-
tato com as pessoas de outros 
tempos, faça valer os relacio-
namentos.

CÂNCER
21/06 a 21/07

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

PEIXES
20/02 a 20/03

Pelo andar da carruagem, tudo 
está certo e seguro, mas a alma 
não se acostuma com essa 
sensação, já que tudo, no mundo, 
motiva ansiedade e preocupação. 
Porém, desta vez dá para apro-
veitar a sensação de segurança.

algumas coisas você pode 
expor e pedir ajuda, outras, no 
entanto, seria melhor continuar 
mantendo sob sigilo, porque 
nem sequer você conseguiria 
explicar direito o que acontece, 
e as pessoas criticariam.

a complexidade do cenário 
com que sua alma precisa lidar 
neste momento dá cansaço antes 
mesmo de ter começado a fazer 
alguma coisa para solucionar os 
perrengues. descanse, mas não 
se abstenha de fazer o necessário.

SUDOKU

grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

Por JosÉ carLos ViEira
TANTAS Palavras
A VIDA NO MEIO AMBIENTE EQUILIBRADO

Esta sEção circuLa dE tErça a sáBado/ cartas: sig, Quadra 2, LotE 340 / cEP 70.610-901

o 
escritor e ilustrador Roger 
Mello partiu de uma história 
muito inusitada para criar o 
musical Carmim, em cartaz 

a partir de hoje e até 2 de outubro no 
Espaço Cultural Renato Russo. O im-
bróglio começa em 1935, quando o 
compositor Lamartine Babo come-
çou a trocar cartas com uma moça 
chamada Nair, de Boa Esperança, in-
terior de Minas Gerais. As cartas em-
polgaram o músico até cessarem por 
conta de um noivado da moça.

Um tempo depois, Lamartine foi 
convidado a visitar Boa Esperança pe-
lo maestro de uma orquestra local. Se 
deslocou do Rio de Janeiro para o in-
terior de Minas e, ao chegar, indagou a 
todos a quem era apresentado sobre a 
existência de uma moça chamada Nair. 
Depois de muita desconversa, alguém 
avisou ao músico: “só tem uma Nair 
em Boa Esperança e ela tem 7 anos.”

Lamartine descobriu então que, na 
verdade, quem escrevia e assinava as 
cartas era o próprio maestro que o con-
vidara, na esperança de que ele, um dia, 
desembarcasse na cidadezinha aos pés 
das montanhas. Em vez de ficar zanga-
do, Lamartine aceitou a confusão e es-
creveu o samba-canção Serra da Boa 
Esperança, um dos clássicos do reper-
tório do músico. “Fiquei muito impres-
sionado com a história”, conta Roger. “A 

peça não é sobre o Lamartine, mas es-
sa coisa que aconteceu em 1935, que é 
uma história muito estranha.”

No palco, 10 atores e atrizes, in-
cluindo quatro instrumentistas, en-
cenam a visita do sambista a Boa Es-
perança e a descoberta da farsa criada 
pelo maestro, que é vivido pela canto-
ra Ariadna Moreira. Nomes como Caísa 
Tibúrcio, Renata Menezes e Victor An-
geleas completam o elenco, que canta 
músicas criadas entre 1927 e 1930. Ro-
ger Mello conta que decidiu encenar a 
história porque sempre achou esse fato 
muito estranho. “É uma época muito, 
muito moderna de pessoas muito doi-
das. O mundo está mais careta agora”, 
repara o diretor, que já montou nove 
espetáculos e contou com recursos do 
Fundo de Apoio à Cultura (FAC) para 
levar Carmim ao palco.

CARMIM
direção: roger mello. Elenco: 
andré araújo, ariadna moreira, 
artur gedankien, caísa tibúrcio, 
Fernanda Vitória, Larissa Lopes, 
renata menezes, roger Vieira, 
Victor angeleas, Ze krishna. 
Hoje, amanhã e domingo, às 
20h, no teatro galpão Hugo 
rodas (Espaço cultural renato 
russo, 508 sul). ingressos:  
r$ 20 e r$ 10 (meia), à venda 
na plataforma sympla 

 » naHima maciEL

ARTES CÊNICAS

Uma história 
muito estranha

 Crédito: Diego Bresani/Divulgação. Musical Carmim

 diego Bresani/divulgação

As gerações presentes, solidárias
com as gerações que ainda são futuras,
devem cuidar de vidas milenárias,
lutando com amor e consciência pura.

No ambiente, não há vida solitária,
nem biodiversidade sem ternura,
pois somente a sinergia planetária
pode fazê-la eterna enquanto dura.

Os biomas da terra, sem cuidados
há muito tempo estão sendo assaltados
pelos que praticam a morte e o terror.

Só o meio ambiente equilibrado,
com seus ecossistemas preservados,
pode renascer a vida com amor. 
Souza Prudente
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Eike - Tudo ou nada 

Um longa dirigido por Dida Andrade, An-
dradina Azevedo e baseado no livro homôni-
mo de Malu Gaspar. Porém o que era para ser 
tudo ou nada, ficou mais para nada.

O filme parte desde a ideia da criação da 
empresa OGX, no início dos anos 2000, pas-
sa pelo sucesso de Eike Batista com investido-
res e com a Bolsa de Valores, mostra o lado dos 
funcionários e pequenos investidores que acre-
ditaram no bilionário e chega a prisão da fi-
gura famosa do mundo econômico brasileiro. 
Porém, se perde entre a tentativa de ser uma 
viagem pelo ego de Eike, uma sátira ao estilo 
de vida que ele levava e um relato fiel da vi-
da do antigo 7º homem mais rico do mundo.

As atuações não convencem, Nelson Frei-
tas, às vezes, parece Eike, mas em outras parece 
uma atuação do bilionário para o antigo pro-
grama Zorra Total. As adições do elenco não 
conseguem salvar o longa que não diz para 
que veio. É informativo de forma didática em 
um ponto que beira o cansativo. A obra deixa 
bem clara toda a história de Batista, mas na 
ânsia de explicar tudo vira um emaranhado 
de fatos com tentativas mal-sucedidas e mal 
encaixadas de ter estilo próprio.

São claras as referências à A grande aposta 
de Adam Mckay e até à O lobo de Wall Street, de 
Scorsese. No entanto, falta ironia para ser uma 
sátira e verdade para dar um panorama fiel e 
claro da vida de Eike Batista. (PI)

Eike — Tudo ou nada

Desirée do Valle/Divulgação

NÃO SE PREOCUPE, QUERIDA

Situado na década de 1950, o filme 
Não se preocupe, querida acompanha 
a rotina do casal Jack e Alice, vivido por 
Harry Styles e Florence Pugh. O par vi-
ve tranquilamente em um condomínio 
chamado Victory. Alice, bem como todas 
as esposas da vizinhança, ficam reclusas 
enquanto os homens vão ao trabalho. 
Fora dali, eles trabalham em um proje-
to secreto intitulado Projeto Vitória. A 
curiosidade sobre o que se passa por lá 
faz com que uma das esposas questione 
a empreitada. À medida em que os se-
gredos são revelados, a vida aparente-
mente perfeita do condomínio começa 
a desmoronar.

AVATAR

O longa Avatar, que abocanhou as bi-
lheterias de 2009 e tornou-se uma das 
maiores da história, está de volta aos ci-
nemas brasileiros. Em nova roupagem, o 
filme apresenta uma remasterização que 
acentua a qualidade gráfica já presente 
no original. A volta da obra às telonas se 
dá como aquecimento para a sequência, 
que está prevista para ser lançada em de-
zembro de 2022, 13 anos após o primeiro. 
Não para por aí: o diretor, James Came-
ron, anunciou que já está produzindo o 
quarto filme da franquia.

     

A 
história dos países africanos é 

muito rica, porém pouco explora-

da. O continente tem os próprios 

ícones e as próprias lendas e as 

memórias, mas as oportunidades dessas 

narrativas chegarem ao público maior são 

raras. Em A mulher rei, o espectador pode 

viajar para o reino de Daomé, no atual Be-

nin, para conhecer o grupo de guerreiras 

Agojie. Uma dessas histórias que não tinha 

a chance de ser contada, até agora.

O longa é um dos destaques das es-

treias da semana nos principais cine-

mas do Brasil. A história volta para 1823, 

quando esse grupo formado apenas por 

guerreiras mulheres, de extrema força e 

muito treinamento, protege o reino de 

invasores, perigos, tribos rivais e prin-

cipalmente de mercadores de escravos. 

A produção é protagonizada pela vence-

dora do Oscar, Viola Davis, e ainda tem 

nomes do calibre de Lashana Lynch, 

Thuso Mbedu e John Boyega no elenco.

Intérprete de Nanisca, Davis acredita 

que é uma chance de visibilidade para 

histórias protagonizadas por mulheres 

negras. “As mulheres negras serão vistas 

como pessoas, como merecem. Nossa 

beleza será vista, nossa força também. 

Nós nos sentiremos valiosas”, afirma a 

atriz. “O público sentará para ver e ou-

vir essas lindas mulheres pretas de ca-

belo crespo por duas horas e seis minu-

tos. Vão ouvir as histórias delas, o que 

elas têm a dizer”, completa em coletiva 

concedida à imprensa brasileira.

Além de uma história importante, 

muito foi investido no filme, que tem 

como um dos principais pilares as ce-

nas de ação. Davis e as outras atrizes 

malhavam cinco horas por dia, sen-

do três horas e meia de artes marciais 

e uma dieta especial. “Tive que mudar 

muito meu corpo. Precisei encorpar pa-

ra fazer algumas cenas que me foram 

pedidas”, lembra a artista.

Produtor do filme e marido de Viola, 

Julius Tennon acredita na emoção da fi-

ta, que, para além de toda ação, é uma 

experiência marcante, principalmente 

para as pessoas negras. “Pessoas negras 

frutos da diáspora serão mudadas para 

sempre depois que assistirem esse filme”, 

comenta. Tennon ainda aponta a impor-

tância de dar possibilidades para artistas 

negros em todas as áreas. “Pessoas negras 

têm qualidade no trabalho, tem o currícu-

lo e o conhecimento. O que falta é a opor-

tunidade. Precisamos arrombar a porta 

para que essas pessoas tenham a chance 

de brilhar como merecem”, diz Tennon.

Viola ainda adiciona que o filme é 

importante para os brasileiros. O Benin 

era um dos principais países a ceder es-

cravos para o Brasil. “Com a venda tran-

satlântica de escravos nós sabemos de 

mais de 12 milhões de africanos que fo-

ram retirados dos países de origem. A 

primeira parada deles era o Brasil”, afir-

ma a atriz. Ela acredita que esse filme é 

capaz de mudar paradigmas. “A gente vai 

mostrar que não é necessário um traba-

lho feito por homens ou mesmo pessoas 

brancas para conquistar o topo das bi-

lheterias”, finaliza.

• Acampamento intergaláctico

• O segredo de Madeleine Collins

• O livro dos prazeres

• Cordialmente teus

• Desterro

• Desconectados

Mais estreias

Crítica 

Outras estreias

Estreia hoje nos cinemas o 

longa A mulher rei, um drama 

histórico de ação protagonizado 

por Viola Davis
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 » PEDRO IBARRA
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IMÓVEIS
COMPRA E

VENDA
1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

1 QUARTO
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COMPRO, PAGO À VIS-
TA! Apto 1qto alugado
ou desocupado Zap:
99109-6160 c9417

1.2 ÁGUAS CLARAS

2 QUARTOS

COMPRO, PAGO À VIS-
TA! Apto 2qts alugado
ou desocupado. Zap:
99109-6160 c9417

RUA 12 SUL. Novo e
Pronto p/morar 2 qts. La-
zer Completo 62 a
68m2. Ligue: 3326-2222

PRECISAMOS URGEN-
TE p/ Aluguel ou Venda
do seu imóvel. Desde já
agradecemos a parce-
ria, que muito nos hon-
ra. Ligue: 3351-9547 /
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

3 QUARTOS

AV ARAUCÁRIAS 3qts
suite nascente reforma-
do sala 02 ambientes, co-
zinha planejada, muitos
armários, 92m2 c/ 02 va-
gas de garagem. Aceito
carro até 200 mil 99109-
6160 3042-9200 cj9417

1.2 ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3326-2222 CJ
1700

ASA NORTE

QUITINETES

710 COM 36M2 dividida
varanda. Barato 99275-
8882 www.phimoveis.
com.br cj6210

2 QUARTOS

704 DUPLEX! 140m2

R$1.330.000 Desocupa-
do! Semi mobiliado! Tr:
99999-3532 c8165

3 QUARTOS

216 SQN Bloco K, 3
qtos, varanda, armários,
DCE, vaga de garagem.
Tratar:3225-5320Módu-
los Consult. CJ5004

709 SCLRN 3qtos 2wc,
60m2 vazio, ót local preci-
sa reforma. R$320mil
98121-2023 c8827

COM
PRA

E VE
NDA

QUE
RO C

ART
AS

CON
TEM

PLA
DASS

(61) 3326-1280 / (61) 98406-1067
(61) 99882-7676

AUTOMÓVEIS

IMÓVEIS

CARTAS NOVAS

COMPRAMOS CONSÓRCIOS

APONTE A CÂMERA DO QR CODE
PARA ACESSAR O NOSSO SITE SBN QD 02 Bloco J Sala 1112/1115

DF.COM.BR

1.2 ASA NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

OPORTUNIDADE!
115 SQN 4 qtos suíte
DCE Varanda Garagem
170m2. Ac. Proposta.
Tr: 98413-8080 c8081

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3326-2222
Cj 1700

ASA SUL

1 QUARTO

404 SQS Bloco "R". Ven-
dolindoapartamento.Pré-
dio e apto. todo reforma-
do. Sala , quarto c/ armá-
rio, wc, cozinha c/
a rmár io e fogão .
R$375.000 Saback Imó-
ve i s F / 3445 . 1105
/99926.9766 CJ 3506.

2 QUARTOS

103 SQS Bloco A Apto
duplex de 02 qtos, 02 ba-
nheiros, 01 vaga cober-
ta, 98 m2, elevadores e
ótima localização. Tra-
tar: 3225-5320 - Módu-
los Consult. CJ5004

6º ANDAR R$870 MIL
106 SQS 2qts mais
DCE armários piso cerâ-
mica bloco reformado e
c/ salão de festas MAPI
98522-4444 CJ27154

408 COM ELEVADOR!
2qts + DCE 80m2 úteis
Desocupado! Pronto pa-
ra reformar! R$765 mil
Tr: 99999-3532 c8165

OPORTUNIDADE!!
515 SUL 2 qtos, wc soci-
al, sala, cozinha, nascen-
te. Excelente valor. Tr:
98413-8080 c8081

1.2 ASA SUL

PAGO EM DINHEIRO!!
409 OU 409 SUL com-
pro tipo IAPI 2 quartos
comreformas.Pagoàvis-
ta! Oportunidade Única
(61)99982-2077 c513

3 QUARTOS

COMPRO, PAGO À VIS-
TA! Apto 102 as 416
Sul 3qts pagto imediato.
99109-6160 Zap c9417

103 SQS 4qtos ste DCE
vista livre and alto gar
var R$ 1.300.000 (61)
99903-7059 c8081

OPORTUNIDADE!
106 SUL 3qts ste DCE
vazado nascente 6º an-
dar R$1.250 Ac. Prop.
Tr: 98413-8080 c8081
203 SQS Bloco F- Apto
de 03 Qtos, 01 Suíte, Va-
zado, DCE. Excelente
Quadra Tr: : (61)
3225-5320. Módulos
Consult. CJ5004

ÓTIMO NEGÓCIO
210 sqs R$1.200MIL lin-
da reforma 3qtos (ste)
Closet DCE Garag And.
alto Bloco reform. MAPI
98522-4444 CJ27154

REFORMADO
216 NASCENTE 3qtos
garagem útil 168m2
98199-6100 c12388
414 3QTOS 1 ste refor-
mado 98401-3270 c472
414 SQS 3 qtos ste
DCE varanda de canto
elevador R$750mil Tr:
99903-7059 c8081

OPORTUNIDADE!
106 SUL 3qts ste DCE
vazado nascente 6º an-
dar R$1.250 Ac. Prop.
Tr: 98413-8080 c8081

1.2 CRUZEIRO

CRUZEIRO

3 QUARTOS

QD 1207 3qts 1ste nasc
vazado c/elevador origi-
nal R$575.000 Tr:
99628-5180 c8120

GUARÁ

QUITINETES

SMAS TR 01 Park Studi-
oskit34m2armáriosgara-
gem R$ 330mil Particu-
lar Tr: 99855-1827

3 QUARTOS

COLAGRÍCOLABernar-
do Sayão vdo/alugo co-
bert 350m2 98409-9734

QI 33 Novo e Pronto p/
morar 3 qts. Lazer Com-
pleto 114m2. Ligue:
3326-2222

NÚCLEO BANDEIRANTE

2 QUARTOS

OPORTUNIDADE!!
AV CENTRAL 2qts
1banh sala ar serv coz
original 1ºand R$200 mil
98413-8080 c8081

SAMAMBAIA

1 QUARTO

ÁGIO BARATO !
QS 307 Apto 1qto c/
elevador desocup prest
R$ 550, excte localiz
98421-4661 c10813

1.2 SOBRADINHO

SOBRADINHO

3 QUARTOS

QD02Vendoapartamen-
to Moderno com 3qtos 2
banheiros Garagem des-
coberta 99958-3595

SUDOESTE

QUITINETES

QMSW 04 Edifício Porto
Real Desocupado. Tra-
tar: (61) 98401-3270/
3327-0621 c472

1 QUARTO

CCSW 04 ótimo apt ar-
mários garagem 99275-
8882 www.phimoveis.
com.br cj6210

3 QUARTOS

S Q S W 3 0 6 R $
1.100.000 Desocupado!
Área de Lazer Comple-
ta! 99999-3532 c8165

4 OU MAIS QUARTOS

BELÍSSIMO
305 NASCENTE 4 stes
3vgs270m2.Oportunida-
de! 98199-6100 c12388

REFORMADÍSSIMO!!!
SQSW 300 4 suítes,
área de lazer completa,
5º andar, canto, 260m2,
3vgs gar separadas, Tr:
98413-8080 c8081

1.2 TAGUATINGA

TAGUATINGA

2 QUARTOS

CNB 10 Lt.14 ap 606
Ed Panorama Tag. Nor-
te tudo perto 2qts gara-
gem R$ 160mil. Tratar
no local ou 98424-0564

QNL 15 Apto 2qts sl
coz banh c/ peq. saca-
da ót localiz , próx a tu-
do! 99966-1611 c8206

QNL 15 Apto 2qts sl
coz banh c/ peq. saca-
da ót localiz , próx a tu-
do! 99966-1611 c8206

1.3 CASAS

ASA SUL

3 QUARTOS

SHIGS 704 - Bl.Q. Vdo
casa.R$1.450.000.ótes-
tado. C/2 pavim. Térreo
c/ salão 2 amb., lavabo,
copa /coz . c /a rms ,
á.serv., DCE., gar. 2 car-
ros. Em cima: 3/4 c/
arms., ste, wc e terraço.
Saback 3445.1105/
99926.9766 CJ 3506.
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1.3 CEILÂNDIA

1.3 CASAS

CEILÂNDIA

1 QUARTO

OPORTUNIDADE 110 MIL
QNP 36 murado portão
água e luz instalada
984214661 c10813

2 QUARTOS

EXCTE LOCALIZAÇÃO
QNP 27 Linda casa 2qt
suite gar p/ 2 carro deso-
cup 98421-4661 c10113

R$ 160 MIL - LINDA CASA
QNR 04 Esquina 2qts la-
je desoc excte localiza-
ção 98421-4661 c10113

3 QUARTOS

R$430 MIL ACEITO FGTS
QNO 11 Semi Nova 3
quartos (ste) Laje Ac. Fi-
nanciamento. Excelente
acabamento. MAPI
98522-4444 CJ27154

GAMA

3 QUARTOS

ST LESTE QD 02 Vdo
casa 3qts + 2 barrracos
99984-2093 Irapuan.

4 OU MAIS QUARTOS

PONTE ALTA NORTE
Casa 4qts 1ste c/ + 2
semi-suites, 1 sala conju-
gada c/copa e cozinha,
3banhs + 1 lavabo, chur-
rasq c/ área coberta, 2
piscinas, gar coberta p/
2 carros + 01 área p/ 8
carros + 01 linda área
de serviço, lt 800m2
99966-1611 c8206

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

OPORTUNIDADE ÚNICA!
QI 09 4 suítes Elevador
Linda vista. Aceito Apto
98199-6100 c12388

QI 17 Conj 7 casa 4 tér-
rea piscina sauna e
churr 3248-0230 propr

PARA INVESTIMNENTO
QI 21 casa 4suítes +
1.320m2 + 7.000m2 àr
ver 98199-6100 c12388

OPORTUNIDADE!!
QI 23 4qtos, sendo 2 sui-
tes e 2 semi suite. 2
DCE térrea piscina chur-
rasc. Aceito Apto!
999037059 c8081

ACEITO APARTAMENTO!
SMDB 27 6 suítes escri-
tório salão com3ambien-
tes sauna DCE churras
Piscina 750m2 construí-
do. 98413-8080 c8081

OPORTUNIDADE!!
QI 23 4qtos, sendo 2 sui-
tes e 2 semi suite. 2
DCE térrea piscina chur-
rasc. Aceito Apto!
999037059 c8081

1.3 PARANOÁ

PARANOÁ

3 QUARTOS

COND NOVO HORI-
ZONTE Casa 106m2

(direitos) em Paranoá/
DF,terreno360m2.Inici-
al R$ 255.000,00
leiloesjudiciaisdf.com.
br 0800-707-9339

PARK WAY

4 OU MAIS QUARTOS

QD 20 conj. 03, mansão
nova600m2, 4 suítes, es-
critório, 3 salas, aquec.
solar, piscina aquec. ga-
rag. p/ 6 carros, lote
2.500m2 + 3.000 m2 po-
mar R$ 3 milhões. Ac Ap-
to. Tr: 3226-3000/
98409-8825 cj8538

QD 20 conj. 03, mansão
nova600m2, 4 suítes, es-
critório, 3 salas, aquec.
solar, piscina aquec. ga-
rag. p/ 6 carros, lote
2.500m2 + 3.000 m2 po-
mar R$ 3 milhões. Ac Ap-
to. Tr: 3226-3000/
98409-8825 cj8538

RIACHO FUNDO

1 QUARTO

QN 15D R$220.000, gal-
pão esquinão 233m2
993705571 Íres c11148

QN 15C R$210.000, c/
3kits desoc 99269-0200
3333-7900 cj20220

2 QUARTOS

QN 08A R$220.000, es-
crit 2q + barracão lat
993705571 Íres c11148

QN 12D R$200.000 es-
crit. desoc 99370-5571
ÍRES c11148

3 QUARTOS

QN 08D R$175.000,
3qts escrit 99269-0200
3333-7900 cj20220

QN 15D 3qts cs fds e la-
teral escrit 99269-0200
3333-7900 cj20220

SAMAMBAIA

3 QUARTOS

QR803R$130.000,colo-
nial quit 99269-0200
3333-7900 cj20220

SANTA MARIA

3 QUARTOS

QR 204 R$ 175.000,
3qts escrit 99269-0200
3333-7900 cj20220

1.3 SÃO SEBASTIÃO

SÃO SEBASTIÃO

3 QUARTOS

BAIRRO VILA NOVA
3QTS LAJE Excte loca-
liz 98421-4661 c10113

TAGUATINGA

3 QUARTOS

QSE 17 Excelente casa
desocupada 3 qtos, suí-
te, laje. Aceito financia-
men to ! 3352-0064
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

4 OU MAIS QUARTOS

QNA06Sobradoconstru-
ção nova. nascene 4qts
3stes sala copa cozinha
lavaboáreade lazer com-
pl. churrasq. piscina ár
de serviço coberta nas-
cente garag c/6 vagas
QuitadaeEscriturada.Fa-
ça hoje esse grande in-
vestimento. Plantão! Tr:
3352-0064 99974-5385
c j 7 0 9 7 w w w .
geraldovieira.com.br

QNA35Excelente sobra-
do. Construição nova,
nascente, desocupada 4
qtos todos com suítes,
piscina,churrasqueira.Fi-
no acabamento! 3352-
0064 99974 - 5385
c j 7 0 9 7 w w w .
geraldovieira.com.br

QNA40Excelente sobra-
do colonial nascente
4qts 3stes Dce 2salas co-
zinha planej. armários
nosquartos, cerâmica, tá-
bua de correr cerâmica,
coz. goumert churrasq,
garag6vgs.quitadaescri-
turada, Ac financiamen-
to Plantão. 3352-0064
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

1.3 VALPARAÍSO

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

PARQUE SÃO Bernar-
do vdo 5 casas a 1.000
metros do Polo JK
( S a n t a M a -
ria/Valparaíso) 98550-
9917 / 98388-5249

PARQUE SÃO Bernar-
do vdo 5 casas a 1.000
metros do Polo JK
( S a n t a M a -
ria/Valparaíso) 98550-
9917 / 98388-5249

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

SCLRN 714 lj c/subsolo
+ 4 kits desocup 98401-
3270/ 3327-0621 c472

COMPRO, PAGO À VIS-
TA Prédio na 702 a 706
Norte. Tr. 99109-6160
Zap Sr Imóveis c9417

ASA SUL

COMPRO PAGO À VIS-
TA! CLS 102 a 316 Lo-
jas alugadas ou desocu-
padas Tr. 3042-9200
99109-6160 Zap cj9417

CEILÂNDIA

QNM 26 vendo prédio
na Avenida Principal c/
2 lojas + 6 Apartamen-
tos.Excelenteinvestimen-
to. 3352-0064 99974-
5385 cj7097 www.
geraldovieira.com.br

SAMAMBAIA

QR 513 Prédio c/ 08 ap-
tos 2qts e 1 qto c/ renda
R$ 5.00000, Ac carro co-
mo parte de pagamen-
to. 3042-9200 99109-
6160 Zap c9417

1.4 ASA NORTE

SALAS

ASA NORTE

ED CENTRAL PARK re-
formada 38m2 garagem
99275-8882 phimoveis.
com.br cj6210
ED LIBERTY MALL Tor-
re "A" Sl 216, 34m2, wc.
Desocupado R$170.000
Saback F/3445-1105/
99926-9766 cj3506

ASA SUL

SBS CASA São Paulo
45m2 divid nasc. Barato
99275-8882 phimoveis.
com.br cj6210

SCS QD 06 Ed Presiden-
te sala reformadíssima
56m2, 02 ambientes nas-
cente Ac carro 99109-
6160 3042-9200 cj9417

SGAS 915 Vendo sala
no Ed. Office Center.
(final corredor) c/wc e va-
randa. R$300.000. Saba-
ck imóveis 3445.1105/
99926-9766 C/3506.
SGAS 915 Vendo sala
no Ed. Office Center.
(final corredor) c/wc e va-
randa. R$290.000. Saba-
ck Imóveis 3445.1105/
99926-9766 C/3506.
SGAS 910 /Via Brasil -
Bl. "D". R$ 400.000. c/
33 m2. Sala c/recepção,
2 wc (ar cond.). Saback
Imóveis - F/3445.1105/
99926.9766 CJ 3506.
SGAS 915 Vendo sala
no Ed. Office Center.
(final corredor) c/wc e va-
randa. R$300.000. Saba-
ck imóveis 3445.1105/
99926-9766 C/3506.

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local. Tele-
fone: 3326-2222 Cj
1700

TAGUATINGA

ED ALAMEDA TOWER
Alugo Sala com 67m2,
02 wc, no 8º andar. Tra-
tar Jorge 98122-9816

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

GAMA

ST SUL QD 10 Vdo lte
vaz 312,5m2,c/4 casas,
2gar, c/renda R$1.650.
R$ 270mil. 99128-5163

1.5 JARDIM BOTÂNICO

JARDIM BOTÂNICO

COND - BEVELDERE
Green 1mil m2, matricu-
la/ escrit indiv. R$450mil
F:98618-4889 c2989

COND QUINTAS do Sol
R$450mil 600m2. Ótimo
99686-7070 c7184

TAGUATINGA

QNA 09 esquina terreno
445m2 c/cs antiga quita-
da,escrituradadesocupa-
da. Excelente p/ cons-
truir 3352-0064 / 99974-
5385 cj7097 www.
geraldovieira.com.br

QNA 09 esquina terreno
445m2 c/cs antiga quita-
da,escrituradadesocupa-
da. Excelente p/ cons-
truir 3352-0064 / 99974-
5385 cj7097 www.
geraldovieira.com.br

VALPARAÍSO

QD 06 Lt 22 Valp I Vdo
ágio Lt 360mº murado c/
instalaçoes acesso com
asfalto l 61 98319-6535

VICENTE PIRES

CONDOMINIO FECHADO
R 06 Casa Excte, lote
1.000m2 Aceita permuta
99624-8852 c13499

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

SANTO ANTÔNIO do
Descoberto-GO - Oportu-
nidade 50hc. lindo sítio,
curral muita água c/
prop 99981-9390 cj4371

VENDO DF/GO/ENTORNO
DIVERSAS CHÁCA-
RAS , Sítios e Fazenda,
GO,Tocantins, Mara-
nhão etc Oportunidade
98421-4661 c10813

OUTROS ESTADOS

ALEXÂNIA - GO 02 hec-
tares c/córrego, plano,
energia, internet,próx.as-
falto, poço artesiano.
R$135.000,00 à vista.
Tr c/ proprietário: (62)
99806-3490/ (62) 98406-
5441/ (62) 98233-1836

1.6 OUTROS ESTADOS

ALEXÂNIA-GO Vdo Sí-
tio c/3 Chácaras conjuga-
das. R$ 750 mil. 70 KM
de BSB. Comarca/
Alexânia. Há 3 Km do
Shopping Outlet e Hei-
neken. Casa c/230 m2.
Sala, 4/4, 2 coz/arms.,
(sendo 1 c/ churrasquei-
ra) wc social, despensa/
á. serv. Piso superior: Sa-
la, 2/4 c/wc reversível +
copa. Ampla área pasta-
gem, árvores frutíferas,
casa caseiro, galinheiro,
canil, cocho, galpão c/
curralcobertoepoçoarte-
siano. Aceito imóvel par-
te do preço no DF. Saba-
ck F/(61)3445.1105/
99926-9766 C/3506.

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS COMPRO,
Vendo Carta Contem-
plada ou não. Tr:
99552-8132 Whats.

BANCORBRAS
OUTROS COMPRO,
Vendo Carta Contem-
plada ou não. Tr:
99552-8132 Whats.

FINANCIAMENTO

LIBERAÇÃO DE CREDITO
R$80MIL A 4MILHÕES
p/compra refor construir
prest. apart R$551,11 s/
juro s/burocr 3042-5080

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

ALUGA-SE FLAT
SEM FIADOR

ALLIA APART SHN
QD.05 Confort. Se prefe-
rir pague a quinzena
R$2mil ou R$4mil/mês.
Agende seu horário
Whats: (61) 99594-8437
Somente interessados

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APART mob
micro sl qt as coz 1.500
zap 999819265 c4559

MOBILIADO
THE UNION Flat próxi-
mo Aeroporto 3351-
4991 99971-0049 c4124

2.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

2 QUARTOS

R 24 NORTE Alg apto
2qts suite garagem, la-
zer completo, ao lado
do metrô 3042-9200
99109-6160 Zap c9417

3 QUARTOS

3QTS (1 SUITE)
AV PARQUE Á. Claras
c/arms R$ 2.300, 3351-
4991 99971-0049 c4124

ASA NORTE

QUITINETES

114 ALUGO Kit, subso-
lo. F/ 98282-2067

912 COND. Park Ville.
Excelentekit1ºandarmo-
biliada c/ garagem cober-
ta .Tr: 99989-2186

2 QUARTOS

708 W3 NORTE Alugo
Apartamento c/02 quar-
tos com armários, sala,
cozinha, área serviço, to-
dos cômodos separados
54m2, em cima do comer-
cio. Tratar: 98122-9816
Jorge

3 QUARTOS

105 SQN bl A excelente
apto 3qts, suíte, closet,
4º and 4wc, coz e sl am-
pla, armários, garagem,
R$4.400Mil 98208-0660

216 SQN Bloco K, 3
qtos com suíte, vaga, ar-
mários em todos os cô-
modos. Tratar: 3225-
5320 Módulos Consult.
CJ5004

308 BL.K/307. R$
3.800. Nascente. Sala,
3/4 c/arms., 2 wc
(suíte), coz. c/arm., á.
serv., DCE e gar. Ótimo
estado. Saback Imóveis
3445.1105 CJ 3506.
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2.2 ASA NORTE

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

3 QUARTOS

STN SOF Norte Qd 02
Bl B lt 13 ap 101 alg ap
3q a.emb sl cz wc R$
1.400 991577766 c9495

2.2 ASA SUL

ASA SUL

QUITINETES

410 ALUGO - quarto mo-
biliado. F/ 98282-2067

410 ALUGO - quarto mo-
biliado. F/ 98282-2067

2.2 ASA SUL

2 QUARTOS

205 - BL "H"/ 103. R$
2.500. Sala, 2/4 arms.,
wc coz/arms., á. serv.,
DCE. Saback Imóveis F/
3445.1105 CJ 3506.

3 QUARTOS

204 BLOCO I Ap 406,
3qt, armários, DCE, re-
form garag 99984-2802

205 BLOCO D Ap 305
3qtos armários 3º an-
dar s/gar 99984-2802

303 PARTICULAR alu-
ga Apto reformado 3
qtos 99984-2802

103 SQS bloco A apar-
tamento com 3 quartos/
suíte, reformado, 6º an-
dar, garagem.Particular.
Tratar. (61)3245-5588

2.2 ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

113 4QTOS 1ste varan-
das, gar, cobert coletiva
pisc. 99686-7070 c7184

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

SAAN/SIA/SIG/SOF

ÁREA PARA LOCAÇÃO
50M2 A 920M2

SHOPPING
SIA TR 03/04 Frente
Pça alimentação c/
grande estac. Local c/
seg rígida. Tr: 3362-
0064/ 3036-8115 99987-
3813 c/8045

2.4 SAAN/SIA/SIG/SOF

SIA TR 03/04 Shop-
ping Sia Center Mall
Alugo lojas de 40m2 à
160m2 junto com a pra-
ça de alimentação, ao
lado do Sabin. 3362-
0064/ 3036-8115/
99987-3813 c/8045

SALAS

ASA NORTE

SCN QD 02 Bl. B Shop-
ping Libert Mall - sala
com dois ambientes sen-
do um recepção e outro
com banheiro e gara-
gem privativa. 3225-
5320 - Módulos Con-
sult. CJ5004

SCRN 513 Ed Impera-
dor salas c/ 58m2, 65m2,
83m2, 116,74m2, 200m2,
300m2 e, 481m2, 600m2,
1 . 100m2 2 .000m2 ,
3.000m2 c/opção de loca-
ção de vagas de gara-
gem. Direto c/o proprietá-
rio F: 3964-3144 Jorge

ASA SUL

SCS QD 02 Ed Ariston
sala c/85m2, 89m2,
110m2, 175m2 e 395m2,
c/opção de vaga de gara-
gem. Dir. c/proprietário.
3964-3144 Jorge

ÓTIMA LOCALIDADE
SMAS TR 03 The Uni-
on sala duplex 68m2
gar 99971-0049 c4124

SCS QD 02 Ed Ariston
sala c/85m2, 89m2,
110m2, 175m2 e 395m2,
c/opção de vaga de gara-
gem. Dir. c/proprietário.
3964-3144 Jorge

2.5 CIDADES SATÉLITE

2.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

CIDADES SATÉLITES

SIA TR 02 Prédio comer-
cial com 720m2, compos-
to por subsolo, térreo e
piso superior, com va-
gas cobertas de estacio-
namento privado. Tr:
3964-3144 Jorge

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis

3.2 Caminhonetes e
Utilitários

3.3 Caminhões

3.4 Motos

3.5 Outros Veículos

3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

BMW

BMWM 120 IA 16V 2010
QUEM VER COMPRA !

120/10 R$70.000 IA 2.0
16v 156CV 5P 1.6 gas
42mkm autom hidraul.
só DF. placa 7, impos-
tos 2022 pg. Revisão há
4 meses 9.9918-0308

CHEVROLET

ASTRA SEDAN/05 2.0
conservadíssimo com-
pleto Tr: 98167-9665

3.1 FIAT

FIAT

PALIO/07MotorFire rd li-
ga leve inteiro revisado
99969-9595/99909-7931

TOYOTA

COROLLA 14/15 XEI
2ºdono preto conserva-
do! Tr: 99944-3305

COROLLA/18 Alt is
31.000Km cinza compl
Ún. dono R$112.000 Tr.
99583-1789

COROLLA/22 Gr-S, Nú-
mero (160), Único dono,
branco pérola, apenas
6.900km = 0km , no plás-
tico, IPVA 22 pg, revi-
são feita por tempo +
acessórios R$159.999,
ApenasVenda!Oportuni-
dade! Não aceito trocas
Tr.99189-2103

3.2 CAMINHONETES E
UTILITÁRIOS

OUTRAS MARCAS

DODGE RAM 2500 21/
21 Branca, interno Bico-
lor, (Rambox) 150 unida-
des veio p/ o Brasil. Ape-
nas 9.700km IPVA pa-
go, só Brasília. Todos
acessórios + Window
Blue,EstadodeZero,ain-
da no plástico. Revisão
feita. R$ 485.000, Tr.
99189-2103

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 80,00. Tr:
98282-5660 whats

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 80,00. Tr:
98282-5660 whats

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, compramos e
vendemos, faça sua
cotação!! End: SBN
QD 02 Bl J salas
1112/1115. 61-3326-
1280/61-98406-1067/
61 99982-7676. visite
o site: www.quero
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ARQUITETURA

ARQUITETURA E DE-
SIGN de Interiores.
Quer um bar ou restau-
rante funcional, criativo
e impactante? Conte co-
nosco! 61-992197173

ENGENHARIA

JALES CONSTRUTO-
RA - Elaboração de Pro-
jetos e Execução de
Obras 61-983646249

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1 com filmagens, fla-
grante. Sigilo e discri-
ção. Gps / Monitoro
24h.Trabalho todas as
áreas.(61)99810-6976

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1 com filmagens, fla-
grante. Sigilo e discri-
ção. Gps / Monitoro
24h.Trabalho todas as
áreas.(61)99810-6976

4.7 DIVERSOS

ELETRODOMÉSTICOS
E UTENSÍLIOS

SPLIT SPRING Carrier
18.000 BTUs. Frio, Pou-
co uso 61-999884017

MÓVEIS
E ESTOFADOS

POLTRONADEMASSA-
GEM Vendo Relax Me-
dic Infinit 993094076

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

TOUROSREPRODUTO-
RES Venda da Raça Ne-
lore. Genét ica de
Peso!!!! Fazenda Re-
creio 61-996562055



CLASSIFICADOSCORREIO BRAZILIENSE Brasília, quinta-feira, 22 de setembro de 2022 5



CLASSIFICADOS6 Brasília, quinta-feira, 22 de setembro de 2022 CORREIO BRAZILIENSE

EDITAL DE CANCELAMENTO

COMARCA DE VALPARAÍSO DE GOIÁS

CARTÓRIO DE REGISTRO DE IMÓVEIS
CIRCUNSCRIÇÃO DE VALPARAÍSO DE GOIÁS

ESTADO DE GOIAS

EDITAL

Belª. ISIS CAMPOS AMARAL, Oficiala do Registro de Imóveis da Circunscrição de
Imóveis de Valparaíso de Goiás, Estado de Goiás, na forma da Lei etc...

Faz público que por parte de Rachel Gamal, brasileira, viúva, portadora da CI nº 034943951 SECC/RJ e inscrita no CPF nº
085.780.697-14, residente e domiciliada no Rio de Janeiro – RJ, na qualidade de inventariante do espólio de Alberto Gammal loteador
primário do loteamento Parque Esplanada V e CASTANHEIRA EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS S/A, sociedade anônima de
capital fechado, inscrita no CNPJ n° 12.968.605/0001-50, com sede na CL Quadra 207, Bloco B, Sala 210, Asa Norte, Brasília-DF, -
representada por seu procurador Ricardo Cerqueira Pinto, brasileiro, casado, portador da CI nº 239979 SSP/DF e inscrito no CPF nº
113.889.191-68, residente e domiciliado em Brasília/DF, na qualidade de proprietária atual de parte do referido loteamento a ser
cancelado, foi pedido nos termos da Lei 6.766/79 o cancelamento parcial do loteamento denominado " Parque Esplanada V”, nos
seguintes imóveis de sua propriedade: Quadra 33: Lotes 12 e 13, matrículas no CRI n.º 61.158 a 61.15; Quadra 34: Lotes 01 ao 44,
matrículas no CRI n.º 55.106, 55.107, 61.168 a 61.209; Quadra 35: Lotes 01 ao 26, matrículas no CRI n.º 55.104, 55.105, 61.211 a
61.234; Quadra 36: Lotes 01 ao 04, matrículas no CRI n.º 55.102, 55.103, 61.235 e 61.236; Quadra 37: Lotes 01 ao 26, matrículas no
CRI n.º 55.100, 55.101, 61.237 a 61.260; Quadra 38: Lotes 01 ao 04, matrículas no CRI n.º 55.098, 55.099, 61.210 e 61.261; Quadra
39: Lotes 01 ao 40, matrículas no CRI n.º 55.096, 55.097, 61.262 a 61.299; Quadra 40: Lotes 01 ao 41, matrículas no CRI n.º 55.094,
55.095, 61.300 a 61.338; Quadra 41: Lotes 01 ao 43, matrículas no CRI n.º 55.092, 55.093, 61.339 a 61.373, 61.375 a 61.380; Quadra
42: Lotes 01 ao 44, matrículas no CRI n.º 55.088, 55.089, 61.584 a 61.588, 61.384 a 61.420; Quadra 43: Lotes 01 ao 36, matrículas no
CRI n.º 55.086, 55.087, 61.421 a 61.438, 61.381 a 61.383, 61.439 a 61.451; Quadra 44: Lotes 01 ao 30, matrículas no CRI n.º 55.084,
55.085, 61.452 a 61.479; Quadra 45: Lotes 01 ao 24, matrículas no CRI n.º 55.082, 55.083, 61.480 a 61.501; Quadra 46: Lotes 03 ao
15 e 16A, matrículas no CRI n.º 61.502 a 61.514 e 74.417; Quadra 47: Lotes 13A, 14, 15 e 16A, matrículas no CRI n.º 74.419, 61.535,
61.536 e 74.421; Quadra 48: Lotes 13A, 14 ao 21, matrículas no CRI n.º 74.423, 61.557 a 61.564; Quadra 49: Lotes 01 ao 08,
matrículas no CRI n.º 61.569, 61.570 a 61.576, Área sem Caracterização: matrícula no CRI n.º 96.991, Área sem Caracterização:
matrícula no CRI n.º 96.992; Área sem Caracterização: matrícula no CRI n.º 96.993; PRAÇA: matrícula no CRI n.º 66.594; PRAÇA:
matrícula no CRI n.º 66.595; Rua 28, Rua 29, Rua 30, Rua 31, Rua 32, Rua 33, Rua 34; Rua 35; Rua 36; Rua 37; Rua 38. Rua 40;
Parte da Rua 41; Parte da Rua 42; Parte da Rua 43; Rua 44 e Rua 46. As somas das áreas das quadras, das áreas sem
caracterização, das praças e ruas totalizam 203.465,96 m². A respectiva área de 203.465,96 m² voltará ao status anterior ao
loteamento “Parque Esplanada V”, passando a ser denominado “Área da Fazenda Saia Velha” que será dividida em Área da Fazenda
Saia Velha Gleba “A” com 173.456,16m² e Área da Fazenda Saia Velha Gleba “B” com 30.009,80m². Dito cancelamento parcial de
loteamento foi aprovado pelo Decreto 218 de 11/07/2022, da Prefeitura Municipal de Valparaíso de Goiás, e assinado pelo Prefeito
Municipal, Pábio Correia Lopes. Foram apresentados, além da documentação exigida pelo Art. 28 da Lei 6.766/79, os seguintes
documentos: RRT’s – Registros de Responsabilidade Técnica do Conselho de Arquitetura e Urbanismo do Brasil n°s 11341443 e
11341470 em nome de Ricardo Cerqueira Pinto, registro nº 00A2002310; Certidão Técnica de Cancelamento Parcial de Loteamento,
expedida pela Divisão de Serviços de Fiscalização de Obras, em 18/01/2022, assinada por Ana Lilia Santos Barbosa Leite,
Coordenadora de Planejamento Urbano. Este Edital, com o croqui da área cancelada será publicado por 03(três) vezes consecutivas
em jornal de grande circulação nesta cidade, e decorrido o prazo de 15(quinze) dias da última publicação, na ausência de qualquer
impugnação, proceder-se-á a competente averbação.ç

5.2 ACHADOS
E PERDIDOS

5.2
COMUNICADOS,

MENSAGENS E EDITAIS

ACHADOS
E PERDIDOS

A EMPRESA RESTORE
COMÉRCIO

DE ALIMENTOS
EIRELI -ME CNPJ:
012.091.142/0001-90, e
MariadoSocorroMeire-
les Cezar Ferreira, co-
municam a perda de 2
(dois) ECF‘s ativos nº
série 00BE0910101
0 0 0 1 0 0 4 7 2 9 6 e
0 0 B E 0 9 0 9 1 0 1
00010030454, confor-
meBoletimdeOcorrên-
cia nº 153101/2022.

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

24 HORAS!!
ASSISTÊNCIAManuten-
çãocomputadoresemdo-
micílio. 99988-0077/
99976-0076 Whatsapp

5.4 DINHEIRO E
FINANÇAS

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

DINHEIRO NA HORA
DINHEIRO NA HORA
Para funcionário público
em geral com cheque,
desc. em folha, déb. em
conta sem consulta spc/
serasa. Tel. 4101-6727
98449-3461

5.7 TURISMO E LAZER

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

VIAGEM

NATAL/RN Grupo Me-
lhor Idade.Pacotesespe-
ciais p/ Novembro! 61-
983785319 viajefelizz@
gmail.com
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5.7 ACOMPANHANTE

5.7 TURISMO E LAZER

OUTROS

ACOMPANHANTE

MULATA GLOBELEZA
DANIELA - MULATA
Globeleza nua na foto
do zap. 61 98539-7146

BOCA GULOSA
LU FAÇO Oral até o fim
em homens. Surpreen-
da-se! 6198112-7253

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

ALLAN 25 ANOS
BOY MORENO bonito
sou discreto massagis-
ta com local Asa Nor-
te 61 99422-0962 zap

ALUGA-SE FLAT
SEM FIADOR

ALLIA APART SHN
QD.05 Confort. Se prefe-
rir pague a quinzena
R$2mil ou R$4mil/mês.
Agende seu horário
Whats: (61) 99594-8437
Somente interessados

MASSAGEM ERÓTICA
PUROPRAZERdosedu-
pla e brinquedinhos (61)
3326-7752/99866-8761
MYRELA COROA 45
anos morenaça , toda
gostosa e carinhosa 61
99557-9455 Sudoeste

YANNAMASSAGEMMi-
neira linda ,boca quente
e irresistivel.Faço como
se fossemos namora-
dos! 24H 6199880-4593

ALUGA-SE FLAT
SEM FIADOR

ALLIA APART SHN
QD.05 Confort. Se prefe-
rir pague a quinzena
R$2mil ou R$4mil/mês.
Agende seu horário
Whats: (61) 99594-8437
Somente interessados

MASSAGEM RELAX

ACOMPANHANTE MU-
LHER para ficar c/ Ho-
mem solteiro; CV c/ foto
p/whats (61)99933-3440

BIA COROA 100% SAFADA
TÁ C/ POUCO mass só
c/a boca 61 991921318

5.7 MASSAGEM RELAX

MASSAGISTA PROCU-
RO c/ ou s/ exp Asa N
61 99327-7622

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
d a s l i n d a s 6 1
985621273/ 3340-8627

PRECISA-SE DE MAS-
SAGISTAS c/ ou semex-
periência. Ótimos gan-
hos 61 98323-3136

6
TRABALHO

& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

ÓTIMOS GANHOS!!
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE c/ ou sem exper.
61 99414-1086 só zap

AÇOUGUEIROURGEN-
TE! Conhecimento bá-
sico. (61)99998-0952

AJUDANTEDESERRA-
LHEIRO p/toldo. Salário
à combinar + almoço e
passagem 98428-1582
WhatSaap

PRECISA-SE
AJUDANTEMARCENEI-
ROpara trabalhar emSa-
mambaia 99614-3003

ALONGUISTA E MANI-
CURE , Massoterapeu-
ta. Cv: dlb.beleza@
gmail.com 996628301

ATENDENTESORVETE-
RIA - AsaNorte corleone-
pizzasebebidas@gmail.
com

ATENDENTE VAGA ex-
pediente de 4ª a dom.
61-983210731

AUXILIAR DE COZI-
NHA R$ 1370 + bonifica-
ção + VT + alimenta-
ção. Escala 12x36 61-
981798270

PET SHOP CONTRATA
PARA COMPOR EQUIPE

BANHISTA com experi-
ência. Interessados envi-
ar currículo p/Whastapp
99100-9634

CABELEIREIRA , Mani-
cure e Barbeiro. Contra-
ta 98109-0495 Tagua
CASEIRO PRECISA-
SE c/ experiência p/ chá-
cara. whats 996880111

PET SHOP CONTRATA
PARA COMPOR EQUIPE

BANHISTA com experi-
ência. Interessados envi-
ar currículo p/Whastapp
99100-9634

PRECISA-SE
DESPACHANTE IMO-
BILIÁRIO ou Pessoa c/
exp. em cartório com car-
ro ou moto, Águas Lin-
das. Enviar CV para:
recrutaeng22@gmail.
com

6.1 NIVEL BÁSICO

CONTRATA-SE
CASEIRO, JARDINEI-
RO e Faxineiro p/ traba-
lhar no Lago Sul. Inte-
ressados enviar CV p/:
rhdondurica@gmail.
com

CHAPEIRO HAMBUR-
GUERIA Asa norte. CV:
corleonepizzasebebidas
@gmail.com

PRECISA-SE
DESPACHANTE IMO-
BILIÁRIO ou Pessoa c/
exp. em cartório com car-
ro ou moto, Águas Lin-
das. Enviar CV para:
recrutaeng22@gmail.
com
DOMÉSTICA PRECISA-
SE p/ Taguatinga de 2ª
a 6ª feira. Contato só
whatsapp 99688-0111
DOMÉSTICA PRECISA-
SE para todo o serviço
de segunda a sábado
comreferência.Interessa-
dos: 61-3302-4770
DOMÉSTICAASANOR-
TE . Limpar casa, cozi-
nhar, cuidar de crianças
epassar roupa.Experiên-
cia mín. 2 anos carteira
a s s i n a d a . 6 1
992256855

DOMÉSTICA DE SE-
GUNDA A sexta, 44 ho-
ras semanais, 4 adultos.
Referência em carteira
Salário R$ 1.212 + trans-
porte. Águas Claras.
WhatsApp 98500-0548

DOMÉSTICA DE 2ª a
6ª, salário R$ 1.500,00
Tr: zap 98239-9985

RESTAURANTE
CONTRATA

GARÇOM, ATENDEN-
TE, Confeiteiro(a) e
Serv.Geraiscomexperi-
ência. Enviar curriculo
para: rhdondurica@
gmail.com

DOMÉSTICA PRECISA-
SE para todo o serviço
de segunda a sábado
comreferência.Interessa-
dos: 61-3302-4770

6.1 NIVEL BÁSICO

PRECISA-SE DE
MANICURE C/ exper.
314 sul Dionizia Coiffeur
3345-8927/98120-0935

MASSAGISTA PROCU-
RO c/ ou s/exp meio perí-
odo até 1.500 semanal
A. Norte 99327-7622
PROFISSIONALMANU-
TENÇÃO Predial Te-
mos Vaga. Interessados
devem enviar Currículo
para o seguinte e-mail:
rh@jspar.com.br ou pa-
ra o telefone 99861-
8777.

PROFISSIONAL ACRE-
DITA - com trabalhodedi-
cado pode ganhar dinhei-
r o , a p r e n d e r ,
desenvolver-se, inovar,
valorizar o trabalho, em-
preender e investir para
gerar, apropriar, desfru-
tar e distribuir riqueza??
Currículo p/ devidabrasil
@gmail.com

VENDEDOR EXTERNO
no ramo de telefonia ót
possiblidade de ganhos
99429-5493 whatsapp

MECÂNICO COM expe-
riência e habilitação. Iní-
cio Imediato. Interessa-
dos enviar currículo pa-
ra: (61) 99606-1500
Whats ou reicar1978@
gmail.com

DOMÉSTICAASANOR-
TE . Limpar casa, cozi-
nhar, cuidar de crianças
epassar roupa.Experiên-
cia mín. 2 anos carteira
a s s i n a d a . 6 1
992256855

NÍVEL MÉDIO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116
ASSISTENTE VENDAS
- produtos financeiros /
bancos. CV: contato@
alvaholdingsa.com.br
ASSISTENTEADMeJu-
ridico c/ exper. estudan-
te direito. CV: contabil
@ethosassessoria.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTE DE
ATENDIMENTO

PRESTAR - ATENDI-
MENTO ao cliente por
telefone e e-mail. Boa
comunicação/escrita,
noções em Power Po-
int.Espanhol intermedi-
ário. Vaga para Lago
Sul. E-mail:: processo
seletivoeasy@gmail.
com

CORRETORA SEGUROS
CONTRATA

ASSISTENTE COMER-
CIAL e Administrativo
de Seguros. Excelente
oportunidade de cresci-
mento e ganhos. Enviar
currículo: contato@
universaltrust.com.br

ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVO Vaga. Interes-
sados Cv p/: curriculo.
empresadf@gmail.com
ASSITENTE VENDAS
LocaL: Lago Sul. 2ª a
6ª11h às 19h. Sáb 10h/
17h. Whats 998491404
ATENDENTES,RECEP-
CIONISTAEMASSAGIS-
TAS COM OU SEM ex-
periência Sudoeste 61-
98123-3556 whatsapp

AUXILIAR DE COZI-
NHA e Garçom. Salá-
rio + benefícios. Envi-
ar CV p/: rhvaga2022
@gmail.com

AUXILIARADMINISTRA-
TIVO c/ experiência em
vendas. http://login.
doctorperforma.com/
proccess_selective_link/
index/MTIzNjE1/NA/
MTIzOA

CORRETORA SEGUROS
CONTRATA

ASSISTENTE COMER-
CIAL e Administrativo
de Seguros. Excelente
oportunidade de cresci-
mento e ganhos. Enviar
currículo: contato@
universaltrust.com.br

6.1 NÍVEL MÉDIO

AUXILIAR DE VEN-
DASc/disponibilidade in-
tegral.InteressadasWhat-
sapp: 61 98152 -6196
AUXILIAR DE VEN-
DAS Procura-se com ex-
periência em peças pa-
ra caminhões. Interessa-
dos enviar currículo pa-
r a : e m p r e g o @
poliservicezf.com.br
CONSULTOR(A) CO-
MERCIALeRecepcionis-
ta Magrass Taguatinga
Contrata.Interessadasen-
viar Cv: taguatinga@
magrass.com.br
CORRETOR(A)DEIMO-
VEISsemexperiência. In-
teressados: brokers.
mkt@gmail.com
CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEIS - para Grande esto-
que de imóveis e comis-
são de até 50% na ven-
da. Imobiliária em re-
gião de alto padrão. Co-
missões mensais no alu-
guel + taxa do 1º alu-
guel. Monte uma renda fi-
xa! É necessário ter Cre-
ci e veículo próprio. Inte-
ressados tratar 61-
983491914
COSTUREIRA VAGA
c/ experiência. Enviar
CV: espacowmnoivas
@gmail.com
COZINHEIRO(A)PRECI-
SA-SEAsaNorteRestau-
rante Natural. Salário
compatível. CV p/:
contatobsb@uol.com.br
ESTAGÁRIO DE ADMI-
NISTRAÇÃ o - Universi-
dade Estácio de Sá
(Polo EAD) - Planaltina/
DF . In te ressados :
estacio.contrata@gmail.
com
GERENTE DE OFICI-
NA Linha Pesada Die-
sel com experiência Poli-
service contrata. interes-
sados enviar e-mail :
emprego@poliservicezf.
com.br

PRECISA-SE
GERENTE COMERCI-
AL com experiência em
financiamento imobilia-
rio, Águas Lindas. Currí-
c u l o p a r a : r h .
recrutaeng22@gmail.
com

6.1 NÍVEL MÉDIO

GERENTE ( 1) VAGA e
vendedores (as) (5 va-
gas) Lojas de Veículos
contrata.Cv: alkfilialadm
@gmail.com (61)9 9949-
0979 / 9 9318-5214

PRECISA-SE
GERENTE COMERCI-
AL com experiência em
financiamento imobilia-
rio, Águas Lindas. Currí-
c u l o p a r a : r h .
recrutaeng22@gmail.
com

MASSAGISTAS PRECI-
SO c/ ou sem experiên-
cia ótimos ganhos e ou
vaga. (61) 99605-1317

MECÂNICODEPÁTIO li-
nha pesada diesel com
experiência Poliservice
contrata. Interessados fa-
vor enviar curriculum
por e-mail: emprego@
poliservicezf.com.br

MECÂNICOAUTOMOTI-
VO Contrata-se para tra-
balhar no Riacho Fundo
II. Interessados entrar
em contato: (61) 99935-
6123 ou pelo e-mail:
c a 2 s . a l b e r t o s o u z a
@gmail.com

CONTRATA-SE
MOTORISTA CATEGO-
RIA D com experiência
comprovada em CTPS.
Local de trabalho: SMC
CeilândiaNorte.ValorSa-
larial: R$ 1.986,00, VT,
alimentação no local. En-
viar currículo p/ email:
dp.contato2@gmail.com

PROFISSIONAIS PA-
RA ATELIER de semijoi-
asCapimEstrela. Interes-
se em trabalhos manu-
ais, montagem de pe-
ças. Interessadas entrar
em contato (61) 99931-
6881

CONTRATA-SE
MOTORISTA CATEGO-
RIA D com experiência
comprovada em CTPS.
Local de trabalho: SMC
CeilândiaNorte.ValorSa-
larial: R$ 1.986,00, VT,
alimentação no local. En-
viar currículo p/ email:
dp.contato2@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

PROJETISTA VENDE-
DOR(A)deMoveisPlane-
jados. CV: 61 9265874
ou fabr ik_industr ia
@hotmail.com
RECEPCIONISTA CON-
TRATA-SE Interessa-
dos: federal.odonto.
df@gmail.com
RECEPCIONISTA CON-
TRATA-SE p/ Asa Sul
Salário R$ 1600,00 + Va-
le Alimentação + Vale
Transporte. Experiência
em Recepção. Interessa-
dos Enviar CV para:
danillobueno@ibedecgo.
org.br
SECRETÁRIACONTRA-
TA-SE para Consultório
Médico 61-991323773

TAGUASUL CONTRATA
SERRALHEIRO COM
Exper. em comunicação
visual zap 9.9661-4212

TÉCNICOEMINFORMÁ-
TICAContrata-secomco-
nhecimento eletrônica.
CV: hirdrh@gmail.com
TÉCNICO EM AR Condi-
cionado. Cv p/: vagas.
tecnico01@gmail.com
TÉCNICO EM SEGU-
RANÇA eletrônica ex-
per e, CFTV. Enviar CV
para: tulio@tsas.com.br
VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SEParkEducati-
on Sudoestep/ prospec-
tar novos clientes, reali-
zar ligações e apresenta-
ções do método. CV
consultorpark1@gmail.
com
VENDEDOR(AS) CON-
TRATA Espaço Gold c/
Experiência de Loja 61-
98152-6196 whatsapp

VENDEDOR (A) PARA
Loja de Informática so-
mente com experiência
comprovada em vendas
de Pcs e Hadwares. Lo-
cal de trabalho: Águas
Claras. Salário fixo + co-
missão + VT e VR. Envi-
arCVsomenteos interes-
sados que preencham
os requisitos para:
netshopselecao@gmail.
com
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6.1 NÍVEL MÉDIO

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL MÉDIO

VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SE 10 vagas. In-
teressados: seevan.
co@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

VENDEDOR(A) SHOP-
PING Iguatemicomexpe-
riência.Interessadasenvi-
ar CV para: selecao.
capimestrela@gmail.
com

VENDEDORES(AS)
CONTRATA-SE p/ DF
e entorno. Currículo pa-
ra: liferecruta@gmail.
com

6.1 NÍVEL MÉDIO

VIDRACEIROPROFISSI-
ONAL com experiên-
cia que seja habilitado
para trabalhar em
ÁguasClarasnaMundi-
al Decorações. Tr: 61
98230-4891/ 3435-8086
VENDEDORES(AS)
CONTRATA-SE com ex-
periência p/ DF e entor-
no 61-99915381

6.1 NÍVEL MÉDIO

VENDEDORAS(ES)
EMPRESA EM CRESCI-
MENTO no DF, com atu-
ação na área comercial
médica(Saúde)estásele-
cionandopessoasinteres-
sadas em vaga de ven-
das externas. Contato so-
mentepessoasinteressa-
das em vendas. (61)
99176-9737.

ANTI-ESTRESSE tera-
peutas 100% Elen Equi-
pe 8h às 21 h. Confira!!
(61) 3347-5464

CASA BELA MÓVEIS
CONTRATA

VENDEDORES COM
possibilidade de gan-
hos de comissões de
até 3% + salário fixo+
vale transporte e vale
reifeição.Entregarcurrí-
culo CNB 12 lote 10 lo-
jas 01 e 02- Comercial
Norte - Taguatinga.

CONTRATAMOS
ASSISTENTE COMER-
CIAL de Seguros, c/ ex-
periência. Enviar CV
Whats (61)3082-7966.
E-mail: assistente@
oepseguros.com.br

6.1 NÍVEL MÉDIO

CONTRATAMOS
ASSISTENTE COMER-
CIAL de Seguros, c/ ex-
periência. Enviar CV
Whats (61)3082-7966.
E-mail: assistente@
oepseguros.com.br

NÍVEL SUPERIOR

CONTRATA-SE
ASSISTENTEDEENGE-
NHARIA / Cadista c/
exp. em documentação.
Enviar cv p/: rh.
recrutaeng22@gmail.
com
CONTADOR(A)OUTEC-
NICO c/ CRC inicial R$
2500, VA e VT, Sis. Do-
mínio, exp em classifica-
ção, SPED ECD e ECF.
edvande@contaud.com
COORDENADOR (A)
PEDAGÓGICO Bilíngue
- Skill Idiomas - São
Sebastião/DF. CV para:
estacio.contrata@gmail.
com
ESTAGIÁRIO DE ADMI-
NISTRAÇÃO - Universi-
dade Estácio de Sá
(Polo EAD) - Asa Norte
estacio.contrata@gmail.
com
ESTAGIÁRIOS (AS)
DEPEDAGOGIAInteres-
sados Enviar CV:
rh@acmbrasilia.com.br

6.1 NIVEL SUPERIOR

ESTÁGIÁRIOS VAGAS
ACM oferece p/ Adminis-
tração de empresas / pu-
blicidade e marketing. Iní-
cio imediato. Enviar currí-
culo p/: rh@acmbrasilia.
com.br

FISIOTERAPEUTA2VA-
GAS presencial. Enviar
CV: reabilitacao.gabriela
fernanda@ gmail.com

MÉDICO (A) PEDIA-
TRA Clínica Samam-
baia Norte. Enviar msg
whatsapp 98214-4986

PROFESSOR(A) DE
EDUCAÇÃO Física Ba-
charel. Enviar currículo
para: curves405sul
@gmail.com

TERAPEUTA INTE-
GRATIVO em acupuntu-
ra, antroposofia, biodeco-
dàge, body talk, constela-
ção familiar, hipnotera-
pia,homeopatia,lasertera-
pia, massoterapia, osteo-
patia, ozonioterapia, pos-
turologia, quiropraxia, rei-
ki, terapias ayurvédicas,
terapias florais de Bach
e da Amazônia, e toxina
botulínica: venha traba-
lhar conosco! Enviar CV
para: selecaopsi2022@
gmail.com.

6.1 NIVEL SUPERIOR

VAGAS DE ESTÁGIO :
Acadêmicos a partir do
5̊ período em Gestão
Púb, Adm, RH e Curso
Téc. Horário: 08h às
13h. Bolsa R$ 1.000
+aux.transporte R$
200+seg de vida. Enviar
cv para: selecao@cauc.
com.br.
FISIOTERAPEUTA2VA-
GAS presencial. Enviar
CV: reabilitacao.gabriela
fernanda@ gmail.com
VAGAS DE ESTÁGIO :
Acadêmicos a partir do
5̊ período em Gestão
Púb, Adm, RH e Curso
Téc. Horário: 08h às
13h. Bolsa R$ 1.000
+aux.transporte R$
200+seg de vida. Enviar
cv para: selecao@cauc.
com.br.

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MOTORISTA E CASEI-
RO Ofereço meu servi-
ços, tenho refer e exper
3625-3212/ 99679-4545

NÍVEL MÉDIO

DIARISTA PASSADEI-
RA ,Cuidadora de Idoso
ofereço-me tenho experi-
ência 61-993293208

6.2 NÍVEL MÉDIO

DOMÉSTICA OFERE-
ÇO meus serviços de do-
méstica, experiência em
carteira e 2º grau comple-
to 61991790089 só inte-
ressados
MOTORISTA PARTICU-
LAR ( mulher) ofereço-
me tenho experiência
/referência 99192-7295
DIARISTA PASSADEI-
RA ,Cuidadora de Idoso
ofereço-me tenho experi-
ência 61-993293208
DOMÉSTICA OFERE-
ÇO meus serviços de do-
méstica, experiência em
carteira e 2º grau comple-
to 61991790089 só inte-
ressados

NÍVEL SUPERIOR

TÉCNICA ENFERMA-
GEM ofereço meus servi-
ços. 99598-3549

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

CURSOS

CURSO PRÁTICO no
Sistemadefolhadepaga-
mento. 61-984459373
NEGÓCIO DIGITAL do
Zero.Vagas abertas!
@fredfonsecamkt
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